
Mars 
не держит 
Orbit
Для жевательной резинки 
не хватает санкционных 
компонентов

Американская Mars, крупнейший 
игрок на российском рынке же‑
вательной резинки, столкнулась 
со сложностями с поставками 
этого продукта под брендом Or‑
bit. Причина может быть в подпа‑
дании под санкции ЕС резиновой 
основы для жвачки из синтетиче‑
ских полимеров. Пока Mars пла‑
нирует сократить ассортимент 
Orbit до конца года.

О том, что у Mars возникли слож‑
ности с производством жевательной 
резинки под брендом Orbit, расска‑
зал источник „Ъ“ в рознице. По его 
словам, компания не отгружает но‑
вые партии, так как столкнулась с не‑
хваткой импортных ингредиентов. 
Еще два собеседника „Ъ“ в крупных 
сетях говорят, что Mars предупре‑
ждал о сокращении ассортимента 
Orbit из‑за проблем с ингредиента‑
ми и изменений в цепочке поставок.

В сети «Верный» „Ъ“ подтвердили 
перебои в поставках жевательной ре‑
зинки Orbit. По словам представите‑
ля «Верного», Mars предупредил, что 
не сможет отгружать примерно по‑
ловину имеющегося в сети ассорти‑
мента до конца года, а на оставшуюся 
половину наложено временное ог‑
раничение поставок до конца июля. 
Производитель ссылается на логи‑
стические проблемы — отсутствие 
возможности привезти основной 
ингредиент для изготовления жвач‑
ки, говорят в «Верном». Там добави‑
ли, что Mars должен проинформи‑
ровать сеть о дальнейшем развитии 
ситуации через неделю. Представи‑
тель Mars на вопросы „Ъ“ не ответил.

Американская Mars — один из 
крупнейших производителей кон‑
дитерских изделий в мире. Пор‑
тфель брендов включает Mars, Snick‑
ers, Milky Way, Bounty, Twix, Skittles, 
M&M’s и др. В России компания 
управляет десятью фабриками, же‑
вательные резинки Orbit выпуска‑
ются на площадке в Санкт‑Петербур‑
ге. Структуру дохода по сегментам 
Mars не раскрывает. 

В 2017 году перед слиянием 
с ООО «Марс» управляющее заво‑
дом в Санкт‑Петербурге ООО «Ри‑
гли» получило 18,8 млрд руб. выруч‑
ки. В 2021 году выручка российской 
структуры Mars выросла на 11,43%, 
до 155,48 млрд руб. На фоне воен‑
ной операции РФ на Украине компа‑
ния объявила о прекращении новых 
инвестиций в российский рынок 
и остановке импорта и экспорта про‑
дукции, отметив, что местные фа‑
брики продолжают работать.

По словам источника „Ъ“ в круп‑
ном производителе продуктов, про‑
блемы Mars связаны с тем, что ре‑
зиновая основа для жевательной 
резинки из синтетических полиме‑
ров подпала под санкции ЕС, введен‑
ные в связи с военной операцией РФ 
на Украине. 
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Между инфляцией и рецессией
ЕЦБ приступил к ужесточению монетарной политики 
Европейский центральный банк (ЕЦБ) 
впервые за последние 11 лет повысил 
ключевые ставки — и сразу на 0,5 про‑
центного пункта, что вывело ставку 
по депозитам из отрицательной зоны. 
Причиной вдвое более резкого, чем ожи‑
далось, ужесточения монетарной поли‑
тики стал продолжающийся рост инфля‑
ции в еврозоне — в июне она повысилась 
уже до 8,6%. Ранее ЕЦБ долго воздержи‑
вался от увеличения ставок из‑за долго‑
вого кризиса в зоне евро, низкой инфля‑
ции и угнетавшей экономику пандемии. 
Дальнейшие темпы ужесточения поли‑
тики ЕЦБ будут зависеть от состояния 
экономики в зоне евро — пока регулятор 
отмечает лишь снижение деловой актив‑
ности, но не ждет рецессии в валютном 
блоке ни в этом, ни в следующем году. 
Эксперты, впрочем, полагают, что пери‑
од повышения ставок не будет долгим.

Европейский центробанк по итогам 
июльского заседания повысил вчера все три 
ключевые ставки сразу на 0,5 процентного 
пункта. По кредитам — с нулевого уровня 
до 0,5%, по депозитам — с минус 0,5% до нуля, 
по маржинальным кредитам — с 0,25% 
до 0,75%. По итогам предыдущего заседания 
регулятор сообщал о планах поднять ставки 
на 0,25%. Вчерашнее же решение о более зна‑
чительном ужесточении политики связано 
с обновленной оценкой инфляционных ри‑
сков, говорится в сообщении ЕЦБ. Также ре‑
гулятор считает, что новое повышение ста‑
вок будет обоснованным и на последующих 
заседаниях — но решение об этом будет при‑
ниматься по итогам каждой встречи на осно‑
ве актуальных данных. 

Повышение ставок стало первым с июля 
2011 года. Тогда регулятор успел довес‑
ти их уровень до 1,5%, но долговой кризис 
в зоне евро ограничил дальнейшее ужесто‑
чение политики. Позднее повышению ста‑
вок препятствовала низкая инфляция, от‑
стававшая от целевого ориентира в 2%. 
Когда же рост цен на фоне восстановления 
экономики после снятия коронавирусных 
ограничений стал ускоряться, регулятор 
решил сохранять низкие ставки до момен‑
та, пока он не убедится в достижении ин‑
фляцией уровня в 2% и в ее среднесрочной 
стабилизации.

Теперь выросшая инфляция, напротив, 
является основной причиной ужесточе‑
ния политики ЕЦБ — в июне годовой рост 
цен в зоне евро ускорился до 8,6%. Глава бан‑
ка Кристин Лагард вчера отметила замедле‑
ние экономической активности — в том чи‑
сле из‑за высоких цен, которые сказываются 
на потребительском спросе, а также из‑за 
влияния конфликта на Украине и ограниче‑
ний в поставках. Ключевой причиной роста 
цен остается стоимость энергоресурсов, от‑
метила госпожа Лагард. Тем не менее рецес‑
сии в зоне евро в банке не ждут — базовый 
прогноз не предполагает этого ни в этом, 
ни в следующем году, отметила глава ЕЦБ. 

Ранее МВФ оценил возможные потери евро‑
пейской экономики от остановки поставок 
российского газа в 4,8% ВВП за два года.

Вчера ЕЦБ также утвердил новый защит‑
ный механизм, который должен блокиро‑
вать слишком резкие колебания требуемой 
доходности по гособлигациям стран зоны 
евро в процессе повышения ставок (Trans‑
mission Protection Instrument, TPI). Меха‑
низм должен гарантировать, что норма‑
лизация политики пройдет гладко во всех 

странах валютного блока — активировать 
его планируется в случае «необоснованной 
и неупорядоченной» динамики на рынках. 
Размер интервенций будет зависеть от того, 
насколько серьезным окажется риск — про‑
граммой не установлены какие‑либо лими‑
ты по возможным объемам выкупа облига‑
ций. Также ЕЦБ продолжит влиять на рынок 
через реинвестирование доходов, получен‑
ных от погашения облигаций в рамках двух 
программ количественного смягчения — 
основной и антикризисной, запущенной 
в начале пандемии. Выкуп активов в рам‑
ках первой программы завершился в июне, 
в рамках второй — в конце марта.

Напомним, резкое увеличение разницы 
в доходности госбумаг наблюдалось во вре‑

мя долгового кризиса. Тогда покупатели дол‑
га «периферийных» стран — в частности, та‑
ких как Греция и Португалия — требовали 
значительно более высокой доходности, чем 
по немецкому долгу. Ставки росли и по бон‑
дам крупных экономик — Испании и Ита‑
лии. В этом году на фоне повышения ставок 
в США, а также усиления страхов перед ри‑
сками на мировых рынках требуемая до‑
ходность по европейским гособлигациям 
начала расти вновь — к примеру, по десяти‑
летним греческим бумагам она выросла с на‑
чала года с 1,3% до 4,6% на пике в июне, сей‑
час показатель превышает 3,5%. 
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регулятора Кристин Лагард)   
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ГРИВНА ПОДЕШЕВЕ ЛА НА ЧЕ ТВЕРТЬ
Н А Ц Б А Н К  У К РА И Н Ы  Д Е В А Л Ь В И Р О В А Л  Е Е  П О С Л Е  С ТА Б И Л И З А Ц И И  С И Т УА Ц И И  В  Ф И Н С Е К Т О Р Е

Нацбанк Украины принял решение девальвировать украинскую гривну 
на 25%. Курс гривны к доллару был зафиксирован в марте 2022 года, 
и украинский Центробанк пошел на девальвацию только после стаби-
лизации ситуации в финансовом секторе в результате получения от-
срочек по обслуживанию внешнего госдолга. Снижение курса гривны 
улучшит ситуацию в бюджете страны, облегчит положение экспорте-
ров, несколько усилит инфляцию и усложнит положение украинских 
беженцев в ЕС, ускорив возвращение части их в страну.

Как сообщил вчера Нацбанк Украины, официальный курс украинской гривны 
к доллару США снижен с 21 июля на 25% — с 29,2549 до 36,5686 гривны за $1. 
Курс остается фиксированным, существенных изменений в режиме работы украинской 
финансовой системы Нацбанк не объявлял, практически все другие объявленные 
решения касаются операций физлиц и банков с наличной валютой или ограниченных 
трансграничных операций физлиц.

Девальвация украинской гривны — событие, ожидавшееся доста-
точно давно. с2

В Тель‑Авив,  
по делу, срочно
Бизнес‑туризм меняет  
приоритетные маршруты

Количество авиаперелетов в рабочих 
и бизнес‑целях в Израиль, по данным 
агентств делового туризма, выросло 
за последние полгода более чем в во‑
семь раз. Впервые в топ‑10 попал Иран, 
который до сих пор не считался деловым 
направлением. Интерес к Израилю экс‑
перты объясняют традиционно прочными 
связями с этой страной. Но на фоне за‑
крытия Европы, по их мнению, число ре‑
альных бизнес‑поездок для совершения 
сделок упало в два‑три раза. Нынешнюю 
динамику они связывают скорее с «фик‑
тивными» командировками, в основном 
для вывоза и обналичивания валюты.

Российские компании стали в несколь‑
ко раз чаще отправлять своих сотрудников 
в командировки в Израиль и Иран, следует 
из предоставленных „Ъ“ данных агентств, 
оформляющих билеты для корпоративных 
перелетов.

Так, по статистике сервиса «Авиасейлс 
для бизнеса», объем бронирований в Изра‑
иль вырос с начала 2022 года на 743% по срав‑
нению с тем же периодом прошлого года. 
За то же время доля бронирований биле‑
тов в Иран увеличилась ровно втрое. По под‑
счетам агентства тревел‑менеджмента «Аэ‑
роклуб», количество перелетов в Израиль 
выросло на 120%. На Иран, ранее не попа‑
давший в списки востребованных направ‑

лений у «Аэроклуба» и сервиса OneTwoTrip 
for Business, пришлось около 1% всех офор‑
мленных корпоративных билетов. Точное 
число проданных билетов ни одна из компа‑
ний, на которые, по экспертным оценкам, 
приходится около 10% рынка деловых пое‑
здок, не раскрывает.

По данным «Авиасейлс для бизнеса», ак‑
тивно число деловых бронирований растет 
и в страны ближнего зарубежья — Казахстан 
(на 444%), Узбекистан (на 379%), Белоруссию 
(на 353%). Также примерно в 2,5 раза выро‑
сли бронирования в Армению, Азербайджан 
и Турцию, на 118% — в ОАЭ.

Самыми популярными странами у дело‑
вых партнеров «Аэроклуба» стали Казахстан, 
Турция, ОАЭ, Узбекистан, Армения, Белорус‑
сия, Франция, Израиль, Азербайджан и Ита‑
лия (транзитными рейсами).

«Спрос на зарубежные перелеты у предста‑
вителей бизнеса вырос по сравнению с прош‑
лым годом в два раза, но все еще на 72% от‑
стает от 2019 года»,— уточняет управляющий 
директор «Аэроклуба» Юлия Липатова. Тем‑
пы роста поездок в Иран, который никогда 
прежде не рассматривался в качестве делово‑
го направления, объясняются практически 
нулевой базой прошлых лет, подчеркивает 
гендиректор агентства Infoline Иван Федяков.
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Шабаш шалом
Минюст требует закрыть  
агентство «Сохнут» по суду

Правительство Израиля провело в чет‑
верг вечером оперативное совещание, 
посвященное ситуации с возможной 
ликвидацией представительства агент‑
ства «Сохнут» в России. С таким тре‑
бованием утром того же дня в Басман‑
ный суд Москвы обратился Минюст РФ. 
Речь о старейшей организации, которая 
с 1989 года оказывает в СССР и России 
помощь с репатриацией в Израиль. Суть 
претензий в Минюсте при этом не кон‑
кретизируют, а в «Сохнуте» не коммен‑
тируют. В Израиле заговорили о кри‑
зисе двусторонних отношений — часть 
наблюдателей считает, что спровоци‑
ровать его могли заявления премьера 
Яира Лапида о «военных преступлени‑
ях» на Украине. В МИД РФ отвергали по‑
литическую подоплеку происходяще‑
го. Пресс‑секретарь главы государства 
Дмитрий Песков, которого „Ъ“ попросил 
уточнить, как Кремль относится к требо‑
ваниям Минюста о ликвидации «Сохну‑
та», ответил: «Это вопрос соблюдения 
российских законов».

Управление Минюста по Москве обрати‑
лось в Басманный суд столицы с ходатайст‑
вом о ликвидации АНО «Еврейское агент‑
ство „Сохнут“». Иск связан с нарушением 
агентством законодательства РФ «при осу‑
ществлении своей деятельности», сообщили 
«Интерфаксу» в суде, не раскрыв сути претен‑
зий. В мае—июне 2022 года Минюст прово‑

дил проверку «Сохнута», но о ее результатах 
и деталях не сообщалось. В Минюсте не отве‑
тили на запрос „Ъ“ о сути претензий. Предва‑
рительные слушания по иску ведомства на‑
значены на 28 июля.

• Еврейское агентство для Израиля «Сох-
нут» основано в 1929 году как часть Всемир-
ной сионистской организации. Основной за-
дачей было содействие иммиграции  евреев 
из разных стран в Палестину, а после созда-
ния еврейского государства — в Израиль, 
а также связь с диаспорами. На территории 
СССР «Сохнут» начал работать в 1989 году 
(за два года до открытия посольства Израи-
ля в Москве). Агентство в РФ курирует дет-
ские лагеря и воскресные школы, также прос-
ветительские программы, в том числе по ре-
патриации молодежи.
О претензиях к «Сохнуту» по итогам 

проверок Минюста стало известно в нача‑
ле июля. Стороны не разглашали подроб‑
ности, но, по данным „Ъ“, претензии каса‑
лись проблемы неправильно собранных 
персональных данных россиян и их хра‑
нения. Отметим, основная роль в вопро‑
сах репатриации из России в Израиль се‑
годня принадлежит консульству. «Сохнут» 
же консультирует по вопросам иммигра‑
ции, но в основном ответственность агент‑
ства сводится к организации бесплатных по‑
летов в Израиль для репатриантов.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 78,3

процента составила доля ненефтегазового сектора в ВВП России в первом квартале 2022 года, 
сообщил Росстат. Показатель оказался минимальным с начала 2017 года — периода, с которого доступны 
расчеты статистиков. В первом квартале 2021 года он был равен 82,7%. В годовом выражении физический 
объем добавленной стоимости ненефтегазового сектора вырос на 0,1% в сравнении с показателем первого 
квартала прошлого года (это минимум, считая с четвертого квартала 2020-го). Доля нефтегазового сектора 
в экономике в первом квартале достигла 21,7%, а его физический объем в фиксированных ценах увеличился 
в годовом выражении на 20,4%, главным образом из-за низкой базы первого квартала 2021 года.

 ИНФРАСТРУКТУРА

Инвесторы в ЖКХ  
просят уточнить  
регулирование

По данным исследования Наци-
онального центра ГЧП состояния 
и перспектив рынка государствен-
но-частных проектов в ЖКХ, в сфе-
ре сохраняется приоритет част-
ного финансирования (см. гра-
фик). На ЖКХ приходится 80% всех 
ГЧП-проектов в РФ с инвестициями 
в 680   млрд руб., из которых более 
620   млрд руб.— частные. Впрочем, 
потребность сектора во вложениях 
для модернизации и реконструкции 
оценивается в 4,5 трлн руб., и акту-
альность их привлечения высока.

При этом, как отмечается в до-
кладе центра, в нынешней ситуации 
участники этого рынка сталкивают-
ся не только с проблемами, связан-
ными с уходом из РФ после нача-
ла ее военной операции на Украи-
не иностранных поставщиков, ро-
стом цен и санкционными рисками, 
но и с набором регуляторных про-
блем, специфичных для концессий 

и регулирования коммунальной от-
расли в целом. Среди них — про-
белы в законе о концессиях и слож-
ности в реализации инвестпро-
грамм, например невозможность 
учета в тарифах «нестроительных» 
расходов на закупки транспорта, 
IT и серверов, а также необходи-
мость включения мероприятий ин-
вестпрограмм в отраслевые схе-
мы для их утверждения. Проблемой 
в центре называют и отсутствие 
формальных требований к потен-
циальным концессионерам с одной 
стороны — и невозможность учесть 
их расходы на обследование объ-
ектов до инициирования соглаше-
ния с другой.

Как поясняет старший управ-
ляющий директор центра Максим 
Ткаченко, бурный рост ГЧП в ком-
мунальной сфере с 2015 года при-
вел к тому, что для передачи в кон-
цессию остались уже в основном 
объекты с достаточно сложной эко-
номикой, требующие предпроект-
ной подготовки, хотя и они важны 
и перспективны для ГЧП. «Чтобы 
инвестор пришел в такие проекты, 
нужно прежде всего идти по пути 
совершенствования регуляторики. 
Во-первых, требуется упрощение 
административных процедур, опти-
мизация бизнес-процессов и по-
вышение их гибкости. Во-вторых, 
важно предложить рынку дополни-
тельную поддержку в виде „бюд-
жетного плеча“. Мало дать льгот-
ные займы, нужно расширять воз-
можности и для органов власти на-
прямую участвовать рублем в таких 
проектах для выравнивания разни-
цы между экономически обосно-
ванным и целевым ростом тари-
фов»,— говорит он.

Олег Сапожков

ВЛОЖЕНИЯ В ЖКХ В 2010–2022 ГОДАХ 
(МЛРД РУБ.)
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По немецким бумагам с аналогич-
ным сроком погашения также отме-
чался рост: в январе ставки вышли 
из отрицательной зоны, а к июню 
поднялись до 1,7% (сейчас — 1,2%). 
Помимо роста доходности увели-
чился и спред между ними, что ве-
дет к удорожанию обслуживания 

госдолга и повышает кредитные ри-
ски для более уязвимых к росту ста-
вок стран. Протестировать новый 
механизм ЕЦБ может и в случае уве-
личения спреда между немецкими 
и итальянскими бумагами, его уро-
вень вновь достиг 250 базисных пун-
ктов, что уже вызвало опасения ре-
гулятора в июне, отмечают в Capital 
Economics.

«Более быстрое повышение ста-
вок свидетельствует о том, что банк 
опасается скорого закрытия „окна“ 
для ужесточения политики»,— от-
мечают в ING Bank. Там указывают, 
что решение не окажет быстрого 
влияния на инфляцию — с большей 
вероятностью цены могут снизить-
ся из-за рисков рецессии. «При те-
кущей инфляции 8,6% рост ставки 

с 0% до 0,5% вряд ли будет ощутим, 
скорее цены отреагируют на замед-
ление спроса из-за высокой инфля-
ции, ужесточения кредитных ус-
ловий в банках и общей неопреде-
ленности»,— считает Дмитрий По-
левой из «Локо-Инвеста». Он отме-
чает, что базовая инфляция, состав-
ляющая 3,7%, почти вдвое превы-
шает цель в 2%, но долгосрочные 

инфляционные ожидания остают-
ся вблизи 2%. С учетом же состо-
яния экономики еврозоны из-за 
рецессионных рисков простран-
ство возможностей для повышения 
ставки может быть уже, чем счита-
ют рынки, допускающие подъем 
ставки на 1,5% в ближайшие полто-
ра года. 

Татьяна Едовина

Между инфляцией и рецессией

Напомним, после начала россий-
ской военной операции на Украине 
Нацбанк Украины сменил модель 
денежно-кредитной политики, ввел 
капитальные ограничения и фик-
сированный курс для внешнетор-
говых операций, в отличие от Бан-
ка России, формально сохранивше-
го плавающий курс рубля при вве-
дении против РФ санкций со сторо-
ны ее международных партнеров — 
США, ЕС, Великобритании, Канады, 
Австралии, Японии и ряда других 
стран. Валютные сделки с гривной 
и безналичной валютой должны осу-
ществляться внутри однопроцентно-
го коридора к фиксированному кур-
су. Движение в сторону ослабления 
украинской валюты естественно: 
в условиях падения ВВП Украины 
во втором квартале на 40% (прогноз 
падения ВВП страны по итогам 2022 
года в правительстве Украины — 
30–35%) и резкого сокращения экс-
портных и налоговых доходов сни-
жение курса увеличит возможности 
финансирования бюджетных рас-
ходов, поддерживаемых в том чис-

ле внешними донорами. Тем не ме-
нее Нацбанк Украины последова-
тельно удерживал мартовский курс 
во избежание дестабилизации фи-
нансовых рынков и валютной па-
ники. Решение о девальвации грив-
ны было принято только после того, 
как Украина договорилась с консор-
циумом стран-держателей ее внеш-
него госдолга о двухлетней отсроч-
ке по его обслуживанию и после одо-
брения гранта на $4,5 млрд от Меж-
дународного банка реконструкции 
и развития и Международной ассо-
циации развития.

Судя по комментариям Нацбанка 
Украины ко вчерашнему решению, 
ситуация в финсекторе считается 
стабилизированной и откладывать 
девальвацию далее было невозмож-
но. Напомним, правительство Укра-
ины финансирует военные расходы 
в противостоянии с Россией, что вы-
зывает существенный дефицит бюд-
жета, преимущественно покупкой 
облигаций военного займа в пер-
вую очередь на баланс Центробан-
ка — поддержка со стороны МВФ, ЕС 
и других доноров для бюджета стра-
ны второстепенна.

Тем не менее изменение фикси-
рованного курса позволит увеличить 
номинальные расходы украинско-
го бюджета за счет как конвертации 
внешней помощи, так и роста по-
ступлений от украинского экспорта. 
В нем с марта 2022 года не существу-
ет «российской» составляющей в то-
варах (хотя сохраняется экспорт услуг 
Украины в РФ за счет транзита газа 
по газопроводам в ЕС), однако стра-
на продолжает экспорт продоволь-
ствия, стали и сталепроката, удобре-
ний и других товаров. С начала вой-
ны украинский экспорт и импорт со-
кратился, по данным июньского об-
зора Центра экономической страте-
гии Украины и Немецкой экономи-
ческой группы, примерно вдвое, пла-
тежный баланс стал значимо отрица-
тельным. По существу, решение укра-
инского Центробанка девальвиро-
вать гривну — попытка после стаби-
лизации финансовой ситуации улуч-
шить состояние платежного баланса.

Очевидные последствия реше-
ния — рост инфляционного давле-
ния в украинской экономике, кото-
рая сейчас зависит от импорта силь-
нее, чем ранее. Впрочем, оценки мас-

штаба инфляции, вызванной деваль-
вацией, разнятся: по нижней грани-
це это два-три процентных пункта 
к текущим темпам роста цен (оцен-
ка замглавы Нацбанка Украины Сер-
гея Николайчука). Сама украинская 
инфляция сейчас сопоставима с рос-
сийской — около 20% годовых (21,5% 
в июне 2022 года, более поздних дан-
ных нет), но показатель будет расти: 
украинские денежные власти ожи-
дают по итогам 2022 года инфляцию 
выше 30% годовых с последующим 
снижением к 5% в 2025 году. Впро-
чем, в военных условиях, предупре-
ждают экономисты Нацбанка, каки-
е-либо точные оценки почти невоз-
можны, в них приходится прогно-
зировать слишком много сильных 
разнонаправленных факторов, сре-
ди которых курс гривны не глав-
ный. Так, ожидаемое деблокирова-
ние украинского зернового экспор-
та через Черное море также называ-
ется в числе факторов, от которых за-
висит ситуация с инфляцией.

Значимое влияние девальвация 
украинской гривны окажет на поло-
жение украинских беженцев преи-
мущественно в Европе — они в зна-

чительной степени зависят от пере-
водов с Украины, и, видимо, обесце-
нение гривны усилит их обратный 
поток в страну — в первую очередь 
из Польши, Венгрии, Молдавии и Ру-
мынии, где их число особенно вели-
ко. Отметим, Нацбанк Украины вче-
ра предпринял действия, которые 
дополнят это «подталкивание к воз-
вращению». Ежемесячный лимит 
на переводы с карт украинских бан-
ков за пределы Украины сокращен 
втрое, со 100 тыс. гривен до 30 тыс., 
лимит на траты по картам в грив-
нах за пределами Украины установ-
лен в те же 100 тыс., а коммерческим 
банкам страны ограничены возмож-
ности конвертации наличной грив-
ны в безналичную валюту. Отме-
тим также, что решение о девальва-
ции осложнит работу черного рын-
ка наличной валюты на Украине, где 
курс вплотную приближался к но-
вому официальному. Наконец, Нац-
банк Украины разрешил (с лимитом 
в 50 тыс. гривен в месяц) трехмесяч-
ные депозиты в безналичной валюте 
для физлиц, но без права досрочного 
расторжения.

Дмитрий Бутрин

Гривна подешевела на четверть

Эксперимент по дистанционной продаже 
рецептурных препаратов может пройти 
в РФ с 1 января 2023 года. В ближайшие 
две недели регламентирующие его до-
кументы подготовит Минздрав. В пилоте 
примут участие три российских региона, 
где ранее были запущены электронные 
рецепты,— Москва и Московская и Белго-
родская области.

Как стало известно „Ъ“, с 1 января 2023 
года в РФ может стартовать эксперимент 
по дистанционной продаже рецептурных 
препаратов. Об этом „Ъ“ рассказали несколь-
ко участников отрасли и подтвердил источ-
ник в правительстве.

Напомним, сейчас в РФ легализована он-
лайн-торговля безрецептурными лекар-
ственными средствами — норма появи-
лась в ФЗ-61 «Об обращении лекарствен-
ных средств» в начале 2020 года. Тогда пра-
вительство объясняло ее появление необ-
ходимостью обеспечить гражданам доступ 
к терапии во время эпидемии коронавиру-
са. По мере распространения технологиче-
ских платформ, способных обеспечить обра-
щение и контроль электронных лекарствен-
ных рецептов (первая из них была запущена 
в Белгородской области), в Белом доме нача-
ли обсуждать перспективу распространения 
практики онлайн-продаж и на препараты, 
требующие рецепта.

Изначально ведомством, ответственным 
за эксперимент, было назначено Минэконо-
мики, которое после года работы над проек-
том пилота предложило провести его в рам-
ках «цифровой песочницы», предусмотрен-
ной принятым в начале 2021 года ФЗ-258 «Об 
экспериментальных правовых режимах (ЭПР) 
в сфере цифровых инноваций». Использова-
ние положений этого закона как основы пи-
лота неизбежно сделало бы возможным уча-
стие в нем маркетплейсов, не имеющих не-
обходимой для доставки лекарств эксперти-
зы, рассказывает „Ъ“ участник аптечного рын-
ка. Однако, как стало известно „Ъ“, против 
этого высказалось государственно-правовое 
управление президента (ГПУ), обосновав свои 

возражения тем, что ЭПР не может вводить-
ся в случаях, когда может возникнуть угроза 
жизни и здоровью потребителя. Позицию ГПУ 
18 июля публично поддержала вице-премьер 
Татьяна Голикова, которая принимала участие 
в дискуссии о перспективах пилотного проек-
та на заседании совета по стратегическому 
развитию и нацпроектам под председатель-
ством Владимира Путина. Тогда же президент 
поручил доработать документ в течение двух 
недель и внести его в правительство.

Как пояснил источник „Ъ“ в Белом доме, 
после заседания совета и согласительного со-
вещания в аппарате правительства главным 
ведомством, ответственным за пилот, стал 
Минздрав, поскольку «позиции Минэконо-
мики были раскритикованы ГПУ». Как ста-
ло известно „Ъ“, ведомство уже подготови-
ло первую версию законопроекта о проведе-
нии пилота и разослало ее коллегам по Бело-

му дому. По ней пилот будет запущен с 1 ян-
варя 2023 года сроком на год в Москве, Мо-
сковской и Белгородской областях. Их вы-
бор, как пояснил источник „Ъ“ в правитель-
стве, был обоснован тем, что на этих терри-
ториях уже работают платформы электрон-
ных рецептов, которые позволят обеспечить 
их идентификацию при онлайн-заказе и до-
ставке препаратов. В перспективе, по словам 
источника „Ъ“, их также можно было бы под-
ключить к федеральному регистру медицин-
ских назначений — он, напомним, был пред-
ложен Минздравом для решения проблемы 
передачи информации о выписанных рецеп-
тах из региона в регион (подробнее см. „Ъ“ 
от 14 апреля). Так же, как и в первоначальной 
версии проекта пилота, онлайн-продажа бу-
дет невозможна для препаратов, содержащих 
наркотические, психотропные и сильнодей-
ствующие средства или объемную долю эти-

лового спирта свыше 25%, радиофармацев-
тических и иммунобиологических лекарств.

Отметим, впрочем, что участники рын-
ка относятся к возможности участия мар-
кетплейсов в будущем пилоте скорее поло-
жительно. «Вопрос об участниках экспери-
мента по онлайн-продаже рецептурных ле-
карств — это вопрос о безопасности здоро-
вья россиян. Маркетплейс по определению 
не может играть основную роль в этом про-
цессе, поскольку по лицензионным требова-
ниям ответственными за реализацию препа-
ратов являются аптеки, однако он может вы-
ступать их партнером, предоставляющим по-
купателям доступ к онлайн-витрине»,— отме-
чает глава аптечной ассоциации «Союзфар-
ма» Мария Литвинова.

«Если витрины агрегаторов выпадают 
из эксперимента, по сути, участвовать в нем 
смогут только те аптеки, которые имеют свой 
собственный сайт сети, для остальных, кто 
подключился к онлайн-продажам через мар-
кетплейс, доступ будет закрыт. Однако меха-
низм реализации безрецептурных лекарств 
также разрабатывал Минздрав (с 9 сентября 
маркетплейсы могут принимать участие 
в торговле безрецептурными препаратами.— 
„Ъ“), и мы думаем, что эти нюансы будут учте-
ны и для рецептурных препаратов»,— сооб-
щил „Ъ“ президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Соколов.

Как напоминает директор компании «Пер-
вый электронный рецепт» Кирилл Хромов, 
чтобы проект работал полноценно, необхо-
димо внедрение системы электронного ре-
цепта. «Цифровой формат рецепта исключа-
ет возможность подделки и позволяет под-
твердить подлинность выписанного лекар-
ственного препарата от врача. Сейчас элек-
тронные рецепты пытаются внедрять более 
30 регионов РФ, и в перспективе, когда экс-
перимент закончится, дистанционная прода-
жа рецептурных лекарств сможет достаточно 
быстро распространиться на большую часть 
страны»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

Рецептурные лекарства  
сменили интернет-провайдера
Пилот по их дистанционной продаже подготовит Минздрав

Главе Минздрава Михаилу Мурашко удалось перехватить у возглавляемого 
Максимом Решетниковым Минэкономики инициативу в определении  
правил игры на фармрынке   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Москве в четверг создан обществен-
ный штаб по наблюдению за сентябрь-
скими муниципальными выборами, у ко-
торого впервые за девять лет сменился 
руководитель. Вместо известного жур-
налиста Алексея Венедиктова (внесен 
в реестр СМИ-иноагентов) этот пост зай-
мет его заместитель по кампаниям 
прошлых лет Вадим Ковалев. Он обеща-
ет сохранить в работе штаба традиции 
гласности и открытости и уже пригласил 
к сотрудничеству все партии и наблюда-
тельские объединения, в том числе име-
ющие статус иноагента. Представители 
оппозиционных партий сожалеют об 
уходе господина Венедиктова, но назы-
вают господина Ковалева лучшей канди-
датурой для продолжения прежних на-
чинаний и считают, что он «обладает 
умением находить компромиссы как 
с оппозицией, так и с властью».

Общественная палата (ОП) Москвы на за-
седании 21 июля проголосовала за созда-
ние общественного штаба по наблюдению 
за муниципальными выборами. Впервые 
с момента учреждения этой структуры ее 
возглавил не бывший главред радиостан-
ции «Эхо Москвы» Алексей Венедиктов, а за-
меститель исполнительного директора Ас-
социации менеджеров, почетный волонтер 
и член столичной Общественной палаты 
Вадим Ковалев, работавший в московском 
штабе много лет.

Напомним, общественный штаб по на-
блюдению за выборами, сформированный 
в Москве в 2013 году, стал первой подобной 
структурой в России. Он был создан перед 
началом мэрской кампании, в которой при-
нимали участие действующий градоначаль-
ник Сергей Собянин и оппозиционер Алек-
сей Навальный. Возглавивший штаб Алек-
сей Венедиктов руководил им почти бес-
сменно, отказавшись от этой работы лишь 
однажды — на общероссийском голосова-
нии по поправкам к Конституции летом 
2020 года. С 2016 года господин Венедиктов 
являлся зампредом Общественной палаты 
Москвы, но в 2022 году впервые в состав па-
латы не вошел. Этому предшествовали раз-
рыв его трудового договора с «Эхом Москвы» 
и последующая ликвидация радиостанции. 
22 апреля Минюст включил господина Вене-
диктова в реестр СМИ-иноагентов.

По словам председателя ОП Москвы Конс-
тантина Ремчукова, штаб по наблюдению за 
выборами оказался самым публично значи-
мым направлением деятельности палаты, 
чему поспособствовала «яркая и нестандарт-
ная» личность Алексея Венедиктова. Его от-
сутствие во главе штаба, как и военную спе-
цоперацию на Украине, господин Ремчуков 
назвал вызовом для работы структуры: «Смо-
гут ли новые люди, которые будут в штабе, 
быть так же убедительны, доказательны 
и инициативны?». Впрочем, Вадима Ковале-
ва глава ОП охарактеризовал как опытного 
и знающего все нюансы сотрудника штаба.

Господин Ковалев, в свою очередь, поо-
бещал сохранить главные принципы мос-
ковского штаба — гласность и открытость. 
Его обновленный состав будет сформиро-
ван 25 июля. Традиционно в штаб входи-

ли представители всех политических сил 
и наблюдательских объединений, в том чи-
сле внесенного в реестр иноагентов дви-
жения «Голос». «Главный принцип москов-
ского штаба был в разнообразии, все поли-
тические силы имели возможность выска-
заться и вынести в повестку любой эпизод. 
Его надо сохранить»,— заявил „Ъ“ Вадим 
Ковалев. Он пообещал лично пригласить 
сопредседателя «Голоса» Григория Мелько-
ньянца и все политические партии на пер-
вое заседание штаба.

Господин Мельконьянц сообщил „Ъ“, что 
приглашение примет, а Вадим Ковалев, по 
его мнению, «как никто лучше подходит на 
роль хранителя принципов и традиций». 
«Алексей Венедиктов — хороший журна-
лист, поэтому на этапе изобретения москов-
ского штаба он заложил в его основу ключе-
вой принцип, по которому в штабе должны 
звучать разные мнения, а информация с из-
бирательных участков должна стекаться от 
разных участников выборов»,— отметил го-
сподин Мельконьянц. По его мнению, в тех-
нологическом плане штабу удастся продол-
жить работу на прежнем уровне, тем более 
что в 2020 году уже был прецедент, когда его 
возглавлял другой член ОП Илья Массух.

Представители оппозиционных партий, 
работавшие в штабе на предыдущих выбо-
рах, сожалеют об уходе Алексея Венедикто-
ва и считают, что само присутствие его фигу-
ры серьезно влияло на процесс наблюдения 
за выборами в столице. «Именно он реально 
мог решить любую проблему: не просто по-
говорить о ней и „замылить“, а решить. Мы 
в штабе выявляли и вбросы, и много различ-
ных нарушений, он лично вникал в каждую 
проблему, передавал ее в Мосгоризбирком, 
добиваясь решения»,— вспоминает депу-

тат Мосгордумы от КПРФ Екатерина Енгалы-
чева. По ее мнению, господин Венедиктов, 
«как человек незаурядный и яркий», сумел 
собрать в штабе таких же людей, имеющих 
свое мнение. «Искренне надеюсь, что Вадим 
Ковалев сможет сохранить работу штаба на 
столь высоком уровне»,— говорит госпожа 
Енгалычева.

По мнению лидера фракции «Яблоко» 
в Мосгордуме Максима Круглова, фигура 
Алексея Венедиктова имела значение в обес-
печении определенной прозрачности на-
блюдения за выборами. «Я лично сожалею, 
что теперь этим занимаются другие люди 
с непредсказуемым результатом»,— при-
знался «яблочник». По его мнению, в услови-
ях трехдневного и электронного голосова-
ния наблюдать за выборами становится пра-
ктически невозможно, но его партия будет 
«использовать любую возможность, в том чи-
сле и этот штаб».

Член штаба от «Справедливой России — 
За правду» Александр Тарнавский согласен, 
что господин Венедиктов играл в штабе боль-
шую роль, но считает, что «незаменимых лю-
дей нет». Вадим Ковалев, по его мнению,— 
лучшая кандидатура для продолжения на-
чинаний предыдущего руководителя: «Он 
обладает умением контактировать, нахо-
дить компромиссы, ладить как с оппозици-
ей, так и с властью». Как надеется господин 
Тарнавский, с Вадимом Ковалевым у штаба 
будет возможность выжить: в сегодняшней 
обстановке «уход за красные линии» грозит 
тем, что штабу просто заблокируют работу, 
а для независимых кандидатов его деятель-
ность очень важна, поясняет справоросс.

Наконец, член столичных штабов прош-
лых лет от ЛДПР Михаил Монахов считает, 
что значение каких-либо личностей в дан-
ном случае «вторично»: «Первично — про-
цесс наблюдения и предоставленная воз-
можность. С Вадимом Ковалевым мы работа-
ли, я думаю, что высокий уровень гласности 
на голосовании в Москве он сохранит и мы 
ему в этом поможем».

Елена Рожкова

Алексею Венедиктову 
нашли преемника
Штаб по наблюдению за московскими выборами  
возглавил Вадим Ковалев

По данным израильского сайта Walla, на 
прошлой неделе посол Израиля в России 
Александр Бен-Цви встречался с одним из 
заместителей министра иностранных дел 
РФ (его имя не указывается) и попросил его 
рассказать о предыстории расследования 
Минюста против «Сохнута». Отмечается, что 
российский дипломат дал понять, что это не 
политический шаг против Израиля. Пред-
ставители Израиля не исключали, что подо-
плекой является недовольство РФ позицией 
в отношении украинского вопроса. На сайте 
МИД РФ официального сообщения о визи-
те израильского посла на Смоленскую пло-
щадь нет. «РИА Новости» приводило следую-
щую цитату замминистра иностранных дел 
РФ Михаила Богданова: «Это („Сохнут“.— 
„Ъ“) организация с большой историей 
здесь, и думаю, что они сами заинтересова-
ны в продолжении работы. А если заинтере-
сованы, значит, должны удалить все замеча-
ния, которые были высказаны в их адрес со 
стороны проверяющей организации — в со-
ответствии с нашим законодательством». Он 
также подчеркнул, что, если «Сохнут» будет 
следовать законам РФ, в будущем «никаких 
проблем не предвидится».

Между Израилем и Россией есть много 
нерешенных вопросов — от разногласий по 
сирийскому, иранскому и палестинскому 
вопросам до юридического спора о принад-
лежности Александровского подворья в Ие-
русалиме (на его передаче РФ Москва наста-
ивала с 2015 года). Но если раньше они ре-
шались в рабочем порядке, то после начала 
боевых действий на Украине ситуация в дву-
сторонних отношениях резко накалилась. 
Особенно после того, как премьер-министр 
Яир Лапид (до 1 июля занимал пост главы 
МИД Израиля) заговорил о «военных пре-
ступлениях» РФ на Украине. При этом в Мо-
скве стали чаще упоминать о «преступной 
политике Израиля на палестинских терри-
ториях». Подлил масла в огонь и скандал 
в мае 2022 года после высказанной главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым гипотезы о ев-
рейском происхождении Гитлера. К тому же 
на этом фоне в Москву прилетела делегация 
палестинского движения «Хамас», которое 
в Израиле относят к террористическим. Си-
туацию сгладил телефонный разговор Вла-
димира Путина с тогдашним израильским 
премьером Нафтали Беннетом. По версии 
Израиля, в ходе беседы господин Путин из-
винился за высказывание своего министра.

Однако Яира Лапида президент РФ даже 
не поздравил со вступлением в должность. 
12-й израильский телеканал сообщил, что 
посол РФ в Израиле Анатолий Викторов яко-
бы заявил на закрытых переговорах с изра-
ильскими дипломатами, что пребывание 
Яира Лапида на посту премьер-министра 
может создать трудности в отношениях меж-
ду двумя странами. Указывалось, что про-
блема в позиции господина Лапида по по-
воду Украины. «Мы надеемся, что Израиль 
изберет беспристрастный, сбалансирован-
ный и взвешенный подход по этой теме» — 
такие слова посла привел журналист теле-
канала Ярон Аврахам. В посольстве РФ опро-
вергли эту информацию: «Данное „сообще-
ние“ не соответствует действительности. 
Ни содержащиеся в нем утверждения, ни 
сам факт события не имели места. Речь идет 
о грубой фальсификации. Это ложь, прово-
кация и отсутствие профессионализма».

Представитель головного офиса «Сохну-
та» в Иерусалиме Игаль Пальмор не стал да-
вать оценку действиям Минюста в отноше-

нии «Сохнута»: «Как мы сообщали ранее, мы 
не делаем никаких комментариев в ходе су-
дебного разбирательства».

«В мире почти нет стран, где есть еврей-
ская община, но нет „Сохнута“,— напом-
нил „Ъ“ президент Российского еврейского 
конгресса (РЕК) Юрий Каннер.— Есть только 
один прецедент, Иран, там еврейская общи-
на есть, а „Сохнута“ нет. „Сохнут“ старше Го-
сударства Израиль, это очень уважаемая ор-
ганизация в Израиле. Сегодняшний прези-
дент Израиля пересел в это кресло из кресла 
главы „Сохнута“». Глава РЕК высказал пред-
положение, что ликвидация организации 
подстегнет алию — отъезд евреев из России: 
«Если нет „Сохнута“, это означает, что надо 
уезжать, потому что могут произойти еще 
какие-то осложнения». Господин Каннер на-
зывает действия Минюста «проявлением 
неких антиизраильских сил в российском 
истеблишменте». «Думаю, ситуация с „Сох-
нутом“ будет каким-то образом урегулиро-
вана, как был урегулирован инцидент, свя-
занный с высказыванием Сергея Лаврова 
про родословную Гитлера»,— тем не менее 
рассчитывает глава РЕК.

«Декларация Минюста РФ не радует,— за-
метил в разговоре с „Ъ“ главный раввин Рос-
сии Берл Лазар.— Уверен, это недоразуме-
ние. Надеюсь, что с Божьей помощью все бу-
дет решено положительно». Он добавил, что 
«евреи в России всегда чувствовали, что мо-
гут быть патриотами Израиля и России од-
новременно».

«Требование закрыть агентство и пред-
стоящий суд — недружественные шаги. Это 
серьезный удар по еврейской общине в РФ 
и откровенный вызов существующим меж-
ду двумя странами договоренностям,— ска-
зала „Ъ“ бывший депутат Кнессета, старший 
научный сотрудник израильского институ-
та „Митвим“ по изучению внешней поли-
тики Ксения Светлова.— Надеюсь, что этот 
шаг не отразится негативно на возможно-
сти российских евреев выехать в Израиль, 
не хотелось бы вернуться в эпоху „отказни-
ков“, когда выезд из СССР для евреев был ог-
раничен».

„Ъ“ попросил пресс-секретаря президен-
та РФ Дмитрия Пескова ответить, как в Крем-
ле относятся к требованиям Минюста и нет 
ли опасений, что закрытие организации 
серьезно отразится на российско-израиль-
ских отношениях. «Это вопрос соблюдения 
российских законов»,— ответил господин 
Песков.

Между тем уже вечером ситуация стала 
предметом оперативного совещания с уча-
стием представителей МИДа и Совета на-
циональной безопасности Израиля, кото-
рое провел Яир Лапид. «Еврейская община 
в России имеет глубокие связи с Израилем. 
Ее важность затрагивается в ходе каждой ди-
пломатической дискуссии с российским ру-
ководством. Мы продолжим действовать че-
рез дипломатические каналы, чтобы важ-
ная деятельность Еврейского агентства не 
прекратилась»,— привела слова господи-
на Лапида его канцелярия. По итогам сове-
щания, сообщает ТАСС, решено направить 
в Россию правительственную делегацию, 
«чтобы обеспечить продолжение деятель-
ности» агентства «Сохнут» на российской 
территории. В ее состав войдут представи-
тели премьерской канцелярии, МИДа, Ми-
нюста и Министерства репатриации и ин-
теграции.

Марианна Беленькая, 
Александр Воронов, 
Андрей Винокуров,  
Павел Коробов

Шабаш шалом
с1

АНО «Диалог» в третий раз оцени-
ла работу федеральных органов 
исполнительной власти (ФОИВ) 
в интернете. Критерии оценки 
были заранее согласованы с пра-
вительством, а на итоговые бал-
лы могли повлиять, например, 
уместность использования эмод-
зи и участие представителей ве-
домств в подкастах по сериалам. 
Самую низкую среднюю оценку 
ФОИВ получили по критерию ак-
тивности аудитории, который за-
висит от числа лайков, репостов 
и комментариев к постам. Ска-
зался в том числе и запрет Insta-
gram (принадлежит Meta, кото-
рая признана в РФ экстремист-
ской организацией и запреще-
на). Сторонний эксперт считает, 
что реальную открытость ве-
домств правильнее оценивать 
по тому, как они реагируют на 
 неудобные вопросы граждан.

Как пояснили „Ъ“ в «Диалоге», 
оценка ФОИВ напрямую не зависела 
от объема распространяемого кон-
тента или количества подписчиков: 
эксперты скорее оценивали общее 
качество работы ведомств. Для это-
го были разработаны 11 критериев, 
утвержденных правительством. Де-
вять из них касаются общих прин-
ципов ведения официальных па-
бликов: представленность в соцсе-
тях, активность аудитории, контент-
ная политика, живость языка, инте-
рактивные форматы, оптимальная 
периодичность, качество видео, ка-
чество фото и инфографики, дизайн 
и оформление. Хотя язык пабликов 
и должен быть «живым», слишком 
вольный стиль общения тоже мог 
понизить оценку: например, эмод-

зи, по мнению экспертов «Диалога», 
должны использоваться ведомства-
ми умеренно и обоснованно.

Согласно общим усредненным 
оценкам, хуже всего у ФОИВ дело об-
стоит с активностью аудитории. Этот 
критерий вычислялся как отноше-
ние суммы просмотров постов к сум-
ме реакций их читателей, выражае-
мых в репостах, лайках и коммента-
риях, и составил всего 39,87 балла из 
100. Неплохим этот параметр оказал-
ся у Минтруда за счет большого чи-
сла репостов «полезного контента — 
например, по правилам выплат», по-
ясняет руководитель департамента 
«Диалога» по работе с органами влас-
ти и партнерами Юлия Полетаева. 
А самый высокий средний показа-
тель зафиксирован по представлен-
ности в соцсетях — 68,75 балла. При 
этом хуже всего министерства и ве-
домства представлены в «Однокласс-
никах», отмечает госпожа Полетаева.

Средняя оценка работы в офици-
альных пабликах составила 57 бал-
лов (на восемь баллов больше, чем 
в прошлом году). Работу ФОИВ над 
спецпроектами эксперты оценили 
в 33 балла (+9), планирование кон-
тента — в 52 балла (+4). Да и в целом 
показатели ведомств улучшились 
по сравнению с прошлым годом: 
к примеру, в «зеленой» зоне (от 70 до 
100 баллов) оказались 15 ФОИВ про-
тив пяти в предыдущем рейтинге, 
а в «оранжевой» (менее 20 баллов) — 
лишь пять против прежних девяти.

Что же касается индивидуальных 
результатов, то в первую тройку рей-
тинга вошли Ростуризм (85 баллов), 
Минпросвещения (84) и Росмоло-
дежь (82). За ними расположились 
Федеральная таможенная служ-

ба (80), Минприроды (79), Минтр-
уд (77), Минпромторг и Минобрна-
уки (по 74), Минсельхоз, Минспорт 
и Роспотребнадзор (по 73 балла). 
По сравнению с прошлым годом 
из первой десятки вылетели Росре-
естр, Минэкономики и Росстат, а ли-
дер рейтинга-2021 Роспотребнад-
зор опустился в конец топ-10. Мно-
гие ведомства пострадали от запре-
та Instagram (например, у Роспо-
требнадзора там было более 1 млн 
подписчиков), что привело к паде-
нию уровня вовлеченности пользо-
вателей в контент, поясняет Юлия 
Полетаева. В то же время в плюс Ро-
спотребнадзору эксперты записа-
ли участие его сотрудника в записи 
подкаста для «Кинопоиска» по сери-
алу «Нулевой пациент».

Жертвой запрета Instagram стала 
и Росмолодежь, которая вполне мо-
гла бы рассчитывать на первое ме-
сто в рейтинге. «Они столкнулись со 
сложностями доставки своего кон-
тента до целевой аудитории. Моло-
дежь продолжает сидеть в Instagram 
через VPN»,— отмечает госпожа По-
летаева. По ее словам, в целом ве-
домства смогли переориентировать-
ся на российские «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники», а в большинстве слу-
чаев улучшить свои показатели им 
мешают не проблемы с соцсетями, 
а недостаток профильных специали-
стов. «Пресс-службы ФОИВ ссылают-
ся на высокую загрузку и недоуком-
плектованность штата для работы 
в новых медиа: СММ-специалистов, 
дизайнеров, видеомонтажеров. Про 
аналитиков, социологов и таргетоло-
гов на данном этапе не приходится 
и говорить»,— сетует представитель 
«Диалога».

Между тем директор АНО «Ин-
формационная культура» Иван Бег-
тин выражает скептицизм по пово-
ду самой методологии рейтинга: по 
его мнению, для оценки открытости 
ведомств надо анализировать не их 
работу в соцсетях, а «цельную поли-
тику по публичному присутствию». 
«Открытость госорганов — это не 

только соцсети, но и корректная от-
работка некомфортных для них слу-
чаев. В том числе и ответы на вопро-
сы, на которые они бы очень не хо-
тели отвечать,— подчеркивает экс-
перт.— Например, по поводу спор-
ных контрактов или проваленных 
поручений президента или прави-
тельства. По тому, насколько адек-

ватно органы реагируют на такие за-
просы, и можно судить о качестве их 
работы». Смысла в сравнении раз-
ных ведомств господин Бегтин тоже 
не видит, так как они слишком отли-
чаются с точки зрения значимости, 
полномочий и интереса со стороны 
общества.

Андрей Винокуров

Госорганы отрейтинговали по лайкам
Эксперты оценили работу федеральных ведомств в интернете

В партиях считают, что Вадим 
Ковалев (справа) станет 
достойной заменой Алексею 
Венедиктову на позиции 
главы штаба по наблюдению 
за московскими выборами 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Беженцы из зоны «специальной военной опера-
ции» пожаловались властям Рязанской области 
на условия содержания в одном из региональ-
ных пунктов временного размещения (ПВР). 
Люди утверждают, что их потребности в питье-
вой воде, питании и медпомощи не обеспечива-
ются или обеспечиваются недостаточно. Более 
того, беженцы жалуются на незаконные побо-
ры. Правительство Рязанской области пообе-
щало «проработать этот сигнал».

О проблемах беженцев „Ъ“ рассказали правоза-
щитники из комитета «Гражданское содействие» 
(внесен в реестр иноагентов). Граждане России, Ук-
раины, а также ДНР и ЛНР, вынужденно покинувшие 
свои дома из-за действий российских войск на тер-
ритории Украины, были размещены в ПВР на базе 
рязанской гостиницы «Золотая миля». Они написа-
ли жалобу на неудовлетворительные условия содер-
жания. Обращение (копия есть у „Ъ“) направлено 
первому зампреду правительства Рязанской обла-
сти Анне Росляковой, региональному омбудсмену 
Наталье Епихиной и в прокуратуру.

Беженцы жалуются, что их «первоочередные по-
требности в питьевой воде, питании, медицинской 
помощи, средствах личной гигиены, бытовой хи-
мии, услугах связи, транспорта не обеспечивают-
ся или обеспечиваются недостаточно». «Питьевая 
вода выдается в ограниченном количестве. Пита-
ние предоставляется плохого качества, некоторые 
продукты с запахом плесени, гнили, иногда полно-
стью испорченные. Еда плохо приготовлена, пор-
ции маленькие, недостаточные даже для того, что-
бы накормить ребенка, свежие овощи или фрукты 
бывают крайне редко»,— пишут авторы письма. По 
их словам, администрация ПВР ввела незаконные 
поборы: за фотографию на документы требуют за-
платить 150 руб., а анкету для получения госпомо-
щи выдают в обмен на 50 листов бумаги. «Помощь 
в получении единовременной выплаты в разме-
ре 10 тыс. руб. не оказывается. Некоторые пересе-
ленцы не получили выплату до сих пор, несмотря 
на то что заявление на выплату подано три-четыре 

месяца назад»,— говорится в жалобе. При этом ад-
министрация ПВР, по словам переселенцев, не ин-
формирует их о правах и о возможности получить 
помощь.

Помогающие переселенцам правозащитники 
из комитета «Гражданское содействие» называют 
самым вопиющим нарушением тот факт, что ребе-
нок с эпилепсией не получает в ПВР препарат депа-
кин, который требуется принимать постоянно. При 
этом рецепт на лекарство передан в администрацию 
ПВР, утверждают беженцы. «После отправки жало-
бы в ПВР пришел проверяющий, но неизвестно, от 
какого ведомства. После его прихода лучше не ста-
ло — наоборот, администрация усилила давление 
на беженцев, им угрожают выселением»,— расска-
зали „Ъ“ в «Гражданском содействии».

Первый зампред правительства Рязанской об-
ласти Анна Рослякова сообщила „Ъ“, что пока не 
получила жалобу. Она заявила, что во всех ПВР ре-
гиона работают правовые отделы, в которых помо-
гают разные специалисты, в том числе из правоох-
ранительных органов. «Все поступающие вопросы 
решаются в рабочем порядке. А все затраты на 
пошлины и тому подобное оплачиваются за вне-
бюджетный счет. Проработаем и этот сигнал»,— по-
обещала чиновница.

По данным правительства Рязанской области на 
20 июля, в пунктах временного размещения нахо-
дятся 909 жителей Украины, ДНР и ЛНР, из них 267 
детей. Самостоятельно в регион прибыли 247 чело-
век. «По телефонам горячей линии министерства 
труда и социальной защиты населения Рязанской об-
ласти поступило 1724 обращения, связанных с ока-
занием материальной помощи, трудоустройством, 
размещением самостоятельно прибывших граждан. 
На счет помощи прибывшим в Фонде соцподдержки 
населения поступило 13,66 млн руб. Федеральные 
единовременные материальные выплаты в разме-
ре 10 тыс. руб. получили 2070 человек»,— сообщили 
в пресс-службе правительства.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Из огня да в ПВР
Беженцы пожаловались рязанским властям 
на условия в пункте размещения

Пресненский райсуд Москвы при-
говорил к четырем годам колонии 
бывшего чемпиона России по кик-
боксингу Саида Асадулаева. Он был 
участником перестрелки в башне 
ОКО в «Москва-Сити» в 2017 году, 
в результате которой погиб один 
человек и еще пятеро были ране-
ны. Осужденный, которому удава-
лось скрываться от правоохрани-
телей три года, до конца настаивал 
на том, что к конфликту отноше-
ния не имел, а на месте событий 
оказался случайно, приехав в «Мо-
сква-Сити» покурить кальян. Двое 
зачинщиков стрельбы уже приго-
ворены к длительным срокам, пока 
скрывается еще один фигурант.

Приговор кикбоксеру зачитывался 
около полутора часов. В итоге суд по-
считал вину Саида Асадулаева в хули-
ганстве с применением оружия (ч. 2 
ст. 213 УК РФ) полностью доказанной 
и приговорил его к четырем годам ко-
лонии общего режима. Это на полтора 
года меньше срока, запрошенного го-
собвинителем во время недавних пре-
ний. Стоит также отметить, что это уже 
вторая судимость спортсмена: Асадула-
ев ранее получил срок за незаконное 
приобретение кокаина. Пакет с нарко-
тиками был обнаружен полицейски-
ми у кикбоксера при его задержании 
в 2015 году в центре Москвы, однако 
к настоящему времени эта судимость 
была уже погашена.

Как ранее сообщал „Ъ“, Саид Асаду-
лаев входил в охрану бизнесмена Гав-
риила Юшваева и был участником 
вызвавшей большой резонанс пере-
стрелки в башне ОКО, которая прои-

зошла вечером 17 ноября 2017 года. 
Она началась после того, как господин 
Юшваев поднялся в ресторан, распо-
ложенный на четвертом этаже здания, 
а его охранники возле входа в башню 
спровоцировали потасовку с чоповца-
ми. Поводом для нее стал отказ водите-
ля бизнесмена отогнать в сторону May-
bach: сотрудники ЧОПа посчитали, что 
он мешает подъехать к зданию другим 
автомобилям. Охранники бизнесмена 
вначале ударили одного из чоповцев 
по лицу, а когда их попробовали успо-
коить два подошедших сотрудника Рос-
гвардии, то по команде главы охраны 
бизнесмена Магомеда Исмаилова от-
крыли стрельбу. Вскоре перестрелка 
переместилась и в ресторан, где празд-
новался юбилей, на который и был 
приглашен господин Юшваев. Вече-
ринка была сорвана.

В результате стрельбы один чопо-
вец погиб, еще пять человек получи-
ли ранения.

Ранее тот же Пресненский райсуд 
признал Магомеда Исмаилова и одного 
из его приближенных, Эльдара Хамидо-
ва, зачинщиками перестрелки и приго-
ворил их к 16 и 15 годам колонии соот-
ветственно. При этом действия обоих 
были квалифицированы как покуше-
ние на убийство и незаконный оборот 
оружия. Между тем, расследуя дело Аса-
дулаева, следствие пришло к выводу, 
что тот, хотя и участвовал в потасовке 
с чоповцами и сотрудниками Росгвар-
дии, во время которой оскорблял оппо-
нентов и угрожал им, сам не стрелял. 
Причем следствие, по данным „Ъ“, от-
рабатывало версию, что это произошло 
из-за того, что сам кикбоксер был ранен 

ответным огнем, после чего его отнесли 
в один из двух джипов, на которых пе-
редвигались охранники. После ареста 
спортсмена, который три года находил-
ся в розыске, на его ногах действитель-
но были обнаружены следы от пулевых 
ранений, однако их происхождение 
следствию выяснить не удалось. А сам 
кикбоксер на этот вопрос не отвечал.

И во время следствия, и в ходе про-
цесса кикбоксер лишь настаивал, что 
в ОКО оказался случайно, приехав туда 
вечером 17 ноября 2017 года «поку-
рить кальянчик», и ни к конфликту, ни 
к стрельбе отношения не имеет.

После приговора Саиду Асадулаеву 
расследование дел, связанных с пере-
стрелкой в «Москва-Сити», не заверши-
лось. Так, в розыске продолжает нахо-
диться еще один охранник, бывший 
член коптевской ОПГ кикбоксер Абу-
бакар Абакаров. Интересно, что след-
ствие отрабатывало на причастность 
к конфликту еще одного именито-
го кикбоксера, Магомеда Магомедова 
(Мага Пропеллер). Однако с него все по-
дозрения были сняты.

Также вскоре, по данным „Ъ“, будет 
направлено в суд и дело бывшего сле-
дователя московского главка СКР Лево-
на Агаджаняна. Он, как считает следст-
вие, начав расследовать обстоятельства 
стрельбы в ОКО, желая оказать услугу 
Гавриилу Юшваеву, попытался выгоро-
дить Исмаилова и Хамидова, сфальси-
фицировав материалы расследования.

Владислав Трифонов

Кикбоксинг  
стрельбе не подмога
Осужден участник конфликта в башне «Москва-Сити»

Режиссер, член СПЧ при президенте Александр 
Сокуров счел неутешительными итоги борь-
бы за сохранение культурного наследия Петер-
бурга. В открытом письме общественности он 
констатировал, что градозащитное движение 
в Санкт-Петербурге «разгромлено» чиновни-
ками. Два недели назад он публиковал схожее 
обращение к губернатору Александру Бегло-
ву, на которое не получил ответа, и вот теперь 
встретился со спикером петербургского парла-
мента Александром Бельским. По словам Алек-
сандра Сокурова, аудиенция показала ему, что 
«до бога высоко, до царя далеко». Сам господин 
Бельский заявил, что они «просто пообщались» 
с режиссером. Спикер подчеркнул, что счита-
ет градозащиту «полезной и нужной», если ее 
«не используют в политических и коммерческих 
 интересах». 

Александр Сокуров встретился с Александром 
Бельским еще 19 июля, но публично поделился сво-
ими впечатлением от беседы только в четверг. Ре-
жиссер рассказал, что выразил спикеру «протест 
против разгона градозащитного движения в Петер-
бурге». Речь идет о нескольких важных для города 
сюжетах, которые развиваются параллельно. В нача-
ле года глава петербургского отделения Всероссий-
ского общества охраны памятников истории и куль-
туры (ВООПИиК) Александр Марголис попытался 
уволить своего заместителя Антона Иванова. В ка-
честве причины были указаны грубые нарушения 
устава организации, в том числе финансовые. Петер-
бургские СМИ указывали, что господин Иванов ру-
ководит совместным просветительским проектом 
ВООПИиК и Смольного «Открытый город», который 
получает субсидии из городского бюджета. Господин 
Иванов не согласился с увольнением и обратился за 
помощью в федеральный ВООПИиК. Там потребо-
вали провести конференцию отделения и выбрать 
нового председателя. По словам сторонников госпо-
дина Марголиса, процедура сопровождалась мно-
гочисленными нарушениями — и в итоге предсе-
дателем стал Антон Иванов. Команда Александра 
Марголиса была исключена, и теперь градозащит-
ники опасаются, что петербургский ВООПИиК будет 
лоялен действиям чиновников.

В то же время произошли изменения в составе го-
родского Совета по культурному наследию. 24 июня 
правительство Петербурга исключило из него актив-
ных градозащитников, которые вместе с экс-члена-
ми ВООПИиК составляли так называемую группу 
Сокурова — неформальное объединение борцов за 
сохранение культурного наследия города, лидером 
которого был режиссер. «Группа Сокурова» была со-
здана при поддержке губернатора Петербурга Вален-
тины Матвиенко в 2010 году. Во время активных гра-
дозащитных протестов, в первую очередь связанных 
с башней «Газпрома», госпожа Матвиенко договори-
лась с господином Сокуровым, что он соберет ко-
манду профессионалов, которые будут «переговор-
щиками» между властями и оппозицией. Тогда в нее 
вошли сам господин Сокуров, экс-депутат заксобра-
ния города Максим Резник, экс-замглавы ВООПИиК 
Александр Кононов, руководитель центра экспертиз 
ЭКОМ Александр Карпов и градозащитница Юлия 
Минутина-Лобанова. Благодаря переговорам груп-
пы башню «Газпрома» удалось перенести из округа 
Малая Охта на окраину Петербурга.

После ухода Валентины Матвиенко с поста губер-
натора Петербурга в 2011 году работа группы продол-
жалась и при Георгии Полтавченко. Однако лично 
он принимал во встречах меньше участия, передав 
всю полноту полномочий вице-губернатору Игорю 
Албину. Следующий губернатор Александр Беглов 
не встретился с группой ни разу. Окончательное вы-
теснение «группы Сокурова» из общественных орга-

низаций произошло на фоне самого серьезного за 
последние годы изменения в закон о зонах охраны 
объектов культурного наследия. Сейчас в Санкт-Пе-
тербурге нельзя сносить здания, построенные до 
1917 года,— можно лишь демонтировать отдель-
ные аварийные конструкции. Однако председатель 
городского комитета по государственному контр-
олю, использованию и охране памятников истории 
и культуры (КГИОП) Алексей Михайлов предложил 
отказаться от этого правила. Он считает правиль-
ным распространить режим охраны лишь на «цен-
ные» исторические здания. Сейчас КГИОП намерен 
создать перечень таких зданий, и градозащитники 
опасаются, что это подготовка к грандиозному сносу 
всех не «ценных» строений Санкт-Петербурга.

Кроме того, депутаты заксобрания оперативно 
приняли закон «О комплексном развитии террито-
рий», который сравнивают с московской програм-
мой реновации. Закон предполагает планомерное 
расселение и последующий снос зданий 1950–1970-х 
годов постройки. Однако гражданам, в отличие от 
Москвы, не дают гарантий, что они останутся в пре-
делах своего муниципалитета или даже района.

7 июля Александр Сокуров направил письмо гу-
бернатору Александру Беглову (позже было опубли-
ковано в соцсетях). «Воспользовавшись сложной 
военно-политической ситуацией, члены правитель-
ства города, административные органы в союзе с за-
интересованными лицами из общественных групп 
удалили всех градозащитников из важнейших про-
фильных организаций. Изгнали всех, у кого может 
быть альтернативная точка зрения на градозащит-
ную, социально-культурную жизнь в Петербурге»,— 
заявил режиссер. Он сообщил господину Беглову, 
что «удивляется политической смелости» петербург-
ских властей. И напомнил: президент Владимир Пу-
тин и Валентина Матвиенко в курсе важности рабо-
ты градозащитного сообщества Петербурга.

Во вчерашнем открытом письме господин Соку-
ров написал, что так и не получил ответа от губер-
натора Беглова. Режиссер рассказал, что письменно 
обратился и к Валентине Матвиенко, выразив «ре-
шительный протест против происходящего с градо-
защитой в Петербурге». Это обращение также оста-
лось без ответа. Пересказывая диалог со спикером 
законодательного собрания, господин Сокуров со-
общил: «Мой собеседник согласился, что произо-
шедшее — удар по гражданскому обществу в Петер-
бурге. А может, мне лишь показалось, что он с этим 
выводом согласен?» По его словам, спикер пообе-
щал создать «особую комиссию по градозащитным 
проблемам», куда войдут «уважаемые люди». Тем не 
менее Александр Сокуров отмечает, что так и не до-
бился разъяснений «о причинах столь радикально-
го разворота по отношению к общественному дви-
жению, которое поддерживали президент страны 
и глава Совета федерации». «Крайне тревожным мне 
показалось открыто раздраженное отношение мо-
его собеседника к некоторым наиболее активным 
и профессиональным участникам градозащитного 
процесса»,— подчеркнул режиссер. «До бога высоко, 
до царя далеко. Я ошибся. Я проиграл. Как гражда-
нин России, как житель города сообщаю о своем по-
ражении»,— резюмировал господин Сокуров.

Глава петербургского парламента Александр 
Бельский заявил СМИ, что «просто пообщался» с ре-
жиссером. «Что касается ВООПИиК, то это не наша 
история. В сентябре, когда депутаты выйдут с кани-
кул, мы создадим градозащитную комиссию на базе 
заксобрания. Пока не готов говорить, кто там будет. 
Если не используют градозащиту в политических 
и коммерческих интересах, то это, конечно, полез-
ная и нужная составляющая»,— сказал спикер.

Александр Черных;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Нет защитников  
в своем отечестве
Режиссер Александр Сокуров пошел на конфликт 
с властями Петербурга

Важные события произошли в Крыму на процессе по 
делу бывшего замдиректора ФСИН Олега Коршуно-
ва, обвиняемого в хищениях при строительстве СИЗО 
в Симферополе. Суд решил, что во время разбиратель-
ства под домашним арестом будут находиться двое 
из троих подсудимых — бывший руководитель строи-
тельного управления №23 Валерий Каклюгин и пред-
приниматель Андрей Угланов. Под стражей остался 
лишь страдающий тяжелейшим заболеванием госпо-
дин Коршунов.

Суд в Крыму на процессе по делу о хищениях при строи-
тельстве симферопольского СИЗО решил отпустить из СИЗО 
под домашний арест одного из фигурантов — предпринима-
теля Андрея Угланова. Таким образом была удовлетворена 
просьба его адвокатов. Та же мера пресечения будет действо-
вать и в отношении экс-руководителя СУ-23 Валерия Каклюги-
на. Впрочем, он и до этого находился под домашним арестом, 
но в Москве, и его доставляли в Крым по мере необходимости. 
Теперь он будет находиться в Симферополе. В следственном 
изоляторе теперь остается лишь главный фигурант расследо-
вания Олег Коршунов, освобождения которого давно требует 
защита. Как не раз рассказывал „Ъ“, в прошлом году в столич-
ном СИЗО у него диагностировали миастению. Это заболева-
ние входит в список утвержденных правительством болез-
ней, с которыми нельзя находиться в заключении. Комиссия 
ФСИН смертельно опасное заболевание подтвердила, однако 
Лефортовский райсуд Москвы освободить заключенного от-
казался. 22 июня, по данным „Ъ“, аналогичное решение вы-
нес и Центральный райсуд Калининграда по месту отбытия 
господином Коршуновым наказания в колонии. Напомним, 
это уже третье уголовное дело в отношении господина Кор-
шунова. Ранее Замоскворецкий и Гагаринский райсуды Мо-
сквы назначили ему соответственно девять и семь лет коло-
нии за махинации на 150 млн руб. при закупке сахара и ГСМ, 
а также 263 млн руб. при производстве обуви для нужд ФСИН. 
Частично сложив наказания, Центральный райсуд Калинин-
града назначил бывшему главному тыловику ФСИН 12 лет ко-

лонии общего режима и штраф в размере 900 тыс. руб. Учиты-
вая пребывание господина Коршунова под арестом, он уже 
может рассчитывать на условно-досрочное освобождение.

По мнению адвоката господина Коршунова Сергея Ста-
ровойтова, процесс растянется на несколько месяцев: в спи-
ске свидетелей около ста человек. Из них, успели допросить 
несколько человек. «Все они из ФСИН,— рассказал господин 
Старовойтов.— Естественно, никто из них ничего не смог ска-
зать по существу якобы совершенного преступления. Они 
честно говорили, что по поводу хищений ничего не знают».

По версии следствия, напомним, в 2015 году замдиректо-
ра ФСИН Коршунов вступил в сговор с другими фигурантами, 
направленный на хищение бюджетных средств, выделен-
ных на строительство нового СИЗО на 366 мест. Ведомствен-
ное СУ-23 в рамках федеральной целевой программы «Разви-
тие уголовно-исполнительной системы России» должно было 
возвести его в Симферополе к 2016 году. Однако Олег Коршу-
нов, считает обвинение, пролоббировал включение в число 
соисполнителей проекта компанию «Юнистрой». Тюрьму она 
так и не достроила, зато похитила 94 млн руб., которые между 
собой, считает следствие, и поделили обвиняемые. Вину под-
судимые не признают.

По словам участников процесса, в основу дела легла экспер-
тиза строительной документации, которая и выявила «несты-
ковку» на 94 млн руб. При этом, напоминает защита, следствие 
не учло тот факт, что в рамках арбитражного дела о взыскании 
денежных средств за якобы невыполненные работы в 2017–
2018 годах уже проводилась экспертиза. Арбитраж тогда по-
ручил экспертам крымского минюста проверить не только до-
кументы, но и фактически выполненные работы. В итоге они 
установили, что все работы выполнены, и арбитраж вынес ре-
шение о том, что ФСИН должен «Юнистрою» 20 млн руб. После 
этого, считают адвокаты, следствие должно было назначить 
новую экспертизу, но этого не сделало. Поэтому защита будет 
настаивать на том, что в арбитражном суде фактически были 
установлены обстоятельства того, что все работы выполнены.

Дмитрий Мезенцев, Симферополь

Бывшего замдиректора ФСИН 
оставили сидеть на здоровье
Тяжелобольному Олегу Коршунову  
не стали смягчать меру пресечения

Саид Асадулаев три года 
скрывался от следствия,  
а потому получил четыре   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Шьют 
спонсорство
В Конгрессе США  
потребовали признать  
Россию страной— 
спонсором терроризма

Спикер американской Палаты представителей 
 Нэнси Пелоси потребовала от Госдепартамента 
официально признать Россию «спонсором терро
ризма», пригрозив в противном случае продавить 
это решение через Конгресс. Наделение России та
ким статусом означало бы фактически полное за
мораживание оставшихся связей между РФ и США. 
В Кремле к инициативе Конгресса отнеслись край
не негативно. Между тем есть сомнения в том, что 
эта инициатива действительно будет одобрена.

Об ультиматуме Нэнси Пелоси сообщило американ-
ское издание Politico. По данным источников журнали-
стов, спикер Палаты представителей в начале недели 
позвонила госсекретарю Энтони Блинкену, потребовав 
от него объявить о признании России государством, 
спонсирующим терроризм. По мнению Нэнси Пело-
си, Россия должна быть наделена таким статусом из-за 
ввода войск на Украину. Признать РФ «спонсором тер-
роризма» власти США ранее призывал и президент Ук-
раины Владимир Зеленский. Администрация США, од-
нако, отвечала, что в отношении России уже введено 
рекордное количество санкций, которые и так постоян-
но  ужесточаются. 

Сейчас США признают государствами, спонсиру-
ющими терроризм, Кубу, Иран, Северную Корею и Си-
рию. Этот статус означает фактически полную замороз-
ку связей между США и соответствующими странами, 
а также в числе прочего ограничивает возможности этих 
государств сотрудничать с союзниками американцев 
и  международными организациями. 

На вопрос, как в Кремле оценивают последствия воз-
можного признания России «спонсором терроризма», 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков дал од-
нозначный ответ: «Очень негативно мы оцениваем по-
следствия такого шага». В то же время он добавил, что, 
«с другой стороны, очень трудно сделать что-то, что мо-
жет еще более испортить отношения между Россией 
и Америкой». По словам господина Пескова, они «и так 
находятся в незавидном положении».

Между тем программный директор Российского со-
вета по международным делам Иван Тимофеев в бе-
седе с „Ъ“ сказал, что перспективу включения России 
в список «стран—спонсоров терроризма» не стоит рас-
сматривать как базовый сценарий. «Подобные иници-
ативы в Конгрессе США появлялись неоднократно — 
причем еще до начала специальной военной операции 
России на Украине»,— напомнил он. По мнению экспер-
та, такие призывы следует рассматривать в контексте 
отношений исполнительной власти и Конгресса США 
по вопросам внешней политики, которые всегда были 
непростыми. «Конгресс показывает, что тоже имеет го-
лос и влияние. Отдельные члены Палаты представите-
лей или Сената могут набирать на этом политический 
капитал. Сама администрация — в данном случае Госде-
партамент — относится к вопросу с осторожностью»,— 
 отметил собеседник „Ъ“. 

Скептическое отношение администрации США к ини-
циативе Конгресса Иван Тимофеев объяснил так: «Несмо-
тря на фундаментальные политические противоречия, 
Россия долгое время была партнером США в борьбе с тер-
роризмом. Поместить ее в список стран—спонсоров тер-
роризма означает риск того, что в лице крупной держа-
вы США утратят даже теоретическую возможность такого 
сотрудничества, в котором они могут быть сами заинте-
ресованы. В худшем случае они рискуют получить круп-
ную державу в рядах государств, у которых не будет ни-
каких поводов не оказывать самую масштабную помощь 
противникам США. При всей остроте разногласий по Ук-
раине это не самый лучший сценарий для Вашингтона». 

С точки зрения санкций такой шаг, по словам собесед-
ника „Ъ“, тоже даст мало добавленной стоимости. «Клю-
чевые ограничения в области финансов и торговли уже 
введены,— отметил Иван Тимофеев, но добавил: — Хотя 
дополнительный ущерб, конечно, будет. Возможности 
экономического сотрудничества России и США закроют-
ся практически полностью. То же касается человеческих 
контактов, потому что подобные меры, как правило, со-
провождаются жесткими визовыми ограничениями».

В Госдепартаменте США вчера не стали комментиро-
вать ультиматум со стороны Нэнси Пелоси. 

Елена Черненко

Кто не выдвинулся, тот не виноват
В США де-факто начинается борьба за право выдвигаться в президенты

Продолжающееся снижение рейтингов президен
та США Джо Байдена, рикошетом бьющее по всей 
 Демократической партии, привело к повышенной 
активности в стане республиканцев. В свете скла
дывающейся ситуации номинация от Республикан
ской партии сейчас выглядит как реальная заяв
ка на победу в президентской гонке 2024 года. По
этому уже сейчас ясно, что желающих побороться 
за кресло в Белом доме среди республиканцев бу
дет много. Не исключено, что главными соперника
ми в борьбе за номинацию от республиканцев ста
нут экспрезидент Дональд Трамп и его бывший за
меститель, эксвицепрезидент Майк Пенс. В пят
ницу они выступят в одном и том же штате — Ари
зоне — на мероприятиях в поддержку двух разных 
 претендентов на губернаторский пост. 

Рейтинги Джо Байдена продолжают падение. Соглас-
но последнему опросу Quinnipiac University, поддержка 
нынешнего президента опустилась до рекордно низкого 
уровня — 31%. 71% избирателей не хотят, чтобы Джо Бай-
ден выдвигался на второй срок. Причем среди демокра-
тов таких тоже большинство — 54%.

Не способствуют популярности власти ухудшающая-
ся ситуация в экономике, некоторые спорные решения 
во внешней политике, а также продолжающееся рас-
следование властей штата Делавэр в отношении сына 
президента — Хантера Байдена. Сам Джо Байден также 
продолжает попадать в неловкие ситуации, не способст-
вующие повышению его популярности. Последний слу-
чай — выступление, состоявшееся в среду в штате Масса-
чусетс. Говоря о последствиях загрязнения окружающей 
среды, президент сказал в настоящем времени о нали-
чии у него рака. Пресс-службе Белого дома пришлось 
оперативно разъяснять: на самом деле речь шла о неме-

ланомных опухолях кожи, которые успешно удалили го-
сподину Байдену еще до того, как он стал президентом.

Ситуация вокруг президента и его партии заставила 
республиканцев перейти к активным действиям. Хотя 
до начала избирательной кампании-2024 еще далеко, 
по замечанию лидера республиканцев в Сенате Митча 
Макконнелла, уже сейчас понятно, что эта гонка внутри 
Республиканской партии будет весьма «многолюдной». 
Сенатор ушел от ответа на вопрос журналистов, поддер-
жит ли он Дональда Трампа или останется нейтраль-
ным на республиканских президентских  праймериз 
2024 года.

Господин Трамп пока что не заявил официально о на-
мерении баллотироваться. Однако, по данным издания 
The Hill, в последнее время стала появляться информа-
ция о том, что он объявит о начале своей президентской 
кампании уже этим летом или в начале осени. Цель — 
перетянуть на свою сторону спонсоров, отрезав их от та-
ких сильных потенциальных соперников, как губерна-
тор Флориды Рон Десантис.

«Я полностью уверен, что если решу баллотироваться, 
то выиграю»,— заявил господин Трамп на днях изданию 
New York Magazine. The Hill, однако, ссылается на резуль-
таты опроса, который проводился Glengariff Group с 13 по 
15 июля. Исследование показало, что поддержка Дональ-
да Трампа среди избирателей-республиканцев сократи-
лась на восемь пунктов, если сравнивать с майскими дан-
ными. Избиратели все чаще смотрят на альтернативных 
кандидатов. На этом фоне постоянно растет популярность 
ближайшего потенциального конкурента господина 
Трампа — губернатора Флориды Рона Десантиса. Так, со-
гласно недавнему опросу в Мичигане, результаты которо-
го приводит The New York Post, господин Десантис отста-
ет от Дональда Трампа всего на три процентных пункта.

О том, что подготовка к президентской гонке-2024 
в США идет полным ходом, говорят и события вокруг 
бывшего вице-президента США Майка Пенса. Сразу не-
сколько изданий на этой неделе написали о том, что, 
скорее всего, он всерьез задумывается о выдвижении 
своей кандидатуры. В частности, CNN считает, что Майк 
Пенс больше не держит свои президентские амбиции 
в секрете. Такой вывод телеканал сделал после несколь-
ких шагов господина Пенса, направленных на то, чтобы 
закрепиться в умах республиканцев в качестве незави-
симой политической фигуры.

Так, Майк Пенс поддержал Кэррин Тейлор Робсон, ко-
торая пытается получить номинацию на пост губернато-
ра Аризоны от Республиканской партии. В пятницу быв-
ший вице-президент США примет участие в митинге 
в ее поддержку. Дональд Трамп в этот же день планирует 
провести в Аризоне свой собственный предвыборный 
митинг в поддержку другого кандидата — Кари Лейк.

При этом сообщается, что Майк Пенс уже встречал-
ся с рядом влиятельных республиканцев в Конгрессе 
и, например, конгрессмен Джим Бэнкс пообещал ему 
поддержку в случае выдвижения. Вечером в понедель-
ник господин Пенс выступит с речью в американском 
исследовательском институте Heritage Foundation. По 
данным советников бывшего вице-президента, на ко-
торых ссылается агентство AP, политик будет говорить 
о будущем партии и своих предложениях по ее даль-
нейшему курсу. Во вторник у него в плане стоит еще 
одно выступление — на Национальной конференции 
студентов-консерваторов. А Дональд Трамп в этот же 
день станет главным гостем на двухдневном меропри-
ятии, организованном НКО America First Policy Insti-
tute. Там он также выступит с речью о целях и задачах 
 Республиканской партии.

Напомним, что ранее Майк Пенс и Дональд Трамп 
были ближайшими союзниками, но все изменилось 
после того, как последний отказался признавать итоги 
президентских выборов-2020. Господин Трамп утвер-
ждал, что у Майка Пенса было право приостановить ут-
верждение голосов выборщиков. Однако тот решил не 
создавать «ужасный прецедент». В конце июня бывшая 
помощница главы администрации Дональда Трампа 
Кэссиди Хатчинсон в ходе слушаний специального ко-
митета Палаты представителей заявила: 45-й президент 
США одобрительно отнесся к лозунгам «Повесить Майка 
Пенса!», которые звучали в ходе беспорядков у здания Ка-
питолия 6 января 2021 года.

Отметим, что другие потенциальные кандидаты на 
номинацию от республиканцев, среди которых The Hill 
называет бывшего постпреда при ООН Никки Хейли, се-
наторов Теда Круза (Техас) и Тима Скотта (Южная Каро-
лина), а также экс-госсекретаря Майка Помпео, пока себя 
никак не проявили. Однако, если опираться на прогно-
зы Митча Макконнелла, все еще впереди.

На этом фоне интересные события стали происходить 
и в стане демократов. Как сообщает CNBC, вице-прези-
дент Камала Харрис, а также губернаторы Гэвин Ньюсом 
(Калифорния) и Джаред Полис (Колорадо) входят в число 
демократов, предпринимающих шаги, которые могут 
свидетельствовать об их готовности побороться за кре-
сло в Белом доме. «Авторитетные демократы уже начали 
толкаться локтями, чтобы пообщаться с влиятельными 
людьми из своей партии, которые могли бы способство-
вать их избранию главой Белого дома в 2024 году»,— от-
метили журналисты телеканала. Но при этом подчеркну-
ли, что официально ни один из этих политиков о своих 
амбициях не заявил.

Екатерина Мур, Вашингтон

Марио Драги  
вошел в одну отставку дважды
В итальянской политике все стабильно нестабильно
Италия вступила в новый период нестабильности, 
выходом из которого призваны стать досрочные 
парламентские выборы. Всенародное голосование 
было анонсировано после того, как в среду прези
дент Италии Серджо Маттарелла со второй попыт
ки одобрил прошение премьерминистра Марио 
Драги об отставке. Фаворитом грядущих выборов 
социологи считают партию «Братья Италии», кото
рая имеет шансы на формирование правительства 
при условии коалиции с другими правыми силами. 
При этом члены уходящего Кабинета министров 
и эксперты предупреждают: жертвами кризиса мо
гут стать евроатлантическая солидарность и укра
иноитальянские отношения, а Москва, напротив, 
окажется в выигрыше. В МИД РФ заявили, что шо
кированы предположениями о «руке Москвы»  
в итальянском кризисе.

Со второй попытки
«В свете вчерашнего голосования в Сенате прошу отло-
жить заседание, потому что я направлюсь к президенту 
Италии, чтобы сообщить о своих намерениях»,— сказал 
утром в четверг Марио Драги, выступая в Палате депута-
тов. Намерения его были известны — подать в отставку. 
Серджо Маттарелла, на прошлой неделе отказавшийся 
отпускать Марио Драги с его поста, в этот раз прошение 
удовлетворил. И тем самым сделал неизбежным прове-
дение осенью досрочных выборов. До этого времени, 
как сообщили в канцелярии президента Италии, ны-
нешнее правительство «продолжит заниматься теку-
щими вопросами». 

Напомним, что кризис разразился в результате по-
зиции входящего в правящую коалицию «Движения 
5 звезд», которому не понравился законопроект о паке-
те экономической помощи семьям и компаниям в раз-
мере €23 млрд. Лидер «пятизвездочников» Джузеппе 
Конте также направил Марио Драги письмо со своими 
требованиями из девяти пунктов, на что тот отреагиро-
вал жестко: «С ультиматумами правительство не работа-
ет». Вместе с тем господин Драги отметил: «Для меня не 
существует правительства без „Движения 5 звезд“ и во-
обще правительства с другой партийной поддержкой, 
нежели нынешняя».

В среду вечером в Сенате состоялось голосование 
по вотуму доверия, которое формально завершилось 
в пользу Марио Драги: он получил 95 голосов при 38 
против. Однако в голосовании приняли участие всего 
133 сенатора из присутствовавших 192, так как несколь-
ко входящих в правящую коалицию партий решили не 
голосовать. Это сделало дальнейшее пребывание Ма-
рио Драги на посту главы Кабинета министров, по сути, 
невозможным. 

Голосованию предшествовало получасовое высту-
пление премьера, в котором он попытался объяснить: 
глава Кабинета министров, не прошедший через пар-
ламентские выборы, может опираться только на широ-
чайшее парламентское большинство. Это именно слу-
чай Марио Драги, который в феврале прошлого года 
в результате очередного правительственного кризиса 
получил от президента Маттареллы право на формиро-
вание Кабинета министров. В связи с этим в среду госпо-
дин Драги предложил партиям, входящим в коалицию, 
перезаключить тот «искренний и конкретный пакт до-
верия, который позволял вплоть до сегодняшнего дня 
менять страну к лучшему». 

Однако ответ на его несколько раз произнесенный 
вопрос «Вы готовы?» был вовсе не таким, как полто-
ра года назад, когда партии практически единоглас-
но высказали политику безоговорочную поддержку. 
Длившаяся больше четырех часов дискуссия вылилась 
в выяснение отношений между партиями, в том числе 
и входящими в правительство. Часто звучали и претен-
зии в адрес лично главы правительства: депутаты под-
робно перечисляли, когда и какие важные для них ини-
циативы не были по достоинству оценены господином 
Драги. Складывалось впечатление, что предвыборная 
кампания уже началась. 

В результате «Лига», «Вперед, Италия» и еще две не-
большие партии, входящие в правоцентристский блок, 
объявили, что их представители выйдут из зала засе-
даний во время голосования по вотуму доверия. От-
казались голосовать и «пятизвездочники», хотя еще 
в прошлый четверг уверяли, что были против лишь по-

ставленного в увязке с вотумом доверия законопроек-
та об экономической помощи, а не самого правитель-
ства. Скандала из-за отсутствия кворума в виду такого 
числа отказников (чего в пережившей разные парла-
ментские кризисы Италии раньше не случалось) уда-
лось избежать только благодаря тому, что сенаторы-
«пятизвездочники» согласились, не голосуя, остаться 
в зале. В итоге вотум доверия Марио Драги все-таки по-
лучил, но правительство это не спасло.

И тут «рука Москвы»
Еще на прошлой неделе в ЕС предупредили, что в эпо-
ху высокой инфляции и энергетических рисков Италии 
нужна «сплоченность, а не нестабильность». Об этом за-
явил еврокомиссар по вопросам экономики Паоло 
Джентилони. Теперь его — и не только его — опасения 
подтвердились. Италия вступает в «период нестабиль-
ности», констатировала в среду французский государст-
венный секретарь по делам Европы Лоранс Боон. Среди 
прочего отставка Марио Драги ставит под угрозу выде-
ление Италии со стороны ЕС нового транша помощи 
почти на €50 млрд, который должен быть направлен на 
поддержку экономики. 

Как отмечает AFP, из результатов последних соцопро-
сов следует, что «комфортную победу» на досрочных вы-
борах одержит правая партия «Братья Италии» Джорджи 
Мелони (агентство называет ее «имеющей неофашист-
ские корни»). За «Братьев» готовы проголосовать около 
23% итальянцев. Другие правые партии — «Вперед, Ита-
лия» Сильвио Берлускони и «Лига» Маттео Сальвини — 
набирают соответственно 14% и 8%. Если правый блок 
выступит на парламентских выборах единым фронтом 
(чего он ранее не делал), то получит все шансы на форми-
рование правительства. А это, как заявил AFP старший 
научный сотрудник Центра европейских реформ Луид-
жи Скацциери, станет «гораздо более разрушительным 
сценарием для Италии и ЕС», чем продолжение правле-
ния Кабинета министров Марио Драги.

О том, что Италия вступает в «новый сезон политиче-
ского хаоса в критический момент, когда Евросоюз изо 
всех сил пытается сохранить единый фронт против Рос-
сии и возродить свою экономику», написала также газе-
та The New York Times. Время правления Марио Драги 
газета называет «кратким золотым периодом», отмечая: 
уходящее правительство было «фундаментальной со-
ставляющей единой позиции Европы в отношении рос-
сийской агрессии против Украины». Грядущие выборы 
же, как предсказывает The New York Times, могут при-

вести к формированию в Италии правительства, в кото-
ром «будут доминировать партии, гораздо более соли-
дарные с президентом России Владимиром Путиным 
и более враждебные Евросоюзу».

Ряд итальянских СМИ (в частности, La Repubblica) так-
же утверждают, что кризис был спровоцирован полити-
ческими силами, дружелюбно настроенными по отно-
шению к РФ. В связи с этим они выражают опасение по 
поводу будущей верности Италии евроатлантическим 
принципам и, в частности, перспектив дальнейшей 
 поддержки Украины со стороны Рима. 

Из официальных лиц об этом же в четверг сказал ухо-
дящий глава МИДа Луиджи Ди Майо. «Неслучайно пра-
вительство было свергнуто политическими силами, ко-
торые подмигивают Владимиру Путину»,— заявил он. 
До этого в эфире радиостанции Rtl господин Ди Майо 
сообщил: «Путину на серебряном блюде подали голо-
ву Драги. Автократии поднимают тосты, а демократии 
слабеют». А в другом интервью, изданию Politico, заве-
рил еще 15 июля: «Русские сейчас празднуют, что доби-
лись падения очередного западного правительства». 
При этом глава итальянской дипломатии выразил сом-
нение в том, что Италия со сменой правительства и даль-
ше будет отправлять Киеву вооружения.

Впрочем, отметим, что лидер предстоящей гонки — 
партия «Братья Италии» — крайне редко поддерживала 
инициативы Марио Драги, но в апреле проголосовала 
за законопроект о поддержке (в том числе и военной) 
Киева. И с тех пор «Братья» ни разу не выражали ника-
ких сомнений в необходимости оказания украинцам 
помощи. 

На этом фоне официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова в четверг выступила с критикой тех, 
кто ищет в итальянских событиях «руку Москвы». «Ког-
да официальные лица в Италии связывают внутри-
политические перестановки с Россией и ее внешней 
политикой, нас это, честно говоря, шокирует,— при-
зналась она.— Доносящиеся с Апеннинского полуо-
строва обвинения в адрес России со стороны отдель-
ных политиков в провоцировании дестабилизации 
ситуации в Италии необоснованны, несостоятельны. 
Они просто не имеют доказательной базы». По ее сло-
вам, России выгодно сотрудничать с Италией в сферах, 
«которые дают обоюдный результат», а не поддержи-
вать те или иные политические силы в стране. «К поли-
тической культуре нашей страны это (вмешательство 
во внутренние дела других государств.— „Ъ“) не отно-
сится. Мы никогда этого не делаем»,— заверила собрав-
шихся на брифинг журналистов (а вместе с ними и всех 
итальянцев) госпожа Захарова. 

Павел Тарасенко;  
Елена Пушкарская, Рим

Марио Драги со второй попытки добился  
от президента Италии Серджо Маттареллы  
согласия на свою отставку с поста  
премьерминистра  ФОТО ANDREW MEDICHINI / AP
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О РУСФОНДЕ

Ясмин Бисенова, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 177 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 24 тыс. руб.

Дочка родилась раньше срока, слабенькой. Ана-
лизы показали, что у нее сильно повышен уровень 
билирубина в крови. Это привело к поражению 
цент ральной нервной системы. Ясмин отставала 
в развитии, в полгода еле голову держала, мышцы 
были сильно скованны. Заметный сдвиг произошел 
после трех курсов лечения в московском Институ-
те медтехнологий (ИМТ). Один курс оплатили сами, 
дальше помогли благотворители. И дочка заговори-
ла, начала ходить — понемногу, шатко, зато сама,— 
считает до ста и читает по слогам. Лечение нужно 
продолжать, но у нас нет денег, помогите! Гульнара 
Бисенова, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжать — нужно добиться нор-
мализации тонуса мышц, улучшения мелкой мото-
рики и координации движений».

Хайруллах Умиев, 7 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 182 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Грозный» соберут 19 тыс. руб.

Когда сыну было два месяца, я заметила, что у него 
лоб становится выпуклым, выдается вперед. Я очень 
обеспокоилась, повезла Хайруллаха в город к нейро-
хирургу. Оказалось, преждевременно срослись ко-
сти черепа, нужна срочная операция. Ее успешно 
провели по госквоте в московской клинике. Но те-
перь сыну нужно больше полугода носить специаль-
но изготовленный шлем, чтобы поддержать правиль-
ную форму черепа. Эти шлемы очень дорогие, из гос-
бюджета их не оплачивают, и нам оплату не осилить. 
 Халима Мусаева, Чеченская Республика
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Хайруллаху 
необходима послеоперационная коррекция формы 
черепа при помощи краниальных ортезов (шлемов). 
Это обеспечит анатомически правильное формиро-
вание головы ребенка».

Тая Беднякова, 5 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется лечение. 222 430 руб.
Внимание! Цена лечения 343 430 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 21 тыс. руб.

У Таи с рождения обе ножки были искривлены, 
стопы подвернуты внутрь. С первого месяца доч-
ку начали лечить: гипсовали стопы, затем сделали 
операцию на сухожилиях и надели ортопедические 
ботиночки. Стопы выправили, но последнее вре-
мя они опять стали подворачиваться. Тая жалуется 
на боль в ногах при ходьбе, полной опоры на ступню 
нет, пяточки приподняты. Мы обратились к опыт-
ному ярославскому ортопеду — доктору Вавило-
ву. Он диагностировал рецидив и готов провести 
хирургическое лечение. Но оплатить его я не в си-
лах — троих детей воспитываю одна. Прошу вашей 
поддержки. Екатерина Топилина, Саратовская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Тае требует-
ся хирургическое лечение: курс гипсований и опе-
рация — перемещение передней большеберцовой 
мышцы на клиновидную кость, задний, локальный 
и медиальный релизы с двух сторон».

Даша Лысенко, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
222 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 29 тыс. руб.

Порок сердца — дефект межпредсердной перего-
родки — у Даши выявили в три месяца. Кардиоло-
ги взяли ее под наблюдение, надеялись, что дефект 
сам собой закроется. Два года назад обследование 
показало, что дефект немного уменьшился. Дочка 
по шла в школу, начала заниматься танцами и спор-
том. А потом переболела коронавирусом и заметно 
ослаб ла, быстро уставала, побледнела, появилась 
одышка, потливость, начала синеть кожа над верх-
ней губой. Оказалось, дефект увеличился. Врачи го-
ворят, что нужно срочно оперировать, есть риск сер-
дечной недостаточности. Но операцию нам не опла-
тить.  Помогите! Вера Лысенко, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Даше требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта межпредсердной перего-
родки окклюдером. После щадящей операции де-
вочка быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Красные счастливые носочки
Пятимесячного Тимошу спасет внутривенное питание
Тимоша Кадельник из Ниж‑
него Новгорода родил‑
ся с тяжелой патологией: 
брюшная стенка сформи‑

Из свежей почты

Почта за неделю 15.07.22–21.07.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 75 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Лечебное послание
В развитии донорства костного мозга в России — новый этап

В июле исполнился год совместному 
проекту Национального регистра до‑
норов костного мозга (Национального 
РДКМ) и Почты России по дистанци‑
онному рекрутингу  доноров. Те‑
перь можно с уверенностью сказать, 
что потенциальным донором кост‑
ного мозга, даже не заходя ни в ка‑
кое медицинское учреждение, может 
стать любой здоровый житель страны 
в  возрасте от 18 до 45 лет. Это очень 
просто и совершенно бесплатно для 
добровольцев. На призыв о помощи 
и спасении жизней уже откликнулось 
11 343 человека из всех российских 
регионов — медицинские лаборато‑
рии есть далеко не во всех населен‑
ных пунктах, а почта есть везде. 
— Вроде бы идея лежала на поверхно-
сти: нет сомнений в важности  регистра 
доноров костного мозга, но от идеи 
до воплощения — трудный путь,— го-
ворит Анна Андрюшкина, генеральный 
директор Национального РДКМ.

Работа над проектом начиналась 
в сложное время — в разгар борьбы с ко-
ронавирусом, когда лаборатории были 
загружены, а люди лишний раз боялись 
пойти в клинику. Почта России и Нацио-
нальный РДКМ внедрили новую практи-
ку, позволяющую стать потенциальным 
донором без посещения медучреждений. 
Решение оказалось простым и изящным: 
человек, который хочет стать донором, 
оставляет заявку на сайте rdkm.ru. Ему 
приходит конверт, где лежат докумен-

ты, которые необходимо заполнить, па-
лочки, которыми нужно поводить у се-
бя за щекой, чтобы собрать образцы бук-
кального эпителия, буклет, инструкция 
и конверт с обратным адресом. Конверт, 
как заказное письмо, отправляется в ка-
занскую лабораторию регистра. Там ис-
следуют биообразец потенциального до-
нора, результаты передаются в регистр 
и хранятся, пока не найдется пациент, 
которому подходит этот донор. 

— О наших первых победах гово-
рит география отправок: мы видим, 
что по почте в регистр вступают люди 
из всех регионов, из самых отдаленных 
населенных пунктов, где нет лаборато-
рий для сдачи крови,— рассказывает 
Раиса Ирз, руководитель департамента 
корпоративной социальной ответствен-
ности Почты России. 

Всего за год поступило более 11 тыс. 
заявок от желающих стать потенциаль-
ными донорами. Лаборатория в Каза-
ни получила уже около 5 тыс. конвертов 
с собранным биоматериалом — это око-
ло 41% от общего числа писем, которые 
почта отправила добровольцам. 

— Мы стали первыми, кто запустил по-
добный проект в России,— объясняет Ра-
иса Ирз.— Нам пришлось решить много 
технических и юридических вопросов — 
изучить законодательство, подобрать упа-
ковку для палочек и протестировать всю 
цепочку пересылки, чтобы собранный 
биоматериал был пригоден для типиро-
вания. В процессе работы мы усовершен-

ствовали аналитику движения писем. 
В результате у коллег из Национально-
го РДКМ появилась возможность точеч-
но присылать напоминания людям, кото-
рые не забрали конверты на почте или за-
держиваются с их отправкой. 

— Мы видим отклик не только 
в крупных регионах, и это радует: да-
же один образец, полученный по почте 
с Чукотки, для конкретного пациента 
может оказаться спасением. Да, больше 
половины добровольцев, чтобы попасть 
в Национальный РДКМ, традиционно 
сдают для генотипирования образец 
крови, но и буккальный эпителий стре-
мительно набирает обороты,— отме-
чает Анна Андрюшкина.— В 2022 году 
мы получили 12 124 образца: 6488 про-
бирок с кровью (53,5%) и 5636 палочек 
с буккальным эпителием (46,5%).

Для желающих стать потенциальны-
ми донорами отправка писем бесплат-
на — ее оплачивает Почта России. Пере-
слав 11 тыс. конвертов, она фактически 
пожертвовала Национальному РДКМ 
больше 2,5 млн руб. 

Сотрудники Почты России призна-
ются, что вдохновлены идеей этого про-
екта и верят, что он может в корне изме-
нить ситуацию с донорством костного 
мозга в России.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/968

15 июля на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Томск» 
мы рассказали  историю 
13‑летней  Ангелины Сол‑
дато вой из Томской об‑
ласти. У  девочки сколиоз 
4‑й, самой тяжелой степе‑
ни.  Искривление прогрес‑
сирует,  Ангелина страда‑
ет от боли в спине и груди. 

Ей нужна  операция: коррекция  деформации 
 позвоночника по щадящей технологии VBT 
 (Vertebral Body Tethering), позволяющей 
 сохранить его по движность. Рады сообщить: 
вся  необходимая сумма (1 326 428 руб.) собра‑
на. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 15 июля 20 978 читателей rusfond.ru, „Ъ“, те-
лезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Томск», 
«Волгоград-ТРВ», «Алания», «Ярославия», «Саратов», 
а также 152 региональных СМИ — партнеров Русфон-
да исчерпывающе помогли 19 детям на 29 884 567 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ангелину Солдатову 
ждут на операцию 
в августе 

ровалась не до конца, 
и в образовавшуюся рас‑
щелину выпали петли ки‑
шечника. Но не просто 
выпали, а еще и перекру‑
тились. Хирурги несколь‑
ко раз оперировали заво‑
рот кишечника, удаляли 
спайки, большую часть 
тонкой кишки тоже при‑
шлось удалить. Обычное 
питание стало невозмож‑
ным, Тимошу кормят вну‑
тривенно. Сейчас малыш 
находится в московской 
больнице, он начал наби‑
рать вес и расти. Для то‑
го чтобы Тимоша оказал‑
ся дома, его необходимо 
обеспечить дорогим вну‑
тривенным питанием и ле‑
карствами на полгода.

Первые два месяца жиз-
ни Тимоша провел в реани-
мации детской больницы 
в Нижнем Новгороде. Его ма-
ме Ольге сказали, что в ре-
анимацию не пускают.

Она звонила дежурно-
му врачу, а ей отвечали одно 
и то же: состояние стабильно 
тяжелое. Никто не обе щал, 
что Тимоша выживет. Одна 
медсестра пожалела малыша 
и связала ему красные носоч-
ки. В этих носочках он пере-
жил февраль, март и дождал-
ся маму.

После рождения Тимоша 
сам закричал и задышал. Ма-
ме дали на него посмотреть, 
правда издалека.

— Я очень боялась уви-
деть что-то ужасное,— вспо-
минает Ольга.— Тимошу 
мне показали как-то бочком. 
Он помещался на одной ла-
дони, а другой акушерка 
прикрывала ему живот.

У малыша оказалась от-
крытая рана на животе, пет-
ли кишечника выпадали 
наружу. Его обследовали 
и диагностировали гастро-
шизис — тяжелую врожден-
ную патологию, при которой 
брюшная полость не до кон-
ца сформирована, из-за чего 
внутренние органы остают-
ся открытыми.

— Для меня мир рухнул,— 
вспоминает Ольга.— Мы с му-
жем очень хотели этого ре-
бенка. Я ревела неделю, а муж 
сказал: «Мы справимся».

Врачи тоже как могли 
поддерживали молодую ма-
му, которая недавно окон-
чила колледж и до самых ро-
дов работала на почте, совме-
щая работу с заочной учебой 
в университете связи: «Ни-
чего сложного, зашьем де-
фект — и поедете домой как 
новенькие».

Только в жизни оказалось 
все не так просто.

Через два часа после ро-
ждения ребенок начал зады-
хаться. Его срочно перевели 
в реанимацию детской боль-
ницы и подключили к аппа-
рату искусственной венти-
ляции легких. Для спасения 

Тимоши была проведена це-
лая серия операций.

В три недели ему вправи-
ли петли кишечника в брюш-
ную полость и ушили ее. Од-
нако домой, как обещали ма-
ме врачи, он не попал. После 
операции шов долго не зажи-
вал, а живот стал надуваться, 
как шар. В марте Тимоше уда-
лили омертвевший участок 
тонкой кишки и спайки. Для 
питания и кормления выве-
ли стому.

Состояние малыша было 
тяжелое, несколько раз ему 
делали переливание крови. 
Затем удалили новые спай-
ки, закрыли стому и соеди-
нили участки тонкой кишки.

— Мне наконец разреши-
ли приходить к сыну по чет-
вергам на полчаса,— рас-
сказывает Ольга.— Его то-
нюсенькие ножки утопали 
по колено в красных носках, 
и он все время пищал, как 

голодный котенок. Смесь 
из бутылочки практически 
не усваивалась, но я все рав-
но надеялась, что вот-вот 
врач скажет: «Мы все испра-
вили, забирайте малыша до-
мой». Чуда не случилось.

Из-за недоедания Тимоша 
плохо рос, не мог держать го-
лову, лежал в кроватке и смо-
трел в потолок.

К спасению ребенка под-
ключились московские вра-
чи, наладили кормление. 
В московской больнице Ти-
моша набрал полкило — на-
стоящий рекорд! Он научил-
ся переворачиваться на бок, 
хлопать ладошкой по под-
весным игрушкам и лежать 
на животе. Недавно мама вы-
везла его на прогулку, и ма-
лыш впервые увидел небо.

— И я впервые почувство-
вала себя мамой,— улыбает-
ся Ольга.— Тимоша стал ме-
ня узнавать, смеяться и ма-

хать ручками. А до этого был 
очень серьезным парнем.

Мальчику предстоит опе-
рация по удлинению кишеч-
ника. Но еще не скоро — 
он должен окрепнуть и под-
расти. Врачи прямо сейчас 
готовы выписать Тимошу 
из больницы, но при усло-
вии, что дома его обеспечат 
внутривенным питанием 
и лекарствами. Запас всего 
этого на полгода стоит боль-
ше 2 млн руб. У молодой се-
мьи таких денег нет.

Любимое занятие Тимоши 
в больнице — играть со сво-
им отражением на экране те-
лефона. Он машет кулачками, 
как боксер на ринге, и улыба-
ется во весь рот, тянет: «у-у-у». 
И даже летом он носит крас-
ные вязаные носочки. Мама 
считает, что они счастливые.

Светлана Иванова,  
Нижегородская 
область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Т И М О Ш И  К А Д Е Л Ь Н И К А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 7 1  3 2 1  Р У Б .

Хирург Российской детской клинической боль-
ницы Юлия Аверьянова (Москва): «У ребен ка 
синдром короткой кишки, состояние после обширной 
резекции кишечника в результате заворота кишок 
и некроза тонкой кишки. Тимоша перенес несколько 
операций, до сих пор плохо набирал вес и развивался. 
В условиях стационара мы наладили систему парен-
терального (внутривенного.— Русфонд) питания. 
Сейчас малыш окреп, начал прибавлять в весе. 
Тимошу можно выписать при условии, что ему и дома 
будет обеспечено длительное лечение, необходимое 
по жизненным показаниям. Для этого требуются лекар-
ства, внутривенное питание и расходные материалы 
для его введения. Только так Тимоша сможет получать 
необходимые для роста и развития вещества».

Стоимость внутривенного питания, лекарств 
и расходных материалов на полгода 2 104 321 руб. 

ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. 
ООО «Ни Хао Партс» — 50 тыс. руб. Компания, поже-
лавшая остаться неназванной,— еще 1 200 000 руб. 
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 
33 тыс. руб. Не  хватает 771 321 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Тимошу 
Кадельника, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет мамы Тимоши — Ольги Викто-
ровны Пахомовой. Все необходимые реквизиты есть 
в Рус фонде. Можно воспользоваться и нашей систе-
мой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или элек-
тронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Тимоше предстоит операция по удлинению кишечника,  
но прежде он должен окрепнуть и подрасти  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Карточный долг
Могут ли взять налог 
с пожертвований  
на личную карточку

Читательница Русфонда спрашивает: «Мы от‑
крыли сбор средств для тяжелобольного ре‑
бенка, деньги поступают на дебетовую карту. 
Подскажите, эти денежные поступления обла‑
гаются налогом? Надо отчитываться и подавать 
декларацию?»

Вопрос читательницы поднимает сразу несколько 
важных тем. Хотя на первый взгляд кажется простым: 
по пункту 18.1 статьи 217 Налогового кодекса подарок 
одного человека другому налогом не облагается, и де-
кларировать такой доход не нужно. Есть исключения: 
подарок в виде автомобиля, квартиры, акций. Но ведь 
машину на банковскую карточку не переведешь.

Проблема в одном: перевод может быть и подар-
ком, и способом за что-то расплатиться, и частью мо-
шеннической схемы. Как их различают?

Банк-эмитент видит все, что происходит с деньга-
ми на вашей карточке. И что-то может его насторожить. 
Например, банки обязаны проверять все операции 
на сумму от 600 тыс. руб. Но банк не налоговый орган. 
Его волнуют не доходы владельцев карт, а незаконные 
операции. В прошлом году ЦБ выпустил рекоменда-
ции, где выделил восемь признаков таких операций. 
Наличие по крайней мере двух из них — повод насто-
рожиться. Перечислю некоторые: более десяти в день 
или более 50 в месяц контрагентов-физлиц; более 
30 операций с физлицами в день; меньше минуты меж-
ду зачислением и списанием; отсутствие «обычных» 
платежей — за коммунальные услуги, интернет и т. д.

Понятно, что у благотворительных сборов обыч-
но есть первые два признака — деньги переводят 
много разных людей. Значит ли это, что банк прове-
ряет все такие сборы?

— Рекомендации ЦБ — это именно рекоменда-
ции, советы. Каждый банк сам устанавливает крите-
рии,— говорит вице-президент Ассоциации банков 
России Алексей Войлуков.— Если клиент вы звал по-
дозрения, банк прежде всего свяжется с ним и по-
просит пояснить экономический смысл того, что 
происходит на его карточке.

Благотворительный сбор — вещь понятная. Ссыл-
ка на просьбу о помощи в интернете и медицинские 
документы должны банк удовлетворить. Вопросы 
к таким сборам возникают у банков крайне редко. 
Ходили, правда, разговоры, что ЦБ введет контроль 
за всеми карточными переводами. Но за девять меся-
цев 2021 года их сумма составила 42,5 трлн руб. Ана-
лиз такого гигантского массива данных станет воз-
можен нескоро, уверены участники рынка.

Часто говорят: многочисленные платежи на вашу 
карту обязательно заметят налоговики. На ведь они 
не могут обозреть все карточки и выбрать подозри-
тельные. Могут только запросить у банка информа-
цию о конкретной карте. «Налоговики идут не от кар-
ты, а от внешней информации»,— полагает Войлуков. 
Могут найти объявление о продаже товаров и сделать 
запрос об операциях по карте продавца.

Теоретически сбор можно превратить в объект 
налогообложения, если доказать, что переводы — 
не подарок, а способ расчета и, возможно, элемент 
теневой экономики. Ее масштабы в России МВФ оце-
нил пару лет назад в 34%. Это не та ситуация, когда 
все остальное уже сделано и надо заняться неблаго-
дарной работой по поиску предпринимательства 
в благотворительных сборах.

Увы, такие сборы — еще и широкое поле для мо-
шенничества. Русфонд много пишет об этом на сво-
ем сайте в рубрике «Мародеры». Могут ли банки и на-
логовики помочь разоблачению?

Судя по всему, нет. Подарок не облагается налогом, 
на что бы его ни потратили. Если у получателя денег 
нет медицинских документов, замечает адвокат Алек-
сандр Князев, он может сослаться на конфиденциаль-
ность информации: дескать, все есть, но вам не  покажу. 
А заявление в полицию о мошенничестве может по-
дать никак не банк, а только обманутый жертвователь.

Так что ни банки, ни налоговики, скорее всего, 
сборам не помешают — ни честным, ни жульниче-
ским. Хорошая новость для тех, кто просит помо-
щи, и не очень — для жертвователей. Совет для них: 
очень хорошо разобраться в ситуации, прежде чем 
переводить деньги на чью-то карточку. Помогать че-
рез известные фонды намного надежнее: они отчи-
тываются о своей работе, а проверяют их куда тща-
тельнее, чем владельцев карточек.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/967
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Nikkei 225 27803 (+122,74)
РТС 1142,18 (–46,73)
FTSE 100 7270,51 (+6,2)

DAX 13246,64 (–35,34)
DJIA* 31833,4 (–41,44)
NASDAQ Composite* 11997,2 (+99,55)

*На 21:05.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.07.22
Австралийский доллар 39,0265
Английский фунт 67,7627
Белорусский рубль 22,4102
Датская крона 77,3686

Доллар США 56,4783
Евро 57,1133
Индийская рупия** 70,7119
Казахский тенге** 11,7370

Канадский доллар 43,8360
Китайский юань 83,9854
Норвежская крона* 56,8181
СДР 74,3497

Сингапурский доллар 40,5618
Турецкая лира* 32,1330
Украинская гривна* 15,3531
Шведская крона* 55,2641

Швейцарский франк 58,0754
Японская иена** 40,7933
*За 10. **За 100. 
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В прошлую пятницу в Госдуме раз-
вернулась неожиданная дискуссия. 
Депутаты, пять часов подряд без лиш-
них вопросов одобрявшие на допол-
нительном заседании самые разные 
инициативы, к концу дня заспори-
ли о законопроекте Артема Кирья-
нова, посвященном такой, казалось 
бы, безобидной вещи, как реклама. 
Но содержание предложений и прав-
да выглядело провокационным до 
странности: речь идет о создании 
единого оператора для наружной ре-
кламы и «электронных досок объ-
явлений» (то есть классифайдов). 
И, судя по всему, особое внимание де-
путата привлек конкретный сервис: 
название «Авито», который «соприка-
сается с умами десятков миллионов 
россиян», господин Кирьянов про-
изнес в начале своего выступления, 
не забыв подчеркнуть «голландскую» 
принадлежность компании.

Более часа депутат отбивался от 
вопросов коллег, которых достаточ-
но очевидно взволновали риски мо-
нополизации рынка, защищенно-
сти будущей единой системы (не 
дай бог, ее кто-то взломает и разме-
стит на всех рекламных экранах 
страны антивоенный слоган) и не-
бывалые преференции, которые по-
лучит пока никому не известная 
частная компания. Удивительно, но 
ни один при этом не спросил, на мой 
взгляд, главного: почему в одном за-
конопроекте смешались такие раз-
ные рынки, как классифайды и на-
ружная реклама? В конце концов, 
«доски объявлений» в прямом значе-
нии этого слова уже по большей ча-
сти стали анахронизмом.

Юристы в один голос утвержда-
ют, что онлайн-доски объявлений, 
как и другие сайты, регулируются 
не законом «О рекламе», а законом 
«Об информации». Они же приво-
дят в пример недавний законопро-
ект депутата Антона Горелкина, кото-
рый через поправки к тому самому 
закону предложил ограничить долю 
иностранного участия в классифай-
дах 20%.

Мой источник, знакомый с ходом 
разработки законопроекта господи-
на Кирьянова, считает, что в итоге 
документы будут так или иначе объ-
единены и сосредоточены именно 
на классифайдах. Наружная реклама 
может вовсе исчезнуть из законопро-
екта, уж больно много шума риску-
ет наделать эта идея. Так, фракция 
«Справедливая Россия — За правду» 
уже запланировала круглый стол на 
тему рисков монополизации рынка 
наружной рекламы.

Конечно, есть вероятность, что за-
конопроект Артема Кирьянова про-
сто разделится на два. Часть положе-
ний перейдет в документ господина 
Горелкина, а вопрос о монопольном 
операторе наружной рекламы ста-
нет независимым, и у депутатов 
возникнет сразу два поля для отча-
янных дискуссий. Но пока мои со-
беседники склоняются к мысли, что 
вопрос о «наружке» показательно 
уберут как «шаг навстречу бизнесу 
и против монополий». Развитие ди-
скуссия может получить уже через 
неделю: ходят слухи, что на 29 июля 
намечено новое внеочередное засе-
дание Госдумы.

правила  
игры

Элегантным движе
нием два законо
проекта о регулиро
вании рек ламного 
рынка могут  
превратиться в один

в регулирование классифайдов 
изучает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций 

Анастасия 
Гаврилюк 

«Северсталь» и ММК отчита
лись о снижении производст
ва и продаж по итогам первого 
полугодия. Компании имеют 
разные стратегии реализации, 
но испытывают одинаковые 
проблемы: снижение активно
сти на рынках, сильный рубль 
и ограничения на экспорте. 
НЛМК и Evraz еще не публико
вали результаты, но уже ясно, 
что у российских компаний 
пока не выходит полноценно 
переориентировать поставки 
стали из Европы в Азию, если 
это вообще возможно.

«Северсталь» во втором кварта-
ле произвела 2,4 млн тонн жидкой 
стали, что означает падение на 18% 
к первому кварталу и на 14% в го-
довом выражении. Продажи сокра-
тились на 17% в квартальном вы-
ражении и на 15% в годовом — до 
2,3 млн тонн, говорится в сообще-
нии компании. 

Операционные результаты «Се-
верстали» за первое полугодие не 
в полной мере отражают влияние 
санкций, наложенных на нее по-
сле начала боевых действий на Ук-
раине. В марте из-за санкций ЕС 
против акционера компании Алек-
сея Мордашова «Северстали» при-
шлось прекратить экспорт в Евро-
пу, на который приходилось 32% 
выручки. Но самые жесткие санк-
ции были введены в начале июня, 
когда Минфин США включил госпо-

дина Мордашова и его основные ак-
тивы в SDN-лист. При этом контр-
агентам компании был дан срок до 
31 августа на сворачивание всех сде-
лок. Поэтому результаты «Северста-
ли» в третьем и четвертом квартале 
года могут быть гораздо хуже.

«Северсталь» сообщила, что из-за 
санкций ЕС по итогам полугодия 

продажи проката сократились на 
9%, составив 2 млн тонн. Гендирек-
тор «Северстали» Александр Шеве-
лев, комментируя операционные 
результаты, сказал, что после пол-
ного закрытия экспорта в ЕС «Север-
сталь» переориентировала прода-
жи на менее маржинальные рынки 
и перестроила цепочку закупок ма-

териалов для работы предприятий. 
«Затрудненный доступ к экспор-
ту сопровождался значительным 
снижением внутреннего спроса 
и цен, резким укреплением рубля, 
что оказало давление на результаты 
компании»,— сообщил он. В итоге 
загрузка производственных мощ-
ностей в июне упала до 75%. «Се-
версталь» также сообщила, что не 
намерена публиковать финансо-
вую отчетность за первый и второй 
квартал. Как писал „Ъ“, в июне ком-
пания работала с рентабельностью 
минус 46% на экспорт и плюс 1% на 
внутреннем рынке.

Также на этой неделе операци-
онные результаты раскрывал ММК, 
который, в отличие от «Северста-
ли», традиционно был ориентиро-
ван на внутренний рынок. Несмо-
тря на меньшую зависимость от 
внешних поставок, компания так-
же сократила производство и про-
дажи. По итогам полугодия вы-
плавка стали снизилась на 9,5% 
в годовом выражении, до 6 млн 
тонн, а продажи — на 15,7%. При-
чиной стали капитальные ремон-
ты оборудования, ограничения на 
экспорте и снижение деловой ак-
тивности в России. Cash-cost сляба 
(операционные затраты на его вы-
пуск) из-за укрепления рубля уве-
личился на 29% относительного 
первого квартала — до $528 за тон-
ну. ММК работает со средней рента-
бельностью в 5,9%.

Evraz и НЛМК не публиковали 
отчетность о производственных 
результатах за первое полугодие, 
и на данный момент неясно, будут 
ли в принципе их раскрывать. 20 
июля основной акционер НЛМК 
Владимир Лисин сообщил, что 
с начала года компания сократи-
ла производство на 1 млн тонн по 
сравнению с заложенными ориен-
тирами. По его словам, на внутрен-
нем рынке наблюдается снижение 
активности, часть экспортных на-
правлений для российских ме-
таллургов закрылись, а поставки 
в Азию осложняются высокой сто-
имостью фрахта. Кроме того, круп-
нейший рынок — Китай — являет-
ся профицитным.

Аналитики называют опубли-
кованные металлургами результа-
ты прогнозируемыми. Снижение 
объемов реализации «Северста-
лью» во втором квартале ожидалось 
рынком и соответствует общеотра-
слевым тенденциям, считают ана-
литики инвестиционного банка 
«Синара». По их мнению, публика-
ция не окажет воздействия на коти-
ровки «Северстали»: в течение дня 
21 июля акции компании потеряли 
менее 1%. По прогнозу компании, 
который она давала в июне, объе-
мы производства российских ме-
таллургов в 2022 году сократятся на 
15%, до 59,6 млн тонн, а во втором 
полугодии — на 26%.

Евгений Зайнуллин

Ледоколы прощаются с СПГ
«Норникель» и «Росатом» будут строить их дизельными

Как выяснил „Ъ“, «Норникель» и «Рос
атом» решили строить дизельэлект
рический ледокол, отказавшись от 
использования топливной системы 
на сжиженном природном газе (СПГ). 
На ледокол хотят установить только 
российское оборудование, в том чис
ле дизельные двигатели «Трансмаш
холдинга» и конвенционные валовые 
линии вместо импортных винтору
левых колонок. Отказ от использо
вания топливной системы на СПГ 
был ожидаем изза санкций, говорят 
 аналитики.

«Норникель» и «Росатом» отказались от 
проекта строительства двухтопливного ди-
зель-СПГ-ледокола, решив строить обыч-
ный дизель-электрический ледокол. Компа-
нии уже согласовали «тактико-технические 
данные» судна, заявил 21 июля заместитель 
главы «Росатома» и руководитель дирекции 
Северного морского пути Вячеслав Рукша, 
выступая на выездной сессии Восточного 
экономического форума. Ледокол нужен для 
ледовой проводки судов, перевозящих гру-
зы «Норникеля» по Севморпути.

• «Норникелю» требуется замена атомно-
го ледокола типа «Таймыр» (35 МВт), кото-

рый планируется вывести из эксплуатации 
в 2027–2029 годах. В сентябре прошлого го-
да «Норникель», «Росатом» и ДЦСС (входит 
в группу «Роснефть») заключили соглашение 
о проектировании и строительстве ледоко-
ла на дизтопливе и СПГ. Ледокол будет стро-
ить верфь «Звезда», входящая в ДЦСС (см. „Ъ“ 
от 3 сентября 2021 года).
«В строительстве дизельных ледоколов 

необходимо переходить на 100-процентное 
российское производство. Есть достаточно 
большие ограничения: реальный дизель — 
только Д500 Коломенского завода „Трансма-
шхолдинга“ (ТМХ)»,— сказал Вячеслав Рук-
ша. Он отметил, что в России нет азиподных 
технологий (винторулевые колонки Azipod 
шведско-швейцарской ABB, объявившей об 
уходе из России). Компании начинают пере-
говоры с производителями.

В «Норникеле» сообщили „Ъ“, что про-
ект «пришлось видоизменить». Все оборудо-
вание будет российского производства, по-
этому вместо азиподов будут установлены 
конвенционные валовые линии. Сейчас сто-
роны работают над проектированием. В ком-
пании добавили, что позже смогут раскрыть 
детали по срокам строительства и условиям 
финансирования.

Два источника „Ъ“ отметили, что проек-
тированием судна займется ЦКБ «Айсберг» 
(входит в ДЦСС). На проектирование судов 
такого типа уходит около двух лет. В Мин-
промторге «не располагают окончательны-
ми решениями заказчиков». В «Роснефти» не 
ответили на вопросы „Ъ“.

В ТМХ сказали „Ъ“, что двигатель Д500 ос-
воен, прошел испытания в 2021 году и мо-
жет быть использован на крупных морских 
судах. «Сейчас очередной двигатель соби-
рается для „Росатома“. Предполагается, что 
до конца года будет завершен весь необхо-
димый комплекс испытаний»,— отметили 
в компании. Возможные доработки двига-
теля под проект ледокола не будут касаться 
конструктивных изменений, речь идет толь-
ко о размещении вспомогательного обору-
дования, указывают в ТМХ.

Планируется, что новые дизельные ледо-
колы будут построены серией. Первый бу-
дет готов к 2027 году, второй — в 2028-м, тре-
тий — в 2029-м и четвертый — в 2030 году.

Из-за санкций сделать топливную систе-
му для СПГ практически не представляется 
возможным, говорит Надежда Малышева из 
PortNews. Важно, что российские компании 
не отказываются от строительства, а опти-

мизируют проекты и выбирают российских 
поставщиков. По ее оценкам, строительство 
ледокола, вероятно, может начаться в 2024 
году и завершиться в 2027-м в оптимистич-
ном сценарии.

Двигатели ТМХ близки к серийным 
образцам, хотя по редукторам к ним мо-
гут быть вопросы, связанные с уровнем 
локализации, отмечает глава компании 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров. 
По его мнению, ситуация с электрической 
движительно-рулевой колонкой сложнее: 
в Крыловском центре есть наработки, но 
производителям предстоит провести боль-
шую работу с точки зрения возможности 
конкурировать с винторулевыми колонка-
ми Azipod, которые устанавливались почти 
на всех российских ледоколах и судах с высо-
ким ледовым классом. «Изначально СПГ-тех-
нологии планировалось использовать для 
улучшения экологических параметров про-
ектов, но сейчас в условиях беспрецедент-
ных санкций этот вопрос уходит на второй 
план. Кроме того, для „Норникеля“ неодноз-
начна экономическая целесообразность ис-
пользования ледоколов на СПГ»,— считает 
Михаил Бурмистров.

Полина Смертина, Дмитрий Козлов

Гейминг вопреки
Продажи обходного доступа к играм растут

Количество предложений,  содержащих 
схемы обхода ограничений на покуп
ку видеоигр в Steam и PlayStation Store 
в России, растет, но не успевает за по
требностями. По оценкам аналити
ков, спрос на такие услуги после на
чала военных действий на  Украине 
увеличился на 24–52%. Посредники 
 зарабатывают 10–250% от цены продук
та, к которому обеспечивают доступ. 
Эксперты считают, что масштабы се
рых схем будут расти, но и легальный 
рынок в итоге перестроится, найдя 
другие модели продаж.

Число опубликованных на «Авито» объ-
явлений с предложением оформить подпи-
ску и покупку контента на игровых сервисах 
(в первую очередь на Steam, принадлежа-
щем американской Valve), оплатить которую 
сейчас из РФ невозможно, за второй квартал 
выросло на 11% по сравнению с первым, от-
мечают аналитики TelecomDaily. Спрос на 
такие услуги увеличился на 24%, на подпи-
ску на PlayStation+ (PS+, принадлежит япон-
ской Sony, подписка позволяет ежемесячно 
получать новые игры) — на 52% при росте 
предложения на 3%.

После начала военных действий на Укра-
ине российские геймеры испытывают труд-
ности с покупкой лицензионных игр. PlaySta-
tion полностью ограничила для них работу 
внутреннего магазина PlayStation Store, а так-
же возможность приобрести или продлить 
подписку на PS+. Steam начала отклонять за-
просы на покупку игр из РФ. Сначала пробле-
ма была связана с оплатой, но затем и сами иг-
ровые студии заявили об остановке продаж 
россиянам. Среди них The Creative Assembly 
(серия Total War), Sports Interactive (Football 
Manager) и CD Projekt Red (серия игр «Ведь-
мак» и Cyberpunk 2077) и другие.

„Ъ“ изучил объявления на «Авито». Так, 
один из продавцов предлагает организовать 
покупку игр в PlayStation Store через Тур-
цию. Пользователю создают местный акка-
унт PS+. До начала марта месячная подписка 
на PS+ в РФ стоила 529 руб., ежегодная — 
3299 руб. На «Авито» предлагают оформить 
ее даже дешевле, за 450 руб. и 1490 руб. соот-
ветственно. Дело в том, что в Турции подпи-
ска гораздо дешевле: на сайте Sony она стоит 
40 лир (128 руб.) в месяц и 240 лир (770 руб.) 
в год. Таким образом, продавец зарабатыва-
ет 250% и 93% соответственно.

В отношении Steam схема другая: посред-
ники покупают за рубежом игры, которые 
невозможно приобрести в аккаунтах в РФ 
и оплатить с российских банковских карт, 
а затем передают их клиентам как подарок 
внутри системы. «Наценка будет зависеть от 
стоимости игры, в среднем не более 10%»,— 
обещает один из продавцов. При другом ва-
рианте продавец создает новый аккаунт 
в Steam за рубежом, покупает на него игры, 
а затем дает доступ.

В «Авито» заявили, что блокируют объяв-
ления, которые «не соответствуют законода-
тельству и правилам площадки», заверив, 
что «подписку на сервисы, которые запре-
щены законодательством РФ, купить невоз-
можно». Впрочем, покупку игр и подписок за 
рубежом в России не ограничивают, запре-
ты остаются на стороне иностранных сер-
висов. «Спрос на такие услуги есть, особен-
но среди тех, кому лень самому найти выход 
из ситуации: например, выехать в одну из 
стран СНГ, открыть счет, завести новый акка-
унт в PlayStation Store с привязкой к другой 
стране и покупать игры»,— говорит разра-
ботчик платформы PvP.Tools Василий Ов-
чинников. «На турецком рынке игры стоят 

сильно дешевле, поэтому ушлые — в хоро-
шем смысле — геймеры решают две задачи: 
выбираются из-под санкций платформ в ин-
дивидуальном порядке и экономят на по-
купке»,— подтверждает основатель rawg.io 
Гаджи Махтиев.

По словам независимого эксперта Алек-
сандра Зезюлина, если ограничения на по-
купку игр не будут сняты, число способов 
обойти запрет на покупку контента и по-
средников будет расти. В то же время, пола-
гает господин Овчинников, если обходные 
схемы станут массовыми, владельцы сер-
висов могут начать блокировать такие ак-
каунты. Российских же альтернатив немно-
го: единственная отечественная компания, 
имеющая игровой стор (My.Games),— VK. 
Там от комментариев отказались. В конце 
концов, полагает господин Зезюлин, устояв-
шаяся модель продажи игр через сторы во-
обще уйдет. Вполне возможно, поясняет он, 
что компании, например, наладят офици-
альные продажи коробочных версий игр, 
которые будут ввозиться в РФ по схеме па-
раллельного импорта.

Никита Королев,  
Тимофей Коренев

Сталь не выплавляется и растет cash-cost
Металлурги опубликовали ожидаемые результаты
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Экспобанк Игоря Кима может 
купить российскую структуру 
HSBC. В британском банке утвер-
ждают, что сделка уже заключе-
на. Однако она должна быть одо-
брена ЦБ РФ и Минфином, кото-
рые пока не получали даже за-
явок. В результате в министер-
стве, скептически относящем-
ся к подобным шагам западных 
инвесторов, рассматривают си-
туацию как «протокол о наме-
рениях». Эксперты же не видят 
особой синергии в бизнесе двух 
банков, отмечая высокую веро-
ятность ухода клиентов HSBC 
вслед за западным банком.

HSBC договорился о продаже сво-
его российского бизнеса Экспобан-
ку, сообщил Reuters. Представитель 
HSBC в беседе с агентством уточ-
нил, что было подписано соглаше-
ние о продаже 100% долей в ООО 
«Эйч-эс-би-си банк». В Экспобанке не 
стали комментировать сделку.

• Эйч-эс-би-си банк находится на 67-
м месте в РФ по размеру активов по 
состоянию на начало февраля 
(90,4 млрд руб.), следует из рейтинга 
«Эксперт РА». Экспобанк занимает 
42-е место (173,5 млрд руб.). 100% до-
лей российского Эйч-эс-би-си банка, 
согласно акционерной структуре на 
2020 год, принадлежат нидерланд-
ской HSBC Europe B.V. (расположен в 
Великобритании).
Сейчас сделки по продаже нере-

зидентами российских активов про-
водятся быстро: если раньше в обыч-
ном темпе процесс занимал год-два, 
теперь все может завершиться за 
один-два месяца, отмечает партнер 
адвокатского бюро А2 Михаил Алек-
сандров. Однако и Нидерланды, 
и Великобритания находятся в спи-
ске недружественных стран. И сдел-
ки с резидентами этих юрисдикций 
требуют помимо прочего согласова-
ния с Минфином. Также сделки по 
продаже акций или долей в россий-
ских банках требуют предваритель-

ного согласия ЦБ и ФАС (если про-
дается пакет более 25% акций или 
более 1/3 долей и при этом акти-
вы банка превышают 29 млрд руб.), 
поясняет руководитель практики 
«Рынки капитала и банковское и фи-
нансовое право» АБ «Линия права» 
Александр Кузнецов. 

В ЦБ подчеркнули, что любая 
сделка по приобретению более 10% 
в кредитной организации требу-
ет согласования с регулятором. «Хо-
датайства по поводу приобретения 

российского бизнеса HSBC не посту-
пали. Таким образом, возможность 
заключения такой сделки Банк Рос-
сии сейчас не изучает»,— отметили 
там. Не получал соответствующей за-
явки и Минфин, сказал „Ъ“ заммини-
стра финансов Алексей Моисеев, по-
этому пока «нет никаких решений». 
«Рассматриваю это (сообщение о под-
писании соглашения HSBC с Экспо-
банком.— „Ъ“) как протокол о наме-
рениях»,— подчеркнул чиновник. 
Ранее Минфин пообещал не согласо-
вывать подобные сделки (см. «Ъ-Он-
лайн» от 15 июля).

Советник юридической компа-
нии РКТ Иван Стасюк подчеркивает, 
что отказ ЦБ может привести к при-
знанию сделки недействительной. 
По его словам, сделка считается со-
гласованной на 31-й день с момента 
подачи ходатайства, если не выдано 
отрицательного решения. Что же ка-
сается согласования с Минфином, то 
мартовский указ, который это огова-
ривает, не упоминает переход прав 

на доли в ООО (в документе речь 
идет про недвижимость и акции). 
Поэтому, полагает господин Стасюк, 
«не исключено, что стороны могли 
и избежать такого согласования». 

Впрочем, комментарий госпо-
дина Моисеева может свидетельст-
вовать о том, что в Минфине ждут 
заявки от Экспобанка. Ряд юри-
стов согласны, что без согласова-
ния с министерством не обойтись. 
«Если купить банк, сославшись на 
нечеткость трактовки, возникают 
запредельные риски»,— уверен Ми-
хаил Александров.

Как могли стороны совершить 
сделку без согласований, юристы 
только предполагают. «Вероятно, 
она структурирована таким обра-
зом, что закрытие, то есть передача 
долей в банке российской стороне) 
произойдет позднее, после получе-
ния всех необходимых регулятор-
ных согласований»,— отмечает го-
сподин Кузнецов.

По оценке управляющего партне-
ра ФГ «Дмитрий Донской» Дмитрия 
Курбатского, в данном случае Экс-
побанк покупает HSBC не для синер-
гии с точки зрения бизнеса через, 
например, получение клиентской 
аудитории или каких-либо компе-
тенций — интерес может состоять 
просто в желании заработать на дис-
конте. «Активный классический биз-
нес HSBC в России никогда не вел, 
несмотря на приличный размер ка-
питала, клиентская база у банка ми-
нимальна»,— поясняет господин 
Курбатский. По его мнению, сдел-
ка могла пройти по цене 0,7 капита-
ла, из которого могли быть исключе-
ны или отложены сложные активы. 
Но, полагает эксперт, даже если сдел-
ка «дойдет до финальной стадии», 
большая часть клиентов HSBC уйдет 
вслед за западным акционером сра-
зу, а «оставшаяся — после того, как 
нерезидентов начнет свободнее вы-
пускать и ЦБ».

Ольга Шерункова

HSBC уходит  
по-английски
Банк России и Минфин не известили  
о готовящейся продаже банка

90,4 миллиарда 
рублей
составляли активы  
Эйч-эс-би-си банка  
на начало 2022 года

Ряд страховых компаний начали предлагать 
ОСАГО в кредит или в рассрочку. Эксперты свя-
зывают такую практику с желанием страховщи-
ков увеличить клиентскую базу пусть и за счет 
наименее прибыльного направления. Механизм 
может заинтересовать граждан с серьезными по-
вышающими коэффициентами, для которых 
ОСАГО стоит десятки тысяч рублей. Но участни-
ки рынка предупреждают, что эффект от таких 
маркетинговых ходов недолговечен и создает ри-
ски для резервов.

Страховая компания «Согласие» начала продавать по-
лисы ОСАГО в кредит через сервис ЮKassa, рассказали 
„Ъ“ участники рынка. Для этого клиенту нужно на сайте 
компании рассчитать стоимость полиса и подать заявку. 
В ЮKassa пояснили, что страховая компания в данном 
случае получает единовременную выплату от микрофи-
нансовой организации «Кредит Лайн», а клиент уже ей 
возвращает средства. В «Согласии» отказались от ком-
ментариев. Однако предложение не уникально: «Совко-
мбанк страхование» в ближайшее время также плани-
рует запустить продажу полисов в рассрочку, сообщили 
„Ъ“ в компании.

Страховка в кредит — нетипичная для рынка услу-
га. В ЦБ вообще говорят, что законодательство «не пред-
полагает возможности продавать ОСАГО в рассрочку». 
Но, уточнили в регуляторе, страховая премия по ОСА-
ГО может быть уплачена в том числе за счет кредита, 
полученного страхователем у банка—партнера стра-
ховщика.

• По данным ЦБ, в первом квартале 2022 года рынок 
ОСАГО вырос на 4,6% за счет увеличения средней страхо-
вой премии, составив более 52 млрд руб. по сборам. Вы-
платы превысили 40 млрд руб. При этом число заключен-
ных договоров сократилось на 1,4%. По оценке НКР, рынок 
ОСАГО в 2022 году может вырасти на 10–15%. В целом 
страховщики ожидают сокращения страхового рынка 
на 10% (см. „Ъ“ от 25 мая).
Страховщики говорят, что во втором квартале разви-

тие рынка ОСАГО особенно активизировалось. По сло-
вам заместителя гендиректора «РЕСО-Гарантии» Игоря 
Иванова, дело во многом в том, что начал работу пере-
страховочный пул в ОСАГО, в котором страховщики мо-
гут перестраховывать свои договоры с высокорисковы-
ми клиентами и таким образом нести меньшую долю 
ответственности. Повышает привлекательность сегмен-
та и расширение тарифного коридора (на 26%, см. „Ъ“ 
от 22 июня).

Независимый эксперт Андрей Бархота отмечает, 
что ОСАГО традиционно является убыточным сегмен-
том, при этом именно оно выглядит наиболее очевид-
ным путем к формированию клиентской базы, которая 
«восприимчива для осуществления кросс-продаж дру-
гих финансовых продуктов». Такая модель, по его сло-
вам, особенно актуальна в условиях снижения доходов 
граждан, так как позволяет не допустить сжатия базы 
и страхового портфеля, создав потенциальный пул до-
ходов на будущие периоды.

Старший директор рейтингов финансовых компа-
ний НРА Татьяна Никитина отмечает, что при средней 

стоимости полиса для граждан на уровне 6 тыс. руб. 
предоставление рассрочки можно считать скорее мар-
кетинговым ходом и возможностью привлечь клиента. 
Но услуга может быть востребована у водителей с мак-
симальными повышающими коэффициентами, для ко-
торых стоимость полиса составляет десятки тысяч ру-
блей, признает она.

В результате эксперты допускают, что практика 
распространится среди других компаний. По словам 
управляющего директора по страховым рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Алексея Янина, к продаже по-
лисов ОСАГО в кредит или рассрочку могут прибегнуть 
страховщики, аффилированные с банками, поскольку 
им легче наладить взаимодействие в рамках единой ин-
фраструктуры. Предоставление кредитного плеча будет 
применяться в небольших компаниях, которым срочно 
нужно привлекать денежные средства, пусть даже убы-
точных в будущем клиентов, считает заместитель ген-
директора компании «Союз Страховые брокеры» Сте-
пан Деревянский.

Однако эксперты предупреждают, что эффект от та-
ких продаж недолговечен. По словам господина Дере-
вянского, как показывает практика, наращивание ри-
скового сегмента в портфеле приведет к увеличению 
выплат и коэффициента убыточности. Если возмож-
ность оформлять ОСАГО в кредит спровоцирует рост 
дебиторской задолженности и страховщикам не будет 
хватать резервов на выплаты, добавляет директор депар-
тамента обязательных видов страхования «АльфаСтра-
хования» Денис Макаров, компаниям придется самосто-
ятельно их компенсировать.

Юлия Пославская

Занимательное ОСАГО
Страховщики начали предлагать полисы в кредит

Крупнейшие страховые компании по ОСАГО 
в 2021 году

Наименование Полученные Страховые 
компании страховые премии выплаты  
 (млрд руб.) (млрд руб.)
«РЕСО-Гарантия» 40,33 24,10

«АльфаСтрахование» 36,01 21,61

«Ингосстрах» 28,72 15,66

«Росгосстрах» 28,64 20,00

ВСК 18,09 12,92

СОГАЗ 12,01 8,26

Группа «Ренессанс Страхование» 9,50 5,15

«Согласие» 8,99 6,73

Группа страховых компаний «Югория» 8,45 4,98

Московская акционерная страховая компания 4,40 4,07

«Энергогарант» 4,38 3,00

«Тинькофф Страхование» 4,08 1,20

«Астро-Волга» 3,19 1,98

«Гелиос» 2,79 1,78

«Зетта Страхование» 2,74 1,52

«Совкомбанк страхование» 1,88 1,01

«Гайде» 1,56 2,08

«Двадцать первый век» 1,19 0,66

Объединенная страховая компания 1,16 1,04

«Армеец» 1,16 1,03

По данным «Эксперт РА».

У ВЭБ.РФ, управляющего пен-
сионными накоплениями гра-
ждан, может появиться возмож-
ность инвестировать средства 
из портфеля госбумаг в высоко-
рейтинговые корпоративные 
облигации. Эксперты считают, 
что нововведение сможет сти-
мулировать экономику и дать 
рынку дополнительную лик-
видность, не повышая риски 
вложений. Однако, как показы-
вают отрицательные результа-
ты частных управляющих ком-
паний (УК), это не вполне спра-
ведливо для периодов турбу-
лентности, когда положитель-
ную доходность показали толь-
ко консервативные игроки.

Минфин разработал проект по-
становления правительства, кото-
рое позволяет расширить возможно-
сти ВЭБ.РФ в части инвестирования 
пенсионных накоплений. Документ 
был размещен на портале проектов 
нормативных правовых актов в на-
чале недели. Он предполагает уста-
новку для государственной УК «ми-
нимального значения процентной 
ставки размещения средств пенси-
онных накоплений» по договорам 
репо на уровне 0,7 ключевой ставки 
Банка России (9,5% в настоящее вре-
мя). Сейчас отклонение от ставки мо-
жет составлять 2,5 п. п.

Также министерство хочет допол-
нить инвестдекларацию портфеля 
госбумаг, разрешив инвестировать 
средства пенсионных накопле-
ний в ценные бумаги российских 
субъектов, а также облигации кор-
поративных эмитентов. Сейчас их 
можно инвестировать только в де-
нежные средства, госбумаги и обли-
гации, обеспеченные госгарантией 
(см. график).

В ВЭБе пояснили, что документ 
направлен на повышение эффек-
тивности и диверсификации вло-
жений в интересах застрахованных 
граждан. В госкорпорации счита-

ют, что «изменение механизма оп-
ределения минимальной ставки по 
репо повысит гибкость инструмен-
та, что особенно актуально в перио-
ды значимых изменений ключевой 
ставки». Сейчас минимальная став-
ка репо составляет 7% против 6,65% 
по документу. А в марте этого года 
разница была более существенной: 
17,5% против 14%.

При этом увеличение рисков в свя-
зи расширением перечня разрешен-
ных активов с учетом предлагаемых 
ограничений по рейтингу в ВЭБе 
вероятным не считают, посколь-
ку средства будут инвестироваться 
«в ценные бумаги высоконадежных 
эмитентов суверенного качества». 
Это оставит инвестдекларацию ГУК 
самой консервативной среди всех 
участников рынка накоплений. 
В настоящее время частные УК име-
ют право более широко инвестиро-
вать пенсионные накопления в кор-
поративные облигации и акции.

В Минфине „Ъ“ сообщили, что 
сейчас ОФЗ фактически являются 
единственным инструментом инве-
стирования средств портфеля госбу-

маг. Это происходит на фоне по-
степенного погашения облигаций 
с госгарантиями. «Послабления по-
зволят снизить рыночный риск пор-
тфеля и повысить его доходность»,— 
считают в ведомстве.

Деятельность ВЭБа на фондо-
вом рынке — это своеобразный спо-
соб стимулирования и расшире-
ние декларации можно трактовать 
под таким углом, считает гендирек-
тор «Эксперт Бизнес-решения» Па-
вел Митрофанов. Вместе с тем, по его 
мнению, о значимом увеличении ри-
ска говорить не придется на фоне вы-
соких рейтинговых требований. При 
этом послабления позволят ВЭБу вы-
купать долговые обязательства кор-
пораций, поддерживая спрос на их 
долговые инструменты и косвен-
но снижая стоимость заимствова-
ния, указывает руководитель отдела 
по работе с облигациями УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Николай Рясков. 
На текущем рынке наблюдается рас-
ширение спредов в доходности меж-
ду корпоративным сегментом и ОФЗ, 
что создает инвестиционную возмож-
ность в силу большей доходности, от-
метил управляющий директор «Ивол-
га Капитал» Дмитрий Александров. 
Вместе с тем, по его словам, объемы 
корпоративных размещений остают-
ся крайне низкими (см. „Ъ“ от 4 июля).

При этом стоит отметить, что тур-
булентность российского фондо-
вого рынка, которая возросла в на-
чале года, сказалась на результатах 
частных управляющих компаний, 
вкладывающих в более рисковые 
активы, чем госбумаги (см. „Ъ“ от 14 
июля). За первое полугодие они по-
казали доходность ниже, чем расши-
ренный портфель ВЭБа и портфель 
госбумаг. Так что, отмечают экс-
перты, при усилении волатильно-
сти российского рынка, которая не 
исключена в кризисных условиях, 
доходность консервативного пор-
тфеля ВЭБа также снизится.

Ксения Куликова

Госдолг разбавят риском
В консервативный портфель ВЭБа  
добавят корпоративных облигаций

СТРУКТУРА ПОРТФЕЛЯ ГОСБУМАГ 
ВЭБ.РФ НА 30.06.2022 (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: ВЭБ.РФ.

Гособлигации
Облигации с госгарантией
Денежные средства
Дебиторская задолженность

МЛРД РУБ.

39,94
ВСЕГО

20,63

11,81

0,09
7,41

В начале осени Минфин может 
вновь начать размещение госо-
блигаций, прерванное в февра-
ле этого года. Устойчивое сни-
жение ключевой ставки и ин-
фляции позволяет ведомству 
выйти с «комфортными заим-
ствованиями». При этом объе-
мы размещений не превысят 
30 млрд руб. Участники рынка 
рассчитывают на размещения 
среднесрочных бумаг с фик-
сированным купоном. Кроме 
того, в условиях избыточной ва-
лютной ликвидности они счи-
тают возможным выпуск гособ-
лигаций в долларах или юанях.

Минфин планирует выйти на ры-
нок публичных заимствований уже 
осенью. Об этом заявил замминист-
ра финансов Тимур Максимов. «Мы, 
наверное, после сезона отпусков 
проведем отдельные встречи-звонки 
с инвесторами, поймем в принципе, 
какие у них возможности есть»,— от-
метил чиновник (цитата по «Интер-
факсу»). По словам господина Мак-
симова, первоначально речь будет 
идти о небольших суммах — 10–
30 млрд руб. Ранее на этот год про-
грамма заимствований предпола-
гала привлечение по 80 млрд руб. 
в неделю. Господин Максимов свя-
зывает «комфортное возвращение» 
на рынок заимствований с текущим 
трендом по инфляции и по ключе-
вой ставке. Согласно данным Мин-
экономразвития, к середине июля 
инфляция замедлилась до 15,4%. 
При этом ЦБ уже довел ключевую 
ставку до 9,5%, то есть уровня начала 
года. А к концу года она может опу-
ститься до 8%, оценивают аналити-
ки ПСБ.

Между тем еще в конце апреля 
Минфин не планировал заимство-
вания до конца года. Глава ведомст-
ва Антон Силуанов тогда заявил в ин-
тервью газете «Известия», что в этом 
году не планируется никаких разме-
щений. При этом, по словам минис-

тра, в случае стабилизации ситуации 
со следующего года можно было бы 
«потихонечку пробовать рынок».

Участники рынка отмечают, что 
уже в настоящее время сложилась 
благоприятная ситуация для возвра-
та Минфина с новыми заимствова-
ниями на рынке ОФЗ. Как отмеча-
ет главный аналитик ПСБ Дмитрий 
Монастыршин, в настоящее время 
рынок ОФЗ вернулся к уровням чет-
вертого квартала прошлого года. Со-
гласно данным Московской биржи, 
в настоящее время короткие выпуски 
ОФЗ торгуются с доходностью ниже 
8% годовых. Длинные выпуски с дю-
рацией более пяти лет имеют доход-
ность около 9% годовых. По словам 
Дмитрия Монастыршина, устойчи-
вый тренд на снижение доходности 
ОФЗ (рост цен) на протяжении апре-
ля—июля свидетельствует об инте-
ресе инвесторов к данному рынку 
и снижению ожиданий по ставкам 
в среднесрочной перспективе. Впро-
чем, как считает гендиректор «Арика-
питала» Алексей Третьяков, учитывая 
рост ставок на глобальном рынке, 
опустить доходность еще ниже вряд 
ли получится. По его оценке, спра-
ведливый уровень доходности по 
длинным выпускам сейчас находит-
ся в районе 10% годовых.

Тем не менее для наполнения 
бюджета до конца года, судя по все-
му, не потребуется больших заимст-
вований. Как отмечает директор по 
инвестициям «ЛокоИнвест Управ-

ление активами» Дмитрий Поле-
вой, в обновленных «Направлениях 
бюджетной и налоговой политики 
на 2023–2025 годы» чистые займы 
в 2022 году запланированы на уров-
не 966 млрд руб. при погашениях на 
1060 млрд руб.

При этом участники рынка рас-
считывают на размещение со сторо-
ны Минфина среднесрочных бумаг. 
По словам господина Монастырши-
на, интерес инвесторов на аукци-
онах Минфина вызвали бы выпу-
ски ОФЗ срочностью три-десять лет 
с фиксированной ставкой купона. 
Это наиболее интересный класс бу-
маг в текущей конъюнктуре с точки 
зрения риска и доходности, считает 
он. Вместе с тем, как отмечает госпо-
дин Полевой, в портфелях у инвесто-
ров должны быть преимущественно 
бумаги с фиксированным доходом 
и флоутеры (с плавающим купоном). 
Такой портфель позволит еще зара-
ботать на снижении ставок, но на-
личие флоутеров будет выступать 
страховкой на случай, если сниже-
ние ставок будет замедляться или 
ЦБ в какие-то моменты будет брать 
паузу, считает эксперт. Вместе с тем 
Алексей Третьяков отмечает, что 
на рынке ощущается «высокая по-
требность в размещении валютных 
средств». Поэтому, по его мнению, 
было бы неплохо, если бы Минфин 
предложил ОФЗ, номинированные 
в долларах или юанях.

Дмитрий Михайлович

Юань в помощь
Инвесторы не откажутся и от валютных госбумаг

15.07.22

20.07.22

27.07.22

31.08.22

16.11.22

07.12.22

ОФЗ 39001

ОФЗ 26209

ОФЗ 24020

ОФЗ 53004

ОФЗ 29012

ОФЗ 26220

ГРАФИК ПОГАШЕНИЯ ОФЗ В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: ПСБ.

52

294

100

5

212

350
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Шведы  
отступаются от Невы
Застройщик Bonava пытается  
распродать активы в России

Шведский девелопер Bonava, 
объявивший об уходе с россий-
ского рынка после начала воен-
ной операции РФ на Украине, 
пытается продать локальный 
бизнес. По информации „Ъ“, ак-
тивами застройщика уже заин-
тересовались Setl Group, RBI, 
GloraX. Однако с учетом невы-
сокого качества портфеля изба-
виться от бизнеса без дисконта 
в 20–30% шведам будет пробле-
матично, уверены эксперты.

О том, что Bonava ведет перего-
воры о продаже своего российско-
го бизнеса, рассказали четыре источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 
На активы девелопера претендуют 
Setl Group, ЛСР, RBI и местный менед-
жмент, утверждают собеседники „Ъ“. 
Об интересе к покупке бизнеса швед-
ского застройщика „Ъ“ также сооб-
щил первый вице-президент GloraX 
Александр Андрианов, не уточнив, 
участвует ли компания в переговорах.

В Bonava информацию о прода-
же бизнеса не прокомментировали, 
отметив лишь, что продолжают ра-
боту над начатыми проектами и по-
лучением разрешений по участкам 
под застройку. У девелопера оста-
ются два незавершенных проекта 
в Санкт-Петербурге и один в Ленин-
градской области. В Setl Group и RBI 
от комментариев отказались. С ген-
директором «Бонава Санкт-Петер-
бург» Марией Черной связаться не 
удалось. В ЛСР опровергли желание 
приобрести бизнес Bonava.

В марте Bonava объявила о пре-
кращении деятельности в РФ из-за 
военной операции на Украине. Ее 
чистый объем продаж в Санкт-Петер-
бурге в 2021 году составил 745 млн 
шведских крон, или около 4,2 млрд 

руб., что соответствует 5% от общей 
выручки группы. Акции Bonava тор-
гуются на Стокгольмской фондовой 
бирже, ее крупнейшим владельцем 
является шведская инвестиционная 
компания Nordstjernan. Чистый объ-
ем продаж застройщика во всех стра-
нах присутствия в 2021 году соста-
вил 15,5 млрд шведских крон, или 
87,8 млрд руб., прибыль до налогоо-
бложения — 1 млрд шведских крон, 
или 5,7 млрд руб.

Земельный банк Bonava в Санкт- 
Петербурге составляет 12,7 га, где 
можно построить около 160 тыс. 
кв. м, подсчитали в Rusland SP. Руко-
водитель проектов отдела инвести-
ций Knight Frank St. Petersburg Сер-
гей Дуванов полагает, что площадки 
компании с учетом незавершенных 
проектов позволяют построить око-
ло 123 тыс. кв. м жилья. При этом 
портфель девелопера не самый ка-
чественный: свободные участки не 
подготовлены к застройке и боль-
шинство из них имеет небольшую 
площадь, объясняет партнер Rusland 
SP Дмитрий Лехмус. Для продажи ак-
тивов застройщику придется предо-
ставить покупателю существенный 
дисконт в 20–30%, в этом случае сто-

имость его участков можно оценить 
в 5,5–6 млрд руб., полагает эксперт.

Покупателя на весь портфель най-
ти проблематично, уверен партнер 
East Real Сергей Федоров. По его сло-
вам, у материнской компании де-
велопера есть определенные тре-
бования к покупателям, связанные 
с отсутствием бенефициаров в санк-
ционных списках. Успешность Bo-
nava была основана на бренде и до-
ступности недорогих европейских 
кредитов, что снижает интерес 
к приобретению активов, отмечает 
гендиректор и владелец холдинга 
AAG Александр Завьялов.

В первом полугодии 2022 года объ-
ем вложений в покупку участков под 
жилое строительство в Санкт-Петер-
бурге сократился почти в семь раз — 
с 86,2 млрд до 12,8 млрд руб., оцени-
вают в Nikoliers. По данным Knight 
Frank, за этот период доля площадок 
под девелопмент в структуре инве-
стиционных сделок в городе снизи-
лась на 46% — до 26%. В условиях не-
определенности часть покупателей 
откладывают развитие, констатиру-
ет господин Дуванов.

Подходящих пятен под застройку 
в городе практически нет, а по остав-
шимся площадкам у собственни-
ков «сформировались фантастиче-
ские ожидания по цене», объясняет 
господин Лехмус. Тем не менее ле-
том началось некоторое оживление 
рынка по сравнению с  весной, под-
черкивает директор отдела прода-
жи земли и девелоперских проектов 
Nikoliers Антон  Орлов, особенно ак-
тивны застройщики комфорт-клас-
са, в котором спрос оказался наибо-
лее  устойчивым.

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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В Тель-Авив, по делу, срочно
Сейчас страна служит крупней-

шим логистическим коридором, че-
рез который можно ввозить товары 
в РФ «по всей номенклатуре в том 
числе подсанкционных грузов». Де-
ловые связи России и Израиля, на-
против, поддерживались несколько 
последних десятилетий, в том чи-
сле эмигрантами из СССР. «В первую 
очередь это IT-кластер и финансо-
вый сектор, традиционно лояльный 
к выходцам из РФ, особенно к обла-
дателям двойных гражданств»,— го-
ворит он. Израиль «не может стать 

бизнес-гаванью» для россиян и за-
менить собой европейский объем 
сделок из-за растущей «токсично-
сти российских денег», но вопросы 
релокации предприятий могут под-
держать пассажиропоток в этом году, 
считает Иван Федяков.

В целом, по оценке Infoline, боль-
шинство поездок за рубеж сейчас 
можно рассматривать как фиктив-
ные или условно «вынужденные», 
то есть совершаемые без реальных 
деловых целей — открытия новых 
видов бизнеса или ведения сделок. 
Огромная часть трафика, говорит 
эксперт, обусловлена попытками 

предпринимателей разово решить 
проблемы с валютными перевода-
ми. Кроме того, часть трафика по-
догревает разрешение Центробан-
ка снимать в российских банках с 10 
марта по 10 сентября до $5 тыс. на за-
граничные командировки сотруд-
ников. В банках при этом требуют-
ся подтвержденные документально 
цели поездки, в том числе куплен-
ные авиабилеты. «В целом мы пола-
гаем, что реальный пассажиропоток 
в деловых целях сократился после 
закрытия Европы в два-три раза»,— 
резюмирует господин Федяков. 

Айгуль Абдуллина

Бульдозеры сгребают 
старые контракты
Число заказов на технику сокращается

Продажи российской дорож-
но-строительной техники (ДСТ) 
замедлились. Хотя реализация 
по итогам первого полугодия 
выросла более чем на четверть, 
сегмент поддержали старые за-
казы. В целом весь рынок с уче-
том импорта сокращается, по 
оценкам его участников, на 
12% — в том числе на фоне при-
остановки поставок европей-
ской и японской техники, на 
которую приходилось до 95% 
в некоторых сегментах. Ана-
литики полагают, что спрос на 
рынке восстановится осенью — 
по мере увеличения финанси-
рования инфраструктурных 
проектов и дальнейшего сни-
жения ставок по кредитам.

Продажи отечественной ДСТ на 
внутреннем рынке за шесть меся-
цев выросли на 28%, до 30,6 млрд 
руб., выпуск — на 35%, до 33,1 млрд 
руб., подсчитали в «Росспецмаше». 
Несмотря на позитивную динамику, 
темпы роста замедлились по сравне-
нию с концом первого квартала, ког-
да продажи росли на 39%, выпуск — 
на 36%. В ассоциации констатируют, 
что результаты во многом обусловле-
ны предоплаченными контрактами, 
заключенными в конце 2021 года — 
январе 2022 года.

С марта число заказов на продук-
цию отечественных заводов по срав-
нению с прошлым годом «начало рез-
ко сокращаться, что уже сказывается 
на темпах продаж», говорят в «Рос-
спецмаше». Так, в количественном 
выражении за шесть месяцев сокра-
тились отгрузки экскаваторов-по-
грузчиков (на 47%), кранов-трубоу-
кладчиков (на 34%) и катков (на 34%). 
В плюсе остались сегменты фрон-
тальных погрузчиков (рост продаж 
на 34%), экскаваторов (на 31%), ми-
ни-погрузчиков (на 15%), кранов-ма-
нипуляторов (на 6%), бульдозеров (на 
6%) и автогрейдеров (на 4%).

Ассоциация европейского биз-
неса, представители которой тради-
ционно охватывали большую часть 
рынка спецтехники, пока не публи-
ковала результаты продаж по этому 
сегменту. В то же время в последние 
месяцы поставки иностранной тех-
ники, за исключением китайской, 

фактически не осуществляются, 
к тому же они частично ограниче-
ны санкциями (например, со сторо-
ны ЕС и Японии).

В ОМГ подсчитали, что весь ры-
нок ДСТ в январе—мае упал на 
12% (при росте продаж компании 
на 13%), причем наибольшее па-
дение произошло в сегменте теле-
скопических погрузчиков — 59%. 
Спад в сегменте связан с прекра-
щением поставок техники евро-
пейских и американских брендов, 
пояснили там: в 2021 году на теле-
скопические погрузчики из Евро-
пы и США приходилось 95% рынка. 
Также сократился рынок фронталь-
ных погрузчиков (на 19%), экскава-
торов-погрузчиков (на 25%) на фоне 
приостановки поставок основных 
игроков (JCB, Manitou, Dieche, Bob-
cat), колесных экскаваторов (на 13%) 
и автогрейдеров (на 12%), а росли 
продажи гусеничных экскаваторов 
(на 28%) и перегружателей (на 15%).

Статистику по сегменту отече-
ственной техники также дает Rus-
sian Automotive Market Research: 
по их оценкам, в январе—мае вы-
пуск спецтехники в РФ сократился 
на 4,7%, до 26,4 тыс. единиц техники 
(статистика учитывает в том числе 
машины скорой помощи, лесовозы, 
снегоходы и другую спецтехнику). 
Также в минусе производство авто-
транспорта с гидроманипулятора-
ми и кранами-манипуляторами (на 
8,9%, до 988 штук), экскаваторов (на 
18,8%, до 983 штук), трамбовочных 
машин и дорожных самоходных 
катков (на 35,7%, до 117 машин), са-
моходных грейдеров (на 6,1%, до 

233 штук). Стабилен, к примеру, вы-
пуск самоходных погрузчиков (рост 
на 0,1%, до 723 штук), а также кате-
гории «бульдозеры и другая спец-
техника» (на рост 0,2%, до 568 штук), 
а в плюсе — выпуск автокранов 
(рост на 2,3%, до 1,3 тыс. штук).

В ОМГ отмечают, что на рын-
ке наблюдается снижение доли ев-
ропейских, американских и япон-
ских брендов в пользу китайской 
техники. В «Росспецмаше» видят ри-
ски китайской экспансии: «Сущест-
вуют риски, что уже в ближайшем 
будущем зарубежные производите-
ли способны не только заместить 
ушедшие с российского рынка ино-
странные компании, но и сущест-
венно потеснить на нем отечествен-
ные заводы». Также там отмечают, 
что часть потребителей не может 
своевременно обновлять парк тех-
ники из-за высоких ставок по креди-
там и лизингу.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting ожидает, что техника из Ки-
тая в этом году будет лишь замещать 
высвободившиеся ниши на рос-
сийском рынке. Он полагает, что 
снижение темпов покупки новой 
техники вызвано общей неопреде-
ленностью, высокой стоимостью 
кредитов (и ожиданием ее сниже-
ния). Аналитик приводит в при-
мер жилищное строительство, ко-
торое сейчас показывает признаки 
замедления: «Снижение реальных 
располагаемых доходов и дорогая 
ипотека — ограничивающие факто-
ры. Будет дешевле ипотека — будет 
спрос на квартиры и, соответствен-
но, спрос на строительную техни-
ку». Снижение выпуска для этого 
сегмента видно и в статистике Rus-
sian Automotive Market Research: 
по их данным, в январе—мае про-
изводство в РФ башенных строи-
тельных кранов упало на 40,7%, до 
16 штук.

Дмитрий Бабанский ожидает 
восстановления спроса на технику 
начиная с конца сентября: «К тому 
времени, вероятно, будут какие-то 
решения по финансированию ин-
фраструктурных строек, так как 
надо стимулировать спрос на метал-
лы, оборудование и прочее».

Ольга Никитина

2 миллиона 
квадратных метров 
жилья введено  
в Санкт-Петербурге 
в январе—июне, 
по данным Росстата

с1

ВЫПУСК СПЕЦТЕХНИКИ В РФ 
В ЯНВАРЕ―МАЕ 2021–2022 ГОДОВ 
(ТЫС. ШТ.)
ИСТОЧНИК: RUSSIAN AUTOMOTIVE MARKET RESEARCH.
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Союз издателей печатных изда-
ний ГИПП просит ОАО РЖД оста-
новить процесс перепрофилиро-
вания киосков на вокзалах и же-
лезнодорожных станциях. Из-
датели утверждают, что догово-
ры с распространителями прес-
сы досрочно разрываются или 
же их просят перейти на торгов-
лю фастфудом. Точки продаж на 
станциях значимы для прессы 
в сегменте массмаркета и отли-
чаются высокой маржинально-
стью. В ОАО РЖД уверяют, что ре-
шения о массовой смене профи-
ля торговых объектов на стан-
циях не принималось и готовы 
к диалогу с издателями.

„Ъ“ ознакомился с письмом Сою-
за предприятий печатной индустрии 
(СППИ ГИПП) гендиректору ОАО РЖД 
Олегу Белозерову от 4 июля. В нем го-
ворится, что на железнодорожных 
станциях идет перепрофилирова-
ние киосков с печатными издания-
ми в результате расторжения догово-
ров с распространителями прессы. 
В ГИПП подтвердили подлинность 
письма, добавив, что пока не полу-
чили ответа. Письмо на ту же тему 
в РЖД, по данным „Ъ“, 18 июля напра-
вила Торгово-промышленная палата 
(ТПП). Там подтвердили, что поддер-
жали обращение ГИПП.

Издатели со ссылкой на дистрибу-
торов прессы пишут, что ООО «АРП 
„Гудок“» досрочно расторгает дого-
воры аренды киосков, расположен-
ных на железнодорожных станциях 
и прилегающих территориях. АРП «Гу-
док» — управляющая компания сети 
распространения печатной продук-
ции на объектах ОАО РЖД. В уведом-
лениях АРП сообщает, что основной 

причиной досрочного расторжения 
стало решение в несколько раз по-
высить арендную плату. В ГИПП ут-
верждают, что нарушений со сторо-
ны арендаторов, которые «могли бы 
стать причиной ликвидации торгово-
го объекта прессы», нет. Но им пред-
лагается перейти на более доходную 
торговлю шаурмой и прочим фастфу-
дом. «Руководство АРП „Гудок“ фак-
тически создает условия для полной 
ликвидации торговых объектов прес-
сы, которые осуществляют важней-
шую социально-политическую функ-
цию»,— говорится в письме ГИПП.

Требования о смене ассортимен-
та поступили от АРП «Гудок» во все 
киоски Москвы и Московской обла-
сти, их получают участники рынка 
в Перми и Екатеринбурге, уточнил 
„Ъ“ вице-президент ГИПП Александр 
Оськин. Союз издателей просит же-
лезнодорожную монополию ввести 
«льготное ценообразование аренд-
ной платы» для киосков со специа-
лизацией «Печать» и «дать поруче-
ния соответствующим ведомствам 
о развитии данного направления 
в  структуре РЖД».

В ОАО РЖД говорят, что пока не по-
лучили обращение ГИПП. «При посту-
плении в компанию предложений по 
организации сети распространения 
печатной продукции они будут рас-
смотрены в установленном поряд-
ке»,— пояснили в пресс-службе мо-
нополии. Там подчеркнули, что АРП 
«Гудок» не входит в структуру ОАО 
РЖД, выступая лишь одним из его 
арендаторов. «Решения о массовой 
смене профиля торговых объектов на 
железнодорожных станциях и приле-
гающих к ним территориях компани-
ей не принималось»,— заверили в мо-

нополии. Гендиректор АРП «Гудок» 
Руфат Юсуфов утверждает, что компа-
ния расторгает договоры с «теми, кто 
торгует не только прессой, но и не-
профильными товарами — напри-
мер, одеждой и другим ширпотребом; 
это меньше 1% арендаторов».

Точки продаж на железнодорож-
ных станциях значимы для всех пе-
чатных изданий в сегменте массмар-
кета — это кроссворды, журналы 
о звездах, а также «общеполитические 
издания», говорит гендиректор хол-
динга «ИМ-Медиа» (выпускает «Тай-
ны звезд», «Оракул», «Тещин язык» 
и другие) Алексей Иванов. «Это точ-
ки с большой проходимостью. При-
дя на платформу или вокзал и не об-
наружив киоска, пассажиры, скорее 
всего, не будут искать другую точку 
продажи: они просто не купят прес-
су»,— поясняет господин Иванов. 
Киоски на станциях, по его словам, 
ценны для издателей также в связи 
с высокой маржинальностью и низ-
ким процентом ремиссии (непродан-
ной  части тиража).

«Это пункты продажи прессы 
с заведомо большей проходимостью, 
чем в городских киосках, поэтому их 
сохранить особенно важно. „АиФ“ 
в таких киосках, например, продается 
примерно на 20–30% тиража больше, 
чем в точках города. Естественное па-
дение тиражей в этих точках происхо-
дит медленнее, чем в городе, опять же 
в связи с хорошей проходимостью»,— 
подтверждает гендиректор ИД «Аргу-
менты и факты» Руслан Новиков. В то 
же время, уточняет топ-менеджер, их 
доля в тираже незначительна просто 
потому, что «самих железнодорожных 
киосков очень мало».

Валерия Лебедева

«Тещину языку» предложили шаурму
Издатели популярной прессы  
теряют точки продаж на железнодорожных станциях

Продукт поставляется под таможенным кодом в рам-
ках группы «Химические продукты… в том числе состоя-
щие из смесей натуральных продуктов…», которая вклю-
чена в перечень запрещенных к ввозу в РФ. Совладелец 
московской кондитерской фабрики «Победа» Виталий Му-
равьев говорит, что основная проблема для кондитерской 
отрасли из-за санкций ЕС — запрет на ввоз упаковочных 
материалов, что потребовало переключения на других по-
ставщиков. По его словам, в целом найти замену недоступ-
ным ингредиентам можно, но поставки из того же Китая 
занимают гораздо больше времени. 

В «Верном» говорят, что в качестве альтернативы Or-
bit в ассортименте сети представлен другой крупный 
бренд жевательной резинки. Источник „Ъ“ в рознице от-
мечает, что Orbit формирует большую часть продаж кате-
гории в России, а остальную долю делят Dirol из портфе-
ля американской Mondelez и Mentos итальянской Perfetti 
Van Melle. В этих компаниях не ответили на вопросы „Ъ“ 

о возможных сложностях с производством жвачки. В том-
ской KDV (бренды «Яшкино», «Кириешки»), выпускаю-
щей жевательную резинку Impulse, комментарий также 
не  предоставили. 

Euromonitor International оценивал объем российского 
рынка жевательной резники в 2021 году примерно в 26 тыс. 
тонн, а оборот — до 50 млрд руб. По данным NielsenIQ, за 
первые шесть месяцев 2022 года продажи жвачки в круп-
нейших розничных сетях выросли на 10,8% в деньгах и сни-
жались на 5,2% в натуральном  выражении год к году.

Исполнительный директор «Русбренда» Алексей Попо-
вичев говорит, что Mars может на время нехватки ингре-
диентов сосредоточиться на выпуске жвачки с наиболее 
востребованными вкусами. А при восстановлении цепо-
чек поставок у компании не должно возникнуть проблем 
вернуться на полки с прежними объемами, тем более, ука-
зывает он, в прикассовой зоне значимую долю занимает 
другая продукция Mars — шоколадные батончики. 

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, Санкт-Петербург

Mars не держит Orbit
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По данным ритейлеров, спрос на подержанные 
смартфоны в июне вырос более чем вдвое, объем 
их продаж в среднем увеличивается на 50%. Про-
дажи новых устройств при этом упали на 35% год 
к году в штуках и на 38% в деньгах. По словам экс-
пертов, увеличение спроса связано с продолжаю-
щимся дефицитом устройств, которые после нача-
ла военных действий на Украине в России больше 
официально не продаются, в том числе с недоста-
точным объемом ввоза техники в рамках парал-
лельного импорта.

В июне спрос на подержанные смартфоны вырос более 
чем в 2,5 раза по сравнению с маем, рассказал „Ъ“ директор 
по продажам «МегаФона» Давид Борзилов. Тенденцию под-
твердили в МТС. Собеседник „Ъ“ в другом крупном ритей-
лере также говорит об увеличении спроса на подержанные 
смартфоны. По его словам, в последнее время продажи та-
ких устройств растут на 50% в штуках ежемесячно. «Новые 
устройства пока не могут обеспечить прежний уровень по-
вышения продаж по причине сохраняющегося дефицита 
устройств на рынке»,—  уточнил источник „Ъ“.

В пресс-службе «Яндекс.Маркета» сообщили, что в сег-
менте подержанных смартфонов наибольшим спросом 
пользуются устройства известных брендов — Apple, Sam-
sung, Xiaomi и Huawei. «При выборе подержанных смарт-
фонов пользователи отдают предпочтение флагманским 
моделям разных лет, а также устройствам, характеристи-
ки которых близки к флагманам. Например, среди iPhone 
в сегменте ресейла популярны Xr, 11 и более новые моде-
ли, а среди Samsung — S10, S20 и S21»,— рассказал пред-
ставитель сервиса.

Тенденция развивается на фоне падения продаж но-
вых смартфонов. По данным «Марвел-Дистрибуции», про-
дажи этой категории в июне упали на 35,5% в штуках и на 
38,7% в деньгах год к году. Серьезное снижение наблюда-
ется и месяц к месяцу. По данным «Марвел-Дистрибуции», 
в июне было продано 1,5 млн смартфонов на 32,5 млрд 
руб., тогда как в мае — 1,7 млн устройств на 39,3 млрд руб. 
(падение на 11,8% в штуках и 17,4% в деньгах).

«Снижение продаж может быть связано в том числе с ро-
стом популярности подержанных устройств. Кроме того, 
часть спроса мог оттянуть на себя серый рынок смартфонов, 
данных по которому мы не видим»,— рассказал бизнес-ана-
литик «Марвел-Дистрибуции» Антон Фомин. Собеседник 
„Ъ“ в крупном ритейлере уточнил, что на статистику может 
влиять низкая база: «„Связной“ продает подержанные те-
лефоны только полтора года, а сотовые операторы и того 
 меньше: „МегаФон“ — три месяца, МТС — полтора месяца».

После начала военных действий РФ на Украине мно-
гие иностранные вендоры ограничили поставки своей 
продукции в Россию, включая Apple, Samsung, Asus и дру-
гих. Дефицит наблюдается не только на готовые устрой-
ства, но и на компоненты для них. Так, в конце июня ри-
тейлеры рассказывали „Ъ“, что из-за дефицита запчастей 
на смартфоны, планшеты и ноутбуки сервисы по ремонту 
вынуждены использовать некоторые устройства в качест-
ве «доноров», разбирая их на запчасти (см. „Ъ“ от 29 июня). 
Кроме того, участники рынка отмечают, что из-за отсутст-
вия известных брендов, которые ушли из России, отечест-
венный рынок смартфонов начал наполняться китайски-
ми вендорами, по их оценке, к осени до 90% поставляемых 
устройств будут из Китая (см. „Ъ“ от 4 июля).

По словам представителя «М.Видео-Эльдорадо», по-
держанная электроника «может стать альтернативой для 
потребителей и имеет потенциал с учетом устойчивого 
спроса на известные бренды и технику в разных цено-
вых диапазонах».

Однако гендиректор TelecomDaily Денис Кусков пола-
гает, что рынок подержанных устройств в 2022 году зай-
мет лишь до четверти от общего объема продаж. При этом 
общий объем продаж смартфонов в стране, скорее все-
го, серьезно снизится: «Раньше в России за год продава-
лось порядка 30 млн новых смартфонов, однако в нынеш-
них условиях из-за дефицита устройств и недостаточного 
объема параллельного импорта, а также из-за снижения 
покупательской способности населения этот показатель 
 будет заметно ниже».

Тимофей Корнев

Смартфоны с подержкой
Покупатели переключаются  
на бывшие в употреблении устройства

Сокращение активной ауди-
тории из-за переориентации 
 части клиентов на онлайн-за-
нятия, отъезда состоятельных 
россиян за рубеж, увеличения 
на 20% расходов клубов на обес-
печение текущей  деятельности 
не позволит фитнес- индустрии 
в этом году выйти на  обороты, 
которые были до пандемии. 
 Поддерживать показатели 
за счет увеличения стоимости 
услуг и роста спроса на персо-
нальные тренировки удается 
лишь отдельным клубам. 

Оборот рынка физкультурно-оздо-
ровительных объектов по итогам 
2022 года может составить 145,3 млрд 
руб., увеличившись относительно 
значения 2021 года на 3,5%, прогно-
зируют в Национальном фитнес-со-
обществе (НФС). Согласно оценкам 
организации, оборот не восстановит-
ся до уровня допандемийного 2019 
года, отставание составит 13%. Хотя 
другие участники рынка рассматри-
вают и более позитивный сценарий. 
Президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии Ольга Киселева 
не исключает, что рынку в этом году 
удастся выйти на допандемийный 
уровень. В первом полугодии достичь 
показателей бизнесу удалось, отме-
чает она. Хотя динамику осени, по 
мнению эксперта, прогнозировать 
 преждевременно. 

Президент НФС Елена Силина от-
мечает, что в прошлом году участники 
рынка действительно рассчитывали 
к концу этого года выйти на докри-
зисный уровень. Но на деле пока вос-
становлению рынка препятствует на-
чавшийся геополитический кризис. 
Это наряду с пандемией привело к со-
кращению числа игроков. По подсче-
там НФС, сейчас в России работают 
7,8 тыс. фитнес-клубов, за два года этот 
показатель сократился на 40%. 

Число реализованных клубных 
карт клубами, которые продолжа-

ют работать, по оценкам НФС, в пер-
вом полугодии было на 10% ниже по-
казателя 2019 года, дополнительных 
услуг — на 5,8%. Елена Силина кон-
статирует, что число закрытых фит-
нес-клубов пока по-прежнему прео-
бладает над количеством открытий. 
«Сказывается объем накопленных 
за последние два года обязательств 
участников рынка перед контраген-
тами»,— объясняет эксперт. 

Ольга Киселева при этом называ-
ет ключевой проблемой фитнес-рын-
ка снижение платежеспособности 
потребителя: занятия спортом часто 
не входят в число ключевых потреб-
ностей, сталкиваясь с финансовыми 
сложностями, россияне отказыва-
ются от этих расходов как от допол-
нительных. Эта тенденция наиболее 
остро ощущается в регионах, указы-
вает эксперт. «Когда у людей снижа-
ются доходы, не все могут позволить 
себе тратить средства на фитнес»,— 
говорит госпожа Киселева. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров поясняет, что 
за последние два года целевая ау-
дитория фитнес-клубов в целом со-

кратилась. «Часть потребителей 
в острый период пандемии перео-
риентировалась на онлайн-формат, 
индивидуальные занятия с трене-
ром или в небольших группах, часть 
состоятельных соотечественников 
и IT-специалистов в этом году при-
няла решение уехать из страны»,— 
поясняет он. На этом фоне эксперт 
сомневается, что в ближайшее вре-
мя вообще можно говорить о вы-
ходе отрасли на докризисный уро-
вень. Одновременно увеличение 
цен на услуги и повышение интере-
са сохранившейся аудитории к пер-
сональным тренировкам, по мнению 
господина Бурмистрова, могут обес-
печивать рост для отдельных клубов.

Некоторые фитнес-сети сейчас 
действительно работают неплохо, 
но в целом их оборот на 30% ниже 
допандемийного уровня, отмечает 
президент холдинга «Алекс Фитнес» 
Алексей Ковалев. Эксперт связыва-
ет это с продолжающимся закры-
тием клубов и отсутствием возмож-
ности вкладываться в реновацию 
сохранившихся объектов. «Мы ни-
чего серьезно не обновляли уже два 
года и в ближайшее время вряд ли 
будем из-за роста цен на оборудова-
ние и нехватки финансов»,— гово-
рит  господин  Ковалев. 

Из-за нового кризиса расходы 
клубов на обеспечение текущей де-
ятельности выросли на 20%, отмеча-
ет Елена Силина. На этом фоне 78% 
участников рынка во время опроса 
НФС указывали, что ощущают дефи-
цит оборотных средств, отмечает она. 
Эти сложности накладываются на 
ставший непростым процесс поста-
вок оборудования и комплектующих 
к нему. Сейчас, заключает эксперт, 
на российском рынке насчитывает-
ся всего лишь около 300 производи-
телей спортивного оборудования, 
из которых 70% — это небольшие 
 предприятия. 

Александра Мерцалова

Фитнес сбавил обороты
Отрасли не удается вернуться к докризисным показателям

Для вовлечения россиян  
в спорт  

все средства хороши,  
нужно не просто 
отчитываться

— Олег Матыцин,
глава Минспорта РФ,  
в январе 2022 года

Ц И Т А Т А
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В прокат вышел фильм Генри Бе-
дуэлла «Кукла. Последнее про-
клятие» (Karem, la posesion), ред-
кий на отечественных экранах 
образец славного мексиканского 
кинематографа ужасов. Михаила 
Трофименкова в фильме больше 
всего шокировали не бесчинст-
ва шустрого демона Наро, а всту-
пительный титр, уверяющий, что 
сценарий основан на реальных 
событиях 1984 года в городе Гва-
далупе-Виктория, штат Дуранго.

ешительно непонятно, с ка-
кой балды прокатчики окрестили 
фильм «Куклой». Никаких сатанин-
ских кукол на экране не наблюдает-
ся, а оригинальное название «Карем, 
одержимость» отсылает к имени 
главной героини, одержимой древ-
ним чертякой девочки Карем (Ракель 
Родригес). Логичнее было бы переи-
меновать фильм в «Экзорциста-3», 
или «Ужас Амитвилля-5», или «Кэр-
ри-2», благо сюжет «Куклы» безза-
стенчиво восходит к этим трем клас-
сическим образцам жанра.

Семья свежеиспеченного ректора 
университета Гвадалупе-Виктории — 
супруга, две дочери и сын — вселя-
ется в величественный, пусть и не-
сколько запущенный особняк, над 
которым тяготеет древнее прокля-
тие. Тут же дверцы шкафов начина-
ют открываться сами по себе, сково-
родки летают по кухне, картины на 
стенах перекашиваются. И, что самое 
главное, некто, пронырливый, пу-
пырчатый и смешливый, периодиче-
ски пробегает на заднем плане, оста-
ваясь невидимым для жильцов дома.

Невозможно, наблюдая за всем 
этим, не вспомнить замечатель-
ного писателя Дмитрия Горчева 
(1963‒2010), описавшего некогда 
проявления бытового сатанизма. 
«Мы собираемся погладить штаны. 
А в розетке кто-то сопит и штепсель 
наружу выпихивает. Получается, что 
там кто-то живет и на нашем электри-

честве морду себе наедает. И вообще, 
чувствуется, что в доме завелась ка-
кая-то мерзость: вот приходим мы 
с работы — и наступаем носком в це-
лую лужу соплей. Потом еще замеча-
ем, что окурки в пепельнице кто-то 
жевал. Очень нам все это не нравит-
ся. А однажды заходим мы на кухню, 
а мерзость тут как тут — уже в мусор-
ном ведре роется — чего бы вкус-
ненького слопать». Вот и от фильма 
Бедуэлла на первых порах такое ощу-
щение, что кто-то окурки в пепельни-
це жует, а мы вынуждены за этим ув-
лекательным процессом наблюдать.

Немножко поупражнявшись 
в выпихивании штепселя из розет-
ки, Бедуэлл переходит к настоящим 
ужасам. Сначала он конструирует «Ку-
кле» политически корректное алиби: 
Карем в школе страдает от буллин-
га. Так что ее внезапно проявившие-
ся паранормальные способности — 
швырять силой взгляда учительницу 
от стенки к стенке и заставлять одно-
классниц блевать кровью — можно 
списать на детскую травму.

Американский или европейский 
режиссер свел бы дело к тому, что 
Наро, переписывающийся с Карем 
чем-то вроде симпатических чер-
нил, не что иное, как порождение ее 
подсознания. Однако же мексикан-
цы слеплены из другого теста. Для 
Бедуэлла, как и для его японского 
оператора Дзюнъитиро Хаяссе, не-

когда снявшего легендарные филь-
мы Хидэо Накато «Звонок» и «Темные 
воды», демоны — вполне материаль-
ные существа.

Поэтому корректный мотив бул-
линга сменяется на экране вопиюще 
некорректным религиозным моти-
вом. Карем травят, поскольку ее ро-
дители — ректор Абрахам (Даниэль 
Мартинес) и тихая алкоголичка Ма-
риана (Доменика Палета) — не хо-
дят к мессе. Что в небольшом городе 
сразу же становится достоянием об-
щественности. На вопрос Карем, по-
чему это так, следует невразумитель-
ный ответ Абрахама: дескать, скажи 
девочкам, что мы другой веры.

Какой такой другой? Православ-
ные, быть может? Или сатанисты? 
Атеизм, кстати, в, казалось бы, на-
сквозь католической Мексике от-

нюдь не в диковинку. В конце 1920-х 
годов религия в Мексике была пра-
ктически отменена правительст-
венными указами, что повлекло за 
собой беспощадную войну с католи-
ческими фанатиками «кристерос». 
По итогам войны в стране практиче-
ски не осталось священников: всех 
расстреляли или порешили в боях. 
Даже в советской России такого ис-
требления духовенства не было. 
Возможно, эта подспудная травма 
национального сознания и лежит 
в основе больных мексиканских 
фантазий в духе «Куклы».

Когда по дому гуляет Наро, логич-
но было бы сменить местожительст-
во. Тем более что помочь с переездом 
в отель предлагает семье Абрахама 
новый друг — теолог и специалист 
по церковному искусству Мигель. 

Абрахам не соглашается, и правиль-
но делает: человеку с таким лицом, 
как у Мигеля, трудно довериться. 
Внешность, однако, обманчива. Ми-
гель напряжет все свои связи в кле-
рикальных кругах и притащит в про-
клятый особняк целого кардинала.

Ну а мексиканские кардиналы, 
они такие кардиналы. Мексикан-
ские, одним словом. Если крест жи-
вотворящий и пасторское слово 
предсказуемо не оказывают на де-
монов никакого эффекта, из-за ши-
рокого пояса святого отца появляет-
ся острый нож, да не один. Впрочем, 
в страстной стране, где, по словам 
Иосифа Бродского, «у черепа в кустах 
всегда три глаза, и в каждом — пыш-
ный пучок травы», на каждого карди-
нала с ножом найдется демон с маче-
те или отверткой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фильм креста и кинжала
Мексиканский хоррор «Кукла. Последнее проклятие»

Начиная с 2019 года в нижегород-
ском Арсенале проводились вы-
ставки номинантов «Инновации» — 
единственной государственной 
премии в области современного 
искусства, вручаемой с 2006 го-
да, там же награждали победите-
лей. Для Арсенала эти выставки 
были одними из самых посеща-
емых, для любителей современ-
ного искусства — веским пово-
дом приехать в Нижний Новгород. 
В этом году премия «Инновация» 
и, соответственно, выставка но-
минантов не проводятся. О причи-
нах и последствиях такого реше-
ния — Игорь Гребельников.

б отмене в этом году премии 
«Инновация» официально не сооб-
щалось. «Недостача» обнаружилась 
в афише нижегородского Арсенала: 
причастные к современному художе-
ственному процессу уже привыкли 
к тому, что самое интересное за истек-
ший год можно разом увидеть летом 
в Нижнем Новгороде. Но не тут-то 
было. Арсенал приглашал на свое 
25-летие (в 1997 году возник Нижего-
родский филиал Государственного 

центра современного искусства, кото-
рому в 2003 году передали это здание 
бывшего военного склада, позже он 
стал Волго-Вятским филиалом ГМИИ 
имени Пушкина), но в программе 
была совсем другая выставка — «Фор-
мы и методы. Избранные произведе-
ния из коллекции Stella Art Founda-
tion». Она открылась 16 июля.

В апреле прошлого года директор 
ГМИИ, бывшего тогда организато-
ром премии, Марина Лошак говори-
ла о реформировании «Инновации»: 

планировалось, что ее соорганизато-
рами станут Эрмитаж, Третьяковка, 
Русский музей, «Гараж», петербург-
ский «Манеж», пермский PERMM 
и другие институции. Но о приоста-
новке или закрытии премии речи не 
было: летом того же года в Арсенале 
состоялась очередная выставка, в ав-
густе наградили победителей.

«Почему „Инновация“ должна быть 
премией Пушкинского музея? Мы не 
можем брать на себя ответственность 
за решения членов жюри, эта ответст-
венность должна быть консолидиро-
ванной,— рассказала Марина Лошак 

„Ъ“ в связи с отменой премии в этом 
году.— „Инновация“ должна стать пре-
мией музейного сообщества, именно 
поэтому мы пригласили в сооргани-
заторы ведущие российские музеи 
и институции, они выразили свое со-
гласие. С этим мы обратились к Ми-
нистерству культуры (под его эгидой 
и при его финансировании проводи-

лась премия.— „Ъ“), ведь премии ну-
жен новый устав». Она предполагает, 
что предстоят многоэтапные согла-
сования и, по всей видимости, завер-
шить их в этом году не удастся.

С одной стороны, деятельность 
«Инновации» оборвалась в неподхо-
дящий для художественного сооб-
щества момент: российские музеи, 
художники, кураторы в нынешней 
геополитической ситуации оказа-
лись по большей части изолирова-
ны от остального художественного 
мира — премия могла бы быть им 
поддержкой, в том числе и матери-
альной (призовые в каждой из ше-
сти номинаций составляли 500 тыс. 
руб.). С другой стороны, трудно пред-
ставить, чтобы художники так или 
иначе не откликнулись на нынеш-
ние события либо демонстративно 
не отказались бы от участия. Как это 
произошло с недавней выставкой 
«Тонкие граждане» в Московском му-
зее современного искусства: часть ху-
дожников решила не выставляться, 
в экспозиции остались лишь краткие 
описания их работ. В итоге выставку 
все равно закрыли в день открытия 
13 июля из-за того, что «в проект ока-
зались привнесены смыслы и заяв-
ления с политическим подтекстом».

Так что сегодня другие музеи вряд 
ли решатся разделить ответствен-
ность за организацию «Инновации». 
Или это будет уже совсем другая пре-
мия. Впрочем, смена места проведе-
ния «Инновации» в 2019 году с Мо-
сквы на Нижний Новгород уже тогда 
выглядела скорее ссылкой, и, надо 
сказать, это бремя она вынесла с дос-
тоинством. В пандемийный 2020 год, 
когда на лето частично отменили ог-
раничения, выставка номинантов 
казалась невероятным глотком сво-
боды: под их проекты Арсенал предо-
ставил все свое пространство, два эта-
жа, а награждая победителей, жюри 
не стало выбирать лучших, просто 
поровну разделило призовой фонд.

За последние годы премия нау-
чилась блюсти политическую «кор-
ректность», правда, это многого сто-
ило: в 2016 году учредивший ее ГЦСИ 
перестал быть самостоятельной 
структурой, войдя в состав РОСИЗО. 
Этому предшествовал скандал: ди-
ректор ГЦСИ Михаил Миндлин рас-
порядился снять с конкурса «Инно-
вации» работу Петра Павленского 
«Угроза» — художник сфотографиро-
вался на фоне подожженной им две-
ри ФСБ. В ответ на это распоряжение 

часть экспертов вышла из состава 
премии, а оставшиеся настояли на 
том, чтобы приз вообще не вручали 
в этой номинации. Подобных демар-
шей больше не повторялось.

Премия, особенно после того, 
как перешла под покровительство 
РОСИЗО, а затем — ГМИИ, проявля-
ла в выборе номинантов и победи-
телей должную осмотрительность: 
любая из работ хоть сейчас достойна 

музейных стен. Выбор «Инновации» 
последних лет, как и любого другого 
жюри, можно было критиковать, но 
это только вносило оживление в ху-
дожественный процесс. Правда, той 
остроты обсуждения, которой удос-
тоилась акция «*** в плену у ФСБ» 
группы «Война», получившая пре-
мию в 2011 году, всем предыдущим 
и последующим выпускам «Иннова-
ции» снискать не удалось.

ОТМЕНА ПРЕМИЯ

«Инновация» пошла по этапам
Премия не будет вручаться в этом году

О приостановке или закрытии премии 
речи не было: летом прошлого же года 
в Арсенале состоялась очередная 
 выставка, в августе наградили 
 победителей

Р

Дальнейшая судьба 
« Инновации» (на фото — 
выставка номинантов на 
премию в 2021 году) понят-
на только в общих чертах 
ФОТО АНАСТАСИИ ПОНОМАРЕВА / 

GEO.PRO

В величественном,  
пусть и несколько  
запущенном особняке  
девочка встречает лихого 
мексиканского демона   
ФОТО L-MENTO ENTERTAINMENT

О
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Экс первая ракетка мира 35-летний серб 
Новак Джокович, не привитый от корона-
вируса, судя по всему, не сумеет высту-
пить в этом сезоне на Открытом чемпио-
нате США, который пройдет в Нью-Йорке 
с 29 августа по 9 сентября. Пропустит он 
и другие турниры летней американской 
серии. Вчера организаторы US Open со-
общили, что намерены уважать позицию 
американских властей, не допускающих 
въезд в США непривитых лиц, которые 
не являются гражданами этой страны. 
Таким образом, 21-кратный чемпион тур-
ниров Большого шлема, который сейчас 
занимает в мировом рейтинге седьмое 
место, рискует оказаться в середине сен-
тября за пределами первой десятки.

чера организаторы US Open, по-
следнего в нынешнем сезоне чемпионата 
Большого шлема, выступили с заявлением, 
которое напрямую касается одного из самых 
титулованных теннисистов мира — Новака 
Джоковича. Подтвердив, что в соответствии 
с правилами Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) до US Open допускаются 
все спортсмены, занимающие соответству-
ющее положение в мировом рейтинге, тен-
нисные функционеры, по сути, в то же время 
выразили солидарность с позицией амери-
канского правительства, которое не допуска-
ет пересечения границы США непривитыми 
лицами, не являющимися гражданами этой 
страны. Вероятность того, что в отношении 
Джоковича будет сделано исключение, ми-
нимальна. А это значит, что принять участие 
в соревнованиях, которые будут проводить-
ся на американском континенте в течение 
восьми ближайших недель, он не сможет.

Сказать, что данная информация яв-
ляется сенсационной, конечно, нельзя. 
О высокой вероятности подобного разви-
тия событий говорилось еще в январе, ког-
да Джоковича по итогам судебного разби-
рательства депортировали из Мельбурна, 
куда он прилетел для участия в Australian 
Open. Сейчас, правда, до скандала подобно-
го масштаба дело не дойдет. Джокович еще 
во время победного для него Wimbledon от-
мечал, что отправится в Северную Америку 
лишь в том случае, если получит официаль-
ный допуск от властей США. При этом его 
отношение к прививке остается неизмен-
ным: прибегать к вакцинации Джокович не 
намерен. Неудивительно, что тренер тенни-
систа, чемпион Wimbledon 2001 года 50-лет-
ний хорват Горан Иванишевич на днях зая-
вил: «Скорее в этом году я получу wild card 
на турнире в Умаге (который пройдет на 
следующей неделе.— „Ъ“) и выиграю его, 
чем Джокович победит на US Open».

Теннисная общественность, разумеет-
ся, в подавляющем большинстве находит-
ся на стороне серба, который в марте по той 
же причине не приехал на крупные турни-
ры в Индиан-Уэллс и Майами. Количество 
подписей под петицией на сайте change.
org c требованием предоставить Джоковичу 
возможность выступить в Нью-Йорке, при-
ближается к 30 тыс. Выступил в его поддер-
жку и Джон Макинрой, четырехкратный 
чемпион US Open и бывший лидер мирово-
го рейтинга, который сейчас работает теле-
комментатором. «Я не согласен с решением 
Джоковича не делать прививку, но уважаю 
его. Это один из самых физически подготов-
ленных парней в мире, которые вниматель-
но контролируют все то, что попадает в их 
организм»,— отметил американец. А быв-
ший помощник генсека ООН Рамеш Тха-
кур назвал депортацию Джоковича из Ав-
стралии «мелочным, мстительным шагом» 
и «примером медицинской тирании».

Отметим, что, хотя в настоящее время 
США в связи с быстрым распространением 
подвида штамма «омикрон» ВА.5 накрыла 
очередная волна пандемии (в среду в стра-
не было зафиксировано более 200 тыс. но-
вых случаев заболевания и 785 смертей), 
подавляющее большинство населения 
пренебрегает даже самыми элементарны-
ми средствами защиты. Как бы то ни было, 
практически со стопроцентной уверен-
ностью можно говорить о том, что Новаку 
Джоковичу, четыре раза побеждавшему на 
канадском этапе категории Masters 1000, 
который в этом году состоится в Монреале, 
дважды — на аналогичном турнире в Цин-
циннати и трижды — на Открытом чемпи-
онате США, придется пропустить все эти 
соревнования. Это будет означать, что серб-
ский теннисист лишится 1200 рейтинго-
вых очков, начисленных ему за выход в фи-
нал US Open после поражения от Даниила 
Медведева. Более того, в середине сентября 
Джокович, который сейчас занимает в ми-
ровой классификации седьмое место, ри-
скует вылететь из первой десятки. Ведь на 
Wimbledon, где ему удалось недавно побе-
дить в четвертый раз подряд, он не получил 
ни одного рейтингового балла, а на Roland 
Garros смог дойти лишь до четвертьфинала.

На данный момент Джокович с 1970 бал-
лами занимает лишь десятое место в АТР 
Race — рейтинге по набранным очкам с на-
чала года. У лидера по этому показателю, по-
бедителя Australian Open и Roland Garros 
Рафаэля Надаля, их почти в три раза боль-
ше — 5620.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новаку Джоковичу 
закрывают Америку
Его шансы сыграть на US Open минимальны

Следующим соперником 
одного из самых извест-
ных российских бойцов 
в смешанных единобор-
ствах (MMA) Петра Яна бу-
дет очень яркий и очень 
талантливый американец 
Шон О’Мэлли. С ним Ян, 
который недавно владел 
титулом чемпиона UFC, 
главного в MMA промоу-
шена, в легчайшем весе 
(до 61 кг) и потерял его 
в противостоянии с соо-
течественником О’Мэлли 
Алджамейном Стерлин-
гом, встретится в октябре.

том, что 22 октя-
бря в Абу-Даби состоится бой 
между Петром Яном и Шо-
ном О’Мэлли, сообщил ESPN. 
Он включен в программу 
того же турнира, в рамках ко-
торого пройдет, может быть, 
важнейший для России по-
единок года в смешанных 
единоборствах. В нем за ва-
кантный чемпионский пояс 
UFC в легком весе (до 70 кг) 
будут драться россиянин 
Ислам Махачев и бразилец 
Шарлис Оливейра.

Между тем и матч Петра 
Яна с Шоном О’Мэлли — чрез-
вычайно примечательное 
для MMA событие. Ян — 
очень известный боец. Ле-
том 2020 года он стал вторым 
после выдающегося Хабиба 
Нурмагомедова, выступав-
шего в той же категории, что 
и Махачев, отечественным 
спортсменом, которому уда-
лось завоевать чемпионское 
звание UFC. Оно досталось 
Яну, заработавшему репута-
цию одного из лучших «удар-
ников» в смешанных еди-
ноборствах, после победы 
над бразильским ветераном 
Жозе Алду.

Предполагалось, что Петр 
Ян может владеть титулом 
довольно долго. Однако он 
расстался с ним весной 2021 
года, встретившись с амери-
канцем Алджамейном Стер-
лингом. Котировавшийся 
выше Ян фактически доми-
нировал в октагоне, но про-
играл бой из-за дурацкой 
ошибки в четвертом раун-
де — запрещенного удара ко-
леном в голову.

Весной уже этого года по-
сле нескольких переносов 
был устроен повторный по-
единок между Петром Яном 
и Алджамейном Стерлин-
гом, который получился 
скандальным. В новом матче 
Ян в концовке имел подавля-
ющее преимущество, а пер-
вые раунды были более или 
менее равными. Между тем 
по итогам боя два судьи из 
трех отдали победу с мини-
мальным — 48:47 — переве-
сом Алджамейну Стерлингу, 
третий с таким же счетом — 

Петру Яну. Вердикт посчи-
тали несправедливым не 
только представители Яна, 
но и целый ряд бойцов UFC, 
а главное, руководитель про-
моушена Дейна Уайт. Редкий 
случай, но, комментируя су-
действо поединка, он позво-
лил себе назвать его «про-
вальным».

Эксперты MMA полагали, 
что, учитывая контекст, наи-
более вероятным развитием 
событий будет третий матч 
между Яном и Стерлингом. 
Однако UFC назначил оппо-
нентом чемпиона не росси-
янина, а еще одного амери-
канца — Тиджея Диллашоу. 
Как утверждает ESPN, этот 
бой тоже, скорее всего, бу-
дет встроен в программу ок-
тябрьского шоу в Абу-Даби.

Петру  Яну,  к оторый 
по-прежнему находится 
в рейтинге UFC в своей ка-
тегории на верхней строч-
ке, то есть сразу вслед за чем-
пионской, и может в любой 
момент оказаться участни-
ком титульного боя, при-
дется, чтобы сохранить ста-
тус, одолеть Шона О’Мэлли. 
Это весьма яркий персонаж. 
Различные ресурсы неиз-
менно включают О’Мэлли, 
которому 27 лет (он на два 
года моложе Яна), в спи-
сок самых многообещаю-
щих бойцов. Он действи-
тельно почти всегда дерется 
эффектно и эффективно. 
О’Мэлли удивляет и энерге-
тикой, и легкостью, с кото-
рой проводит сложные при-

емы. В UFC у него семь 
побед, а послужной список 
слегка подпортили два пое-
динка. В 2020 году О’Мэлли 
нарвался на нокаут от Мар-
лона Веры, а три недели на-
зад, убедительно выиграв 
после осечки у трех против-
ников — Томаса Алмейды, 
Криса Моутиньо и Раулиа-
на Пайвы, случайно ткнул 
пальцем в глаз Педро Мунь-
осу. Из-за травмы Муньоса 
бой пришлось во втором ра-
унде останавливать и при-
знавать несостоявшимся.

Шон О’Мэлли не скры-
вал радости, когда узнал, 
что пересечется с Петром 
Яном, который, по его мне-
нию, «мог бы считаться на-
с т о я щ и м  чем п и о н о м » . 
Американец сказал, что ис-
пытывает в преддверии мат-
ча «восторг» и «прилив мо-
тивации», дав понять, что 
уверен: благодаря успеху 
в бою с таким соперником 
он продвинется гораздо бли-
же к титулу.

Между тем ESPN поре-
комендовал тем, кто боле-
ет за Шона О’Мэлли, быть 
осторожнее с прогнозами, 
не исключив, что америка-
нец будет испытывать серь-
езный дискомфорт в октаго-
не. Дело в том, что, побеждая 
бойцов с отличным борцов-
ским бэкграундом, он никог-
да еще на сталкивался с со-
перником, у которого был 
бы такой высокий уровень 
бокса, как у Яна.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Петру Яну заменили 
чемпионский бой
Очередным соперником россиянина  
стал Шон О’Мэлли

Открытый чемпионат США  
будет уже вторым турниром  
Большого шлема, который Новаку  
Джоковичу придется пропустить 
в этом году из-за отсутствия  
прививки  ФОТО ROBERT DEUTSCH /  

USA TODAY SPORTS / REUTERS

Очередной день чемпионата 
мира по легкой атлетике вылил-
ся в провал известной южноаф-
риканской бегуньи Кастер Се-
мени. Двукратная олимпийская 
чемпионка в беге на 800 м заяви-
лась в американском Юджине на 
другую, новую для себя дистан-
цию — 5000 м, но уже в квалифи-
кационном раунде с чрезвычайно 
слабым результатом финиширо-
вала в самом хвосте. Ее решение 
переквалифицироваться в стай-
ершу было связано с изменени-
ем Международной федерацией 
легкой атлетики (World Athletics, 
WA) правил. Несколько лет на-
зад организация запретила спор-
тсменкам с аномально высоким 
естественным уровнем тесто-
стерона, к которым относится 
и Кастер Семеня, соревноваться 
на дистанциях от 400 м до мили. 
Легкоатлетка неоднократно пы-
талась опротестовать это дис-
криминационное, по ее мнению, 
правило, но безуспешно.

лавной героиней очередного со-
ревновательного дня на мировом 
первенстве по легкой атлетике ста-

ла спортсменка, провалившая ква-
лификацию. В предварительном 
забеге на 5000 м титулованная юж-
ноафриканская бегунья Кастер Се-
меня пришла 13-й из 16 участниц, 
причем ее отставание от победи-
тельницы — эфиопки Гудаф Це-
гай — оказалось огромным и соста-
вило почти минуту.

С фигурой 31-летней Кастер Се-
мени связан один из наиболее за-
метных скандалов последних лет 
в легкой атлетике. До 2018 года 
она входила в число самых успеш-
ных спортсменок, специализиро-
вавшихся на средних дистанци-
ях. Среди ее достижений в беге 
на 800 м — победы на Олимпий-

ских играх в Лондоне 2012 года 
и Рио-де-Жанейро 2016 года (лон-
донское золото было присуждено 
ей в 2017 году после дисквалифика-
ции россиянки Марии Савиновой), 
три победы на чемпионатах мира, 
еще пять золотых медалей конти-
нентальных чемпионатов.

Единственным, что омрачало 
многочисленные триумфы Кастер 
Семени, было непрекращавшееся 
обсуждение ее половой принадлеж-
ности. Соперницы часто обращали 
внимание на то, что афроамерикан-
ская спортсменка больше похожа 
на мужчину, чем на женщину. Это 
побудило Международную федера-
цию легкой атлетики привлечь ме-
диков различных специальностей 
для проведения специальной экс-
пертизы. Она показала, что Кастер 
Семеня действительно «не являет-
ся женщиной на 100%». У нее была 
диагностирована гиперандроге-
ния — это синдром, при котором 
за счет повышенного содержания 
мужских гормонов у женщин по-
являются характерные для мужчин 
признаки.

И пять лет назад Кастер Семеня 
выступать перестала. Дело в том, что 
в 2018 году Международная федера-
ция легкой атлетики, ссылаясь на 

результаты инициированного ею же 
научного исследования, скорректи-
ровала правила допуска спортсме-
нок к соревнованиям. По новым 
правилам участницы соревнований 
должны, во-первых, быть женщи-
нами по документам, а, во-вторых, 
уровень тестостерона в их крови 
не должен превышать 5 нмоль/л со-
гласно данным мониторинга за пол-
года, предшествующие участию 
в турнирах. При этом у абсолютно-
го большинства женщин показате-
ли тестостерона составляют 0,12–
1,79 нмоль/л.

Кастер Семеня могла продол-
жить выступления только в том 
случае, если бы снизила уровень 
гормона до допустимых пределов 
с помощью гормональной терапии. 
В интервью американскому телека-
налу HBO Real Sports бегунья рас-
сказала, что начала прием препара-
тов, но в конце концов отказалась 
от этой идеи из-за побочных эффек-
тов: «Меня регулярно тошнило, я на-
бирала вес, у меня случались пани-
ческие атаки. Для меня это было 
сродни тому, что резать себя ножом 
каждый день».

Олимпийская чемпионка пред-
приняла несколько попыток обжа-
ловать обновленные правила: снача-

ла в Спортивном арбитражном суде 
(CAS), затем — в Федеральном суде 
Швейцарии. Но оба раза апелляции 
Семени были отклонены.

Единственным выходом для 
спортсменки была смена специали-
зации: в беге на длинные дистанции 
ограничений, касающихся уров-
ня тестостерона, не существует. Кас-
тер Семеня рассчитывала выступить 
в беге на 5000 м уже на токийской 
Олимпиаде, но выполнить квалифи-
кационный норматив перед ее нача-
лом не смогла.

Ее вообще-то и в состав участниц 
на текущий чемпионат мира записа-
ли в последний момент: она снова 
не справилась с нормативом (надо 
было уложиться в 15 минут 10 се-
кунд). Но несколько других спор-
тсменок в Орегон не приехали, и ме-
сто для Семени освободилось.

Кастер Семеня между тем сво-
им выступлением в квалификаци-
онном раунде оказалась довольна. 
«Я думаю, очень здорово иметь воз-
можность соревноваться здесь. До-
бежать до финиша на дистанции 
5 км — это уже можно назвать бла-
гословением. Я учусь и намерена со-
вершенствоваться и дальше»,— ска-
зала спортсменка журналистам.

Екатерина Ремизова

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Кастер Семеня не прошла переквалификацию
Бегунья не отобралась в финал мирового первенства в беге на 5000 метров

В беге на 5000 м, в отличие от дистанции 800 м, аномально  
высокий уровень тестостерона не помог Кастер Семене  
(в центре)  ФОТО PATRICK SMITH / GETTY IMAGES

Чтобы сохранить за собой первую строчку  
в рейтинге UFC и возможность в скором времени 
вновь сразиться за чемпионский пояс, Петру Яну 
(на фото) требуется одолеть Шона О’Мэлли   
ФОТО CHRIS UNGER / ZUFFA LLC / GETTY IMAGES
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